
В Госдуме задумали бороться с публичным 
проявлением любви россиян к Родине. Если 
примут пока существующий лишь как идея за-
конопроект, то за демонстративное проявление 
сего чувства патриотически настроенным граж-
данам будет грозить огромный штраф, аж 100, а 
то и 200 тысяч рублей. А возможно, и уголовная 
ответственность. Вычислять же россиян, любя-
щих Родину, будут очень просто —  по телефону. 
Нет, не с помощью прослушивания разговоров, 
куда элементарнее — по звонку. 

Вам кажется такое заявление абсурдным? 
Кто же преследует за любовь, да еще к родному 
государству? Да еще с помощью телефонного 
звонка? Ошибаетесь, это не абсурд, а самые 
обычные реалии наших дней.

Любовь, как известно, чувство абстрактное. 
Чтобы его проявить, надо как-то свои эмоции 
выразить через поступок. Например, подарить 

цветы. Что может быть более явным проявле-
нием любви?  Но подарить цветы Родине, со-
гласитесь, как-то сложно, вернее, невозможно. 
Проще же всего демонстрировать свою любовь 
к стране через символику — флаг, гимн. Многие 
так и делают — вешают флаги на свои дома, 
ставят рингтоны с гимном России на мобильные 
телефоны. Закон о Государственном флаге Рос-
сийской Федерации разрешает вывешивать его 
на домах в «дни государственных праздников», 
а также «во время семейных торжеств». Что 
именно можно считать торжеством — не уточ-
няется. Штраф полагается за использование 
флага в «нарушение установленных правил», 
ну то есть, видимо, если ис-
пользовать его без патетики 
и в хвост и в гриву. 

Читайте 2-ю стр.
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В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ ПАМЯТНИК ПОГИБШИМ ЖУРНАЛИСТАМ

■ ЕЛЕНА РЕШЕТНИКОВА вместе со Станиславом Ви-
дяевым ведет «Х-Версии», которую называют самой 
загадочной программой на ТВ. «МК-Бульвар» встре-
тился с телеведущими и попытался все тайное сделать 
явным.

■ ИРЕНА ПОНАРОШКУ стала еще одной звездой, по-
страдавшей от недобросовестных строителей. «МК-
Бульвар» побеседовал с телеведущей и теперь знает 
всю ее историю в цифрах и деталях.

■ А ТАКЖЕ: Надежда Бабкина произвела фурор среди 
байкеров, Дженнифер Лопес шокировала нарядом, как 
звезды провели каникулы, как они приходят в норму 
после вечеринок и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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СЛАВЬСЯ, 
ОТЕЧЕСТВО,  
НО НЕ РИНГТОНАМИ

Московский     
      коМсоМолец

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВВЕРХ ПО ЛЕСТНИЦЕ, 
ВЕДУЩЕЙ ВНИЗ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

РОССИЙСКАЯ МОДА ВЫШЛА  
НА ЗАПАДНЫЙ УРОВЕНЬ
В Турции показали то, что мы будем носить 
этим летом

СОН НА ОФИЦИАЛЬНОМ 
МЕРОПРИЯТИИ КАК ПОВОД  
ДЛЯ КАЗНИ?
«МК» выяснил, насколько достоверны слухи о 
жестоком расстреле главы 
минобороны КНДР
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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

14–23 МАЯ ВСЕРОССИЙСКАЯ  
ДЕКАДА ПОДПИСКИ
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КАЗНИЛ? НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ!
В Госдуме на днях будет рассмотрен законопроект, рас-

ширяющий пределы допустимой самообороны. Профильный 
комитет принимать его… не рекомендовал. Основания? Де-
скать, он породит еще больше преступности. Неужели? Или, 
как обычно бывает в таких случаях, слуги народа от народа 
(простите за повтор) оказались слишком далеки? 

 Сегодня за решеткой сотни (!) женщин, которых поправки 
в закон могли бы спасти. Среди них есть даже заслуженные 
учителя, лауреаты различных премий, сотрудницы газет... 
Все они оказались в СИЗО и колониях только потому, что их 
действия под самооборону не подпали. Ну почему? И почему 
столько противников у такого, казалось бы, спасительного 
законопроекта — в расследовании спецкора «МК».

 Читайте 6-ю стр.

Почему самооборона в России по-прежнему расценивается как преступление?

В прошлом году война по-
дошла вплотную к границам 
России. Жители приграничных 
хуторов Ростовской области 
неожиданно для себя оказа-
лись в прифронтовой полосе. 
Но их безопасность, похоже, 
не волновала ни гражданские 
власти, ни силовые структуры. 
Люди остались наедине со своей 
бедой. Им никто не помог. 

Читайте 5-ю стр.

« ТОЛЬКО У НАС 
ЕЩЕ ЖИВА 
БАНКОВСКАЯ 
ТАЙНА»

Госдума приняла в первом чтении 
закон «О добровольном декларировании 
физическими лицами имущества и счетов 
(вкладов) в банках». Речь идет о деофшо-
ризации, или, точнее, об амнистии репа-
триируемых капиталов. Какие выводы 
должен сделать скромный собственник 
домика где-нибудь в Черногории?

Деофшоризация — старая тема. Что-
бы проблему бегства капиталов решить в 
пользу сегодняшней кризисной российской 
экономики, которой катастрофически не хва-
тает инвестиций в производство, российская 
власть резонно выбрала путь амнистии. Вчера 
председатель думского бюджетного комитета 
Андрей Макаров на пленарном заседании 
Думы обещал, что в конечном виде закон 
будет распространять амнистию до начала 
2015 года (сейчас амнистия ограничивается 
началом 2014 года).

Цель благая, но вернутся ли капиталы 
домой? Андрей Макаров верит: они вернутся, 
и совсем не потому, что «они всегда возвраща-
ются». Пока российские капиталы, сменившие 
гражданство, не были замечены в приступах 
неодолимой ностальгии. Вряд ли серьезен 
и аргумент, что российская амнистия шире 
кипрской, где сгорело немало вкладов, пре-
вышавших пороговые 100 тысяч евро. 

Читайте 2-ю стр.

Деньгам придется 
вернуться в Россию, 
чтобы избежать 
европейских 
антиофшорных 
законов 

В фильме «Идеальное 
убийство» Гвинет Пэлтроу, 
не задумываясь, прикончила 
грабителя.

Александр МИНКИН

ГРАНИЦА 
ВОЙНЫ

Как живут 
и выживают 
жители 
пограничной 
зоны между 
Россией 
и Украиной 

Бочка приняла 
на себя основной 
удар мины и 
спасла дом от 
снаряда.
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ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛУДНОГО 
МЕДВЕЖОНКА
Маленькую 
косолапую 
Викторию, 
подброшенную в 
Москву, пытаются 
снова отправить в 
дикие леса
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Случай Алек-
сандры Лот-
ковой, полу-
чившей срок 
за отражение 
нападения 
хулиганов в ме-
тро, спровоци-
ровал митинги 
в поддерж-
ку права на 
самооборону.

ОНКОЛОГОВ 
НАУЧАТ ЛЕЧИТЬ 

ДУШЕВНЫЕ РАНЫ
Новый способ справиться с 

волной самоубийств среди лю-
дей, больных раком, нашли в 
Минздраве. Врачей-онкологов 
станут отправлять на спецкур-
сы по психиатрии. 

Как стало известно «МК», 
таким образом в ведомстве 
надеются научить медиков 
выводить из состояния шока 
пациентов, узнавших о страш-
ном диагнозе. По словам глав-
ного психиатра Минздрава 
Зураба Кекелидзе, читать 
лекции онкологам будут спе-
циалисты Центра социальной 
и судебной психиатрии им. 
Сербского. В рамках курса 
врачи должны будут научиться 
разбивать стереотип в созна-
нии пациента о том, что рак 
— это смертельная болезнь. 
Правда, самим выводить 
больных из депрессии онко-
логам не придется. Он должен 
будет только разглядеть в по-
ведении пациента признаки 
шока, страха или беспокой-
ства, после чего передать его 
на попечение психологов или 
психиатров. 
Комментарий хирурга-
онколога Александра 
Братика:

— Сейчас онкологи в госу-
дарственных поликлиниках 
не работают с психическим 
состоянием пациента. Паци-
ентов много, врачу некогда. В 
среднем на прием одного че-
ловека отводят минут 5. За это 
время доктор не успеет даже 
в глаза больному заглянуть, 
не то что утешить. В кабинет 
онколога приходит уже об-
следованный пациент, врачу 
остается только сообщить 
страшный диагноз. В этот мо-
мент человеку надо, чтобы с 
ним хотя бы три минуты кто-то 
был рядом. Курсы психиатрии 
хорошо сработают скорее на 
молодом поколении врачей. 
Но далеко не каждый врач ста-
нет эмоционально включаться 
в беду, с которой столкнулся 
пациент. Так что важен еще и 
отбор кадров.

Иск управляющей 
товариществом соб-
ственников жилья 
Веры Назаровой 
к популярной пе-
вице Лолите Ми-
лявской отклонил 
в среду Савелов-
ский суд столицы.

Напомним, вой-
на Милявской с ТСЖ 
«Большие каменщики» 
длится уже не один год. Два 
месяца назад управляющая 
ТСЖ Назарова подала иск о 
защите чести и достоинства 
к певице. Женщину возмути-
ло телевизионное интервью, 
в котором Лолита поведала 
на всю страну историю кон-
фликта. В итоге Назарова по-
требовала взыскать с певицы 
100 тысяч рублей и 50 тысяч 
рублей с телеканала. Миляв-
ская, в свою очередь, не при-
знала иск Назаровой. 

В том интервью Лолита 
обвинила ТСЖ в незаконном 

начислении денег за не-
нужные коммуналь-

ные услуги, подта-
совке результатов 
собраний ТСЖ и 
многих других 
прегрешениях. 
Также певица на-

звала своего оппо-
нента «психически 

неуравновешенным 
человеком», «который 

распускает руки, посылает 
проклятья» в адрес собствен-
ников жилья. Лолита сделала 
эти заявления в прямом эфи-
ре, затем телеканал выложил 
видео в Сеть. 

  — Лолита никого не оскор-
бляла, не обвиняла, а лишь 
поделилась своим мнени-
ем, так как стала непосред-
ственной свидетельницей 
и участницей конфликта, — 
прокомментировал адвокат 
Милявской Сергей Жорин. 
— Суд согласился с нашими 
доводами. 

РАЗОБЛАЧЕНИЯ ЛОЛИТЫ  
НЕ ПРИЗНАЛИ ОСКОРБЛЕНИЕМ

О ПРОЕЗДНЫХ БИЛЕТАХ  
В ОБЛАСТИ ПРИДЕТСЯ ЗАБЫТЬ

В Подмосковье отменены 
проездные билеты. Теперь жи-
тели региона будут экономить 
на проезде исключительно с 
Единой транспортной картой. 
Если проездной на 45 поездок 
стоил 1200 рублей, то анало-
гичное количество поездок по 
ЕТК обходится потребителю 
на 100 рублей дешевле — в 
1100 рублей. 

Как сообщили «МК» в Мо-
странсавто, проездные на 
май, которые жители успели 
приобрести, будут действи-
тельны. Однако с июня у ЕТК 
останется только одна и край-
не невыгодная альтернатива 
— разовый билет, который 
можно купить у водителя за 
40 рублей. 

Напомним, что Единая 
транспортная карта преду-
сматривает 50%-ную оплату 
проезда для школьников, сту-
дентов и категорий граждан, 
имеющих право на льготный 
проезд. Также при ее исполь-
зовании действует принцип: 
чем больше ты ездишь, тем 
дешевле тебе обходится поль-
зование общественным транс-
портом. Стоимость поездок 
с 1-й по 10-ю — 28 рублей, с 
11-й по 20-ю — 26 рублей и 

так далее (но не дешевле 18 
рублей). 

С момента введения в об-
ращение ЕТК в феврале 2015 
года в области продали более 
80 тысяч «Стрелок». 6,1% от 
общего числа поездок опла-
чивается как раз с помощью 
Единой транспортной карты. 
Остальное по-прежнему при-
ходится на поездки, оплачен-
ные наличными. Но после от-
мены проездных ожидается 
значительное увеличение 
пользователей «Стрелок». 
Однако чиновники заблаго-
временно подготовились к 
возможному ажиотажу, на-
печатав более 300 тысяч ЕТК.  
Сегодня ЕТК принимается на 
82% маршрутов по регулируе-
мым тарифам. Ожидается, что 
к июню 2015 года эта цифра 
возрастет до 95%. 

В будущем планируется 
рассмотреть возможность 
интеграции ЕТК «Стрелка» со 
столичной картой «Тройка». С 
точки зрения технологии это 
возможно, однако называть 
даже примерные сроки реали-
зации этого проекта, который 
находится на этапе проработ-
ки, региональные чиновники 
пока затрудняются. 

Иск телеведущей, ак-
трисы и модели Вик-
тории Бони к крупно-
му медиахолдингу 
удовлетворил 
Савеловский суд 
столицы. 

Как ранее сооб-
щал «МК», бывшая 
участница реалити-
шоу «Дом-2» подала 
заявление в ноябре про-
шлого года. Боня отстаивала 
честь, достоинство и деловую 
репутацию. На «желтом» сай-
те, посвященном светской 
жизни, который является ча-
стью известной медиасети, 
разместили интимные фото-
графии якобы с изображением 
Виктории и ее бывшего воз-
любленного Степана Мень-
щикова. С ним девушка была 
близка, еще будучи участни-
цей скандально известного 
телепроекта. Реакция героини 
статьи оказалась бурной. Боня 

заявила, что снимки — 
это фальсификация 

и на фото не она, а 
другая женщина. 

В  с в о е м 
Instagram телеве-
дущая так ответи-
ла на публикацию: 
«Само по себе это 

гнусно, низко и не-
допустимо, но, хоть 

и с натяжкой, воспри-
нимала их как обратную 

сторону популярности. Но 
сегодняшняя оскорбитель-
ная клевета и фальсифика-
ция — это уже преступление! 
В самом прямом смысле этого 
слова! Мириться с этим — не 
намерена! Я решила дать от-
пор! Действовать жестко, и 
строго в правовом поле!..» 

В своем иске она попросила 
ответчика удалить порочащую 
статью. В среду в суде сооб-
щили, что слушания закончи-
лись в пользу истицы.

АЛКОГОЛЬНАЯ ОРХИДЕЯ 
ДОКАЗАЛА, ЧТО ПРАВИЛЬНЫЕ 

ПЧЕЛЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ПЬЯНЫМИ
Необычная орхидея... с ал-

когольным нектаром зацвела 
впервые в Ботаническом саду 
МГУ в Москве. Специалисты 
говорят, что на пчел нектар 
действует так же, как на людей 
три рюмки коньяка на голод-
ный желудок.

Как рассказала «МК» пресс-
секретарь сада «Аптекарский 
огород», этот вид орхидеи — 
кориантес грацилис — един-
ственный среди прочих содер-
жит алкогольный нектар. В его 
составе настоящий этиловый 
спирт, так что если бы люди 
могли набрать с цветов хотя 
бы рюмку такого нектара, они 
бы запросто опьянели.

Пока же отведать чудо-
нектар могут только пчелы-
опылители. 

— Пчела садится на лепе-
сток, разрывает передними 
лапками его поверхность и 
выпивает нектар, — расска-
зывают специалисты сада. 
— Эффект достигается при-
мерно такой, как если бы вы 
выпили натощак три рюмки 
коньяка.

Затем все банально — как у 
людей. В состоянии сильного 
опьянения пчела падает в чашу 
цветка с водой, просочившей-
ся сверху. Ее достаточно для 
того, чтобы насекомое пришло 
в себя и при этом не утонуло. 
Пока пчела движется к свету, 
ей приходится протискивать-
ся по узкому ходу орхидеи. В 

результате она выбирается 
на свободу, будучи целиком 
покрытой пыльцой. Несмо-
тря на печальный опыт, пчела 
не может устоять перед при-
влекательностью следующего 
цветка, и алкогольная исто-
рия повторяется. Так, вновь 
выбираясь по узкому ходу из 
цветка наружу, она оставляет 
на его стенках чужую пыльцу, 
а его пыльцу уносит на себе. 
Таким необычным образом 
происходит опыление этой 
орхидеи. 

Наблюдать за цветением 
«пьяной» орхидеи гости смогут 
в течение недели в Пальмовой 
оранжерее.

ЛИПОВЫЙ СЫЩИК ВЗЯЛ 
ПЕНСИОНЕРКУ НА «СЛУЖБУ»  

В ПОЛИЦИЮ РАДИ КВАРТИРЫ
На желании одинокой пен-

сионерки помочь правоохра-
нительным органам сыграли 
мошенники, чтобы лишить 
ее квартиры. К счастью, за 
женщину вступились сотруд-
ники прокуратуры Северо-
Западного округа, по мате-
риалам проверки которой 
было возбуждено уголовное 
дело. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре СЗАО, 81-летняя 
одинокая женщина, инвалид 
2-й группы, проживала в своей 
двухкомнатной квартире на 
улице Маршала Василевско-
го. В марте 2015 года на до-
машний телефон москвички 
позвонил якобы начальник 
отделения банка, в котором у 
нее открыт счет. Сославшись 
на технические неполадки, 
он осведомился у женщины 
о дате последнего обращения 
в банк и сумме вклада. Жен-
щина сообщила незнаком-
цу и сумму вклада, и другие 
сведения. А через несколько 
дней ей снова позвонили, но 
уже другой мужчина, который 
представился сотрудником 
местного отделения поли-
ции. Он даже назвал свою 
фамилию и имя. Он напугал 
пенсионерку информацией, 
что в районе действует банда 
мошенников, которые сначала 
узнают у пожилых людей всю 
информацию про счета в бан-
ке, а затем отбирают вклады и 
квартиры. Мужчина рекомен-
довал пенсионерке звонить 
ему, если она получит такого 
рода угрозы. 

Еще через некоторое вре-
мя женщине действительно 
позвонили неизвестные, ко-
торые стали с угрозами фи-
зического насилия требовать 
перевести им на счет вклад 
пенсионерки — 300 тысяч ру-
блей. Напуганная женщина по-
звонила в ОВД района Щукино 
и поинтересовалась, работает 
ли там сотрудник с фамили-
ей, которую ей ранее назы-
вал звонивший по телефону. 
Получив подтверждение, она 

позвонила по оставленному 
ей номеру телефона и рас-
сказала об угрозах. 

Мужчина попросил пожи-
лую даму помочь поймать 
банду — для этого она должна 
была выполнять все требо-
вания мошенников и продать 
им свою квартиру. «Полицей-
ский» обещал, что все будет 
фиктивно и под контролем 
правоохранительных органов. 
Поэтому женщина может не 
беспокоиться, а деньги ей все 
вернут. С 16 по 18 марта 2015 
года «полицейский» звонил 
пенсионерке по нескольку раз 
в день, интересовался про-
исходящим и благодарил ее 
за содействие в поимке жу-
ликов.

В итоге пенсионерка пере-
вела на указанный счет 300 
тысяч рублей, а затем со-
вершила сделку по продаже 
квартиры. Полученные 9 млн 
рублей она также передала в 
сумке одному из «оператив-
ников». Женщина же была 
выписана в одну из «рези-
новых» квартир. После этого 
«полицейский» заявил ей, что 
на неделю уезжает в коман-
дировку, по возвращении из 
которой решит вопрос с ее 
жильем. Прождав неделю, 
пенсионерка позвонила по 
номеру, но он был заблоки-
рован. Тогда она обратилась 
в прокуратуру. 

П р о к у р о р  С е в е р о -
Западного округа направил 
материалы проверки в след-
ственные органы для реше-
ния вопроса о возбуждении 
уголовного дела. По резуль-
татам СЧ СУ УВД по СЗАО воз-
буждено уголовное дело по 
статье о мошенничестве. На 
квартиру был наложен арест. 
Также прокуратура подаст ис-
ковое заявление в интересах 
пенсионерки о признании 
недействительным догово-
ра купли-продажи квартиры 
как заключенного под влияни-
ем обмана и возврате жилого 
помещения в собственность 
потерпевшей. 

ТУЧНЫХ МОСКОВСКИХ ПОДРОСТКОВ ХВАТИТ НА ВСЮ РОССИЮ
Почти на 10% за последнее 

время увеличилось число под-
ростков, страдающих ожире-
нием, по данным столичного 
Роспотребнадзора. В одной 
Москве количество тучных 
тинейджеров равно числу их 
заболевших сверстников по 
России в целом.

Как стало известно «МК», 
проблема ожирения — лидер 
среди прочих болезней эндо-
кринной системы у подрост-
ков. На втором месте распо-
ложились недуги, связанные с 

щитовидной железой. Удруча-
ет и то, что число заболевших 
подростков росло, начиная 
с 2009 года. Резкий скачок 
количества страдающих 
этим недомоганием юно-
шей и девушек произошел 
в 2009–2010 годах — цифра 
увеличилась на 5%. В после-
дующие годы был также отме-
чен рост тучных подростков, 
но уже менее критичный. А 
вот в период 2012–2013 годов 
число подростков с этой бо-
лезнью уменьшилось на 2%. 

Специалисты связывают это 
с тем, что сейчас во многих 
семьях стало модным пра-
вильное питание, тогда как 
пару лет назад подростки 
питались преимущественно 

фастфудом. Однако также 
ожирение может быть и на-
следственным. Что примеча-
тельно, подростки в возрасте 
от 15 до 17 заболевают в разы 
чаще, чем дети до 14 лет.

ФЕМИДА РАЗГЛЯДЕЛА  
ДВОЙНИКА ВИКТОРИИ БОНИ  

НА ИНТИМНЫХ ФОТО

ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ ОЖИРЕНИЕМ (% НА 1000 ЧЕЛ.)

Возрастная 
группа

2009 2010 2011 2012 2013

Дети до 14 лет 8,60% 9,50% 10,10% 9,70% 10,30%
Подростки  
от 15 до 17 лет

21,30% 26,30% 30,20% 31,30% 29,00%

Поди сюда! Снимай штаны. Сколько 
стоит? Следующая станция — «Марксист-
ская». — Это, что ли, могучий и прекрасный 
русский язык?

Вот мигрант — полтысячи обяза-
тельных, но трудно узнаваемых слов. Вот 
премьер-министр с его знаменитым «всё, 
что я говорю, в граните отливается». (Это он 

неосторожно наступил на великий и могучий, 
как на грабли.)

«Великий, могучий, правдивый и свобод-
ный русский язык» — он, что ли, у нас во рту?

У вас есть ноги-руки — попробуйте стан-
цевать «Умирающего лебедя». Восторга не 
вызовете. Скорее, подумают, что у вас ДЦП.

Читайте 3-ю стр.
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Современное вооружение, которое было 
продемонстрировано на Параде Побе-
ды, вызвало бурю восторгов у россиян и 
зависть потенциальных противников, не 
должно остаться картинкой в телевизо-
ре. На совещании в Сочи Владимир Путин 
потребовал как можно скорее наладить 
серийный выпуск техники и экипировки, 
использованной парадными расчетами. 
Речь в первую очередь идет о боевых 
машинах на платформе «Армата» и ком-
плектах одежды и оборудования «Рат-
ник». До конца 2015 года в форму «солдат 
будущего» должны переодеться не менее 
50 тыс. военнослужащих Сухопутных 
войск.     

После празднования Дня Победы Владимир 
Путин улетел в Сочи, чтобы по горячим  следам 
обсудить перспективы дальнейшего развития 
военно-промышленного комплекса. Первый день 
совещаний, которые будут продолжаться до конца 
недели, был «смазан» визитом госсекретаря США 
Джоном Керри. Но уже в среду ВВП чувствовал 
себя более расслабленным и мог поговорить с 
военными без помех. В повестке дня значился 
отчет командования сразу трех видов войск — 
Стратегических ядерных, Воздушно-космической 
обороны и Сухопутных.  

«Поскольку Стратегические ядерные войска  и  
войска Воздушно-космической обороны   играют 
особую роль в обеспечении безопасности госу-
дарства и поддержании международной стабиль-
ности, они должны быть готовы к немедленному 
решению поставленных перед ними задач», — 
подчеркнул  президент. В этом году группировка 
войск ВКО расширится — на боевое дежурство, 
по словам президента, планируется поставить 
еще четыре ракетных полка, оснащенных самыми 
современными комплексами. «Ведутся работы 
по созданию перспективных  ракетных систем, 
которые обладают повышенными возможностями 

и  способны преодолевать существующие и пер-
спективные системы противоракетной обороны», 
— сообщил ВВП. 

В справке, подготовленной для журнали-
стов Министерством обороны, были отмечены 
наиболее важные достижения войск ВКО — раз-
вертывание сети наземных лазерно-оптических 
комплексов, способных распознавать на большой 

высоте даже незначительные космические объ-
екты, завершение госиспытаний комплекса «Окно» 
(он установлен в горах Памира и ищет космические 
объекты ночью по отражаемому ими солнечно-
му свету), предотвращение опасных сближений 
метеоритов и комет с российскими спутниками, 
а также усиление противовоздушной обороны Мо-
сквы.  В конце 2014 года на вооружение полков ПВО 

поступили очередные зенитные ракетные комплек-
сы С-400 «Триумф» и ракетно-пушечные комплексы 
«Панцирь-С», также демонстрировавшиеся  на 
параде 9 мая. Теперь, как шутят военные, над 
Москвой и муха не пролетит. «Триумф» способен   
поражать все цели (крылатые ракеты, самолеты, 
беспилотники, боеголовки баллистических ракет) в 
любых погодных условиях и на небольшой высоте. 
Если для американского «Пэтриот» минимально 
возможная отметка — 60 метров, то для российско-
го аналога — всего 5. Для эффективной обороны 
Москвы вблизи города необходимо разместить не 
менее трех-четырех полков С-400. 

Перспективы развития стратегических ядер-
ных сил публично в Сочи не обсуждались, а касаясь 
перевооружения Сухопутных войск, Путин по-
требовал как можно быстрее наладить серийное 
производство экипировки и техники, показанной 
на Красной площади. «Тактико-технические ха-
рактеристики этой новой техники заметно пре-
восходят зарубежные аналоги, она заслужила 
довольно высокие оценки военных специалистов», 
— отметил президент, имея в виду в первую оче-
редь танк «Армата». Высокой оценки Верховного 
главнокомандующего заслужил также комплект 
«солдата будущего» «Ратник» (помимо парада 
россияне могли его  видеть на прошлогодних 
кадрах из Крыма — отсюда прозвище «зеленые 
человечки»), над созданием которого трудились 
50 предприятий. «Нужно наладить серийные по-
ставки такой экипировки в войска», — потребовал 
ВВП. Напомним, что в «Ратник» входят около 40 
элементов амуниции, в том числе огнеустой-
чивый комбинезон, пуленепробиваемый шлем, 
очки, защищающие глаза  от осколков, пулемет 
или винтовка с системой ночного видения, те-
пловизионные прицелы, датчики, позволяющие 
командованию отслеживать местонахождение 
бойца, и т.д. Большая часть экипировки будет 
передаваться от солдата к солдату в течение 5 
лет. Ранее отдельные элементы для «Ратника» 
Минобороны планировало закупать во Франции, 
но после санкций пришлось искать альтернативу 
среди российских поставщиков. С этим была свя-
зана небольшая задержка, но теперь проблема 
решена: до конца года Сухопутные войска должны 
получить 50 тыс. комплектов. 

Елена ЕГОРОВА.  
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 А вот запрет на исполнение ли, 
прослушивание ли Гимна России 
нигде в законе не прописан. А 
скоро, возможно, будет начертан 

черным по белому... 
Член комитета Госдумы по конституционно-

му законодательству Вадим Соловьев, который 
и заявил о необходимости именно так «защи-
щать государственные символы от искажения 
и некорректного использования» — ввести 
штрафы за использование  соответствующих 
рингтонов, считает, что «когда Гимном России 
торгуют, это некорректно». Тот факт, что любое 
исполнение музыкального произведения резко 
увеличивает его популярность, как-то выпал из 
поля зрения законодателя. Между тем в среде 
музыкантов есть высказывание, определяющее 
высшую степень популярности мелодии — «зву-
чит из всех утюгов». Но если гладить белье 
под Гимн России и правда как-то странновато, 
то использовать его в качестве музыкального 
позывного очень даже мило. Разве «звучит из 
всех мобильных» — не вариации мечты любого 
музыканта с учетом технического прогресса?

Не надо быть стариком Фрейдом и иже с 
ним, чтобы знать: на мобильные телефоны люди 
ставят самые полюбившиеся мелодии, которые, 
звуча десятки раз в день, не надоедают, а по-
прежнему греют сердце. И это здорово, что 
Гимн России — в числе таких рингтонов. Можно 

было бы напомнить, как демонстративно, а 
порой и навязчиво проявляют другие народы 
любовь к своей национальной символике. Те 
же американцы доводят демонстрацию такой 
любви почти до смешного, но никто не наказы-
вает их даже за шорты со звездно-полосатыми 
вставками аккурат сзади.

Впрочем, зачем нам равняться на Амери-
ку? Есть и поавторитетнее страны. Например, 
Народная Республика Бангладеш. Вот там не-
давно как раз и ввели запрет использовать 
национальный гимн в качестве рингтона. Чем 
не поучительный и назидательный пример? 
Ему надо следовать, а не каким-то там Соеди-
ненным Штатам. 

Не знаю, кто как, а лично я выучила гимн 
еще в нежном возрасте, смотря с отцом хоккей-
ные матчи. Тогда сборная (еще СССР) по хоккею 
часто выигрывала, и  в этом случае обязательно 
играли гимн страны-победительницы. Вот и 
выучился он сам собой. 

Сегодня российские успехи в спорте 
несколько скромнее, и Гимн России во славу 
победителей звучит не столь часто. Так пусть 
дети учат его хотя бы по рингтонам, все лучше, 
чем никак. Но в Госдуме, как оказалось, так не 
считают. А уж им-то, конечно, лучше знать, как 
всем нам любовь к Родине можно и как нельзя 
проявлять.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

СЛАВЬСЯ, ОТЕЧЕСТВО, НО НЕ РИНГТОНАМИ 
ЗЛОБА ДНЯ

После того как 12 мая в ходе встречи Пре-
зидента России Владимира Путина и гла-
вы Госдепа США Джона Керри Москва и 
Вашингтон смогли частично согласовать 
свои позиции по украинскому кризису, 
Киеву пришлось серьезно понервничать. 
Теперь Украина попытается доказать 
свою правоту Германии и Франции, так 
как американцы отказались поддержи-
вать их воинственный настрой.

«Мы не во всем сошлись в оценках, но се-
годняшние встречи позволили нам лучше понять 
друг друга... Договорились использовать влияние 
России и США, чтобы побуждать стороны кон-
фликта к поиску путей выполнения всего того, о 
чем согласились в Минске», — заявил во вторник 
глава МИД России Сергей Лавров.

Дипломаты заявили о необходимости устано-
вить подлинный диалог между всеми сторонами 
конфликта в рамках созданных 6 мая рабочих групп 
по соблюдению перемирия, а также по экономиче-
ским, политическим и гуманитарным вопросам. К 
тому же они уверены, что любые попытки вернуться 
к силовому решению конфликта принесут только 
вред, в то время как методы политического регу-
лирования могут быть самыми разными. «Если 
президент Порошенко выступает за то, чтобы 
начинать силовые операции, мы бы предложили 
ему подумать, прежде чем предпринимать такие 
действия», — отметил Джон Керри.

Теперь премьер Украины Арсений Яценюк 
едет во Францию, чтобы помимо прочего обсудить 
выполнение Минских соглашений, а Порошенко 
— с той же целью в Германию. В свою очередь в 
штабе АТО уже второй день подряд стараются 
представить силовиков жертвой перемирия: во 
вторник у них умерли 3 человека, а в среду 10 
были ранены.

Однако на встрече с Порошенко глава ФРГ 
Ангела Меркель дала понять, что Европа не от-
кажется от Минских соглашений. По ее словам, 
хотя перемирие соблюдается не в полной мере, 
альтернативы мирному урегулированию конфлик-
та нет.

Видимо, ДНР и ЛНР решили воспользовать-
ся удобной возможностью и предложили Киеву 
конституционно закрепить внеблоковый статус 
Украины и особый статус Донбасса, включающий 
в себя народную милицию, экономический режим 
и другие пункты Минских соглашений. Также само-
провозглашенные республики предложили свой 
проект «Об особенностях проведения местных 
выборов, предусмотренных Комплексом мер по 
выполнению Минских соглашений». Как сказано 
в документе, выборы должны пройти по всей под-
контрольной ополченцам территории, голосовать 
смогут все местные жители старше 18 лет. При 
этом избираться в местные органы власти они 
смогут только при условии, что прожили в своем 
населенном пункте последние 10 лет, включая год, 
который предшествовал проведению выборов.

«МК» выяснил у экспертов, как теперь будут 
развиваться события на Донбассе:

Константин Бондаренко, украинский 
политолог:

— Визит Керри в Сочи показал, что США нет 
нужды вступать в «нормандский» или «минский» 
форматы, так как их устраивают нынешние со-
глашения и у них нет серьезных противоречий с 
Россией. Больше нет никаких препятствий к тому, 
чтобы установить мир на Украине, — дело осталось 
за непосредственными участниками конфликта. 
Теперь любой, кто сорвет перемирие, не получит 
поддержку со стороны внешних игроков. Пре-
жде всего это стало возможным благодаря тому, 
что Россия справляется с санкциями и идет на 
сближение с Китаем, а в США близятся прези-
дентские выборы, перед которыми желательно 
свести всю внешнеполитическую напряженность 
к минимуму.

Константин Затулин, директор Института 
стран СНГ:

— Если Россия, Европа и США займут единую 
позицию, то Украине просто нечего будет противо-
поставить им. Порошенко и Яценюк вынуждены 
срочно ехать в Европу, чтобы попробовать в по-
следний момент убедить ее продолжить наращи-
вать антироссийские санкции. Правящая элита 
Украины просто не представляет, как жить без 
всеобщего сочувствия, которого они лишатся, как 
только война на Донбассе будет закончена.

Артур АВАКОВ.

США НЕ ПОЗВОЛЯТ 
КИЕВУ НАПАСТЬ  
НА ДОНЕЦК
Но и не будут участвовать  
в «минском» формате

SOSЕДИ

ПРЕЗИДЕНТ

c 1-й стр.
Если называть вещи своими 
именами, то главный аргумент 
в пользу грядущей амнистии 
эмигрировавших капиталов и 

имущества в том, что в 2018 году, как под-
твердили вчера в Госдуме и Андрей Макаров, 
и замминистра финансов Сергей Шаталов, 
вступают в силу международные нормы, по 
которым вклады и имущества в зарубежных 
странах станут прозрачными, то есть будет 
налажены соответствующие информационные 
обмены. От антиофшорного интернациональ-
ного прожектора нигде не укрыться. Именно 
поэтому Андрей Макаров заявил вчера в Думе, 
что Россия — единственная страна, где еще 
есть банковская тайна. 

Но, как говорится, и это пройдет. О том, 
что банковская тайна даже в хрестоматийной 
Швейцарии дает «утечки», свидетельству-
ет эпопея борьбы минфина США с соотече-
ственниками — налоговыми уклонистами, 
сбежавшими в Европу, которая промежуточно 
завершилась многомиллиардными штрафами, 

которые уже заплатили в бюджет США банки 
Франции и Швейцарии, фактически признав-
шими, что налоговой тайны больше нет. 

Логика простая: лучше легализовать свои 
вклады и имущество сейчас бесплатно, что, 
как уверяют власти, будет признано мировым 
сообществом, чем рисковать налоговыми 
и административными преследованиями 
в будущем. Согласитесь, это действенный 
аргумент. 

Ведь и условный пример Черногории, 
где обосновались многие россияне, вовсе не 
относящиеся к олигархическому сословию, 
показателен. Рано или поздно и эта страна 
станет членом ЕС со всеми вытекающими бю-
рократическими контрольными процедурами. 
Лучше обезопаситься заранее. 

Но как сказала вчера представитель 
фракции КПРФ в Госдуме Вера Ганзя, «по-
знакомьте меня с экстремалом, кто бы уже 
перевел деньги из офшора в Россию». Так что 
игра «деофшоризация» продолжается. 

 Николай ВАРДУЛЬ.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Маргарита Горшенева, директор по 

развитию компании QB Finance:
«Важной новеллой документа является 

то, что в рамках программы добровольного 
декларирования предлагается предоставить 
возможность гражданам оформить в свою 
собственность имущество, переданное но-
минальным владельцем. Для этого впервые в 
российской юриспруденции ко второму чтению 
введут понятие фактического и номинального 
владельца, создадут механизмы передачи 
права собственности, предоставят возмож-
ность фактическому владельцу заявить о таком 
имуществе в декларации. 

Кстати, наша страна присоединилась к 
договоренностям ОЭСР об оказании помощи 
по налоговым делам, и этот законопроект 
облегчит переход к автоматическому обмену 
фискальной информацией с иностранными го-
сударствами. Значит, через два-три года ФНС 
сможет и так получать почти всю информацию 

об активах своих граждан за рубежом. 
Кроме того, представители Росфинмони-

торинга утверждают, что им удалось согласо-
вать с FATF все спорные моменты. В частности, 
ко второму чтению в законопроект внесут по-
правки, устанавливающие исчерпывающий 
перечень статей Уголовного и Администра-
тивного кодексов, по которым декларанты 
освобождаются от ответственности».

Борис ТИТОВ, уполномочен-
ный при Президенте РФ по правам 

предпринимателей:
«Мы предлагаем сделать так, чтобы де-

кларировались не только сами активы, но и 
сделки, в результате которых эти активы были 
приобретены. То есть и амнистия, и налоговая 
тайна должны распространяться на источ-
ники капитала. Кроме того, в документе не 
предусмотрен механизм освобождения от 
преследования сотрудников компаний, руко-
водители которых захотят воспользоваться 
амнистией капиталов». 

Леонид БЕРРЕС.

«ТОЛЬКО У НАС ЕЩЕ ЖИВА 
БАНКОВСКАЯ ТАЙНА»

Глава Минстроя Михаил Мень считает, 
что в перспективе большинство жите-
лей многоквартирных домов должны 
отчислять средства на капремонт на 
спецсчета. Но способов страховки таких 
счетов от банкротства банков не приду-
мано, и 90% россиян отчисляют деньги 
в общий региональный котел, не имея 
возможности проконтролировать их 
расходование.

Выступая перед депутатами Госдумы в рамках 
«правительственного часа», г-н Мень напомнил: 
закон предусматривает два способа сбора средств 
— спецсчет или «общий котел» регионального 
оператора. Законодательство стимулирует как 
раз «общий котел», потому что не дает страховых 
гарантий сохранности средств на спецсчетах в 
банках, а получить кредит на ремонт дома при 
заоблачных процентах собственникам жилья не 
под силу.

Г-н Мень в очередной раз сказал, что «идет 
проработка вопроса» о страховании счетов на 
ремонт. Что касается льготного кредитования 
— «несколько банков уже разрабатывают специ-
альные кредитные продукты, к середине года 
или осени мы будем иметь кое-какие результаты 
пилотных проектов».

Средства на капремонт собирают в 78 ре-
гионах, в прошлом году отремонтировали 7700 
домов, в этом запланировано привести в поря-
док 12 тысяч, заявил г-н Мень. Но эти планы под 
угрозой. По закону регионы вправе рассчитывать 
на софинансирование капремонта из Фонда со-
действия реформированию ЖКХ, и в федеральный 
бюджет 2015 года заложили на эти цели 4,5 млрд 
рублей, но при секвестре строку вычеркнули. «Есть 
моменты, которые нас беспокоят», — признал глава 
Минстроя и пообещал изыскать возможности 
оказания какой-то финансовой помощи субъектам 
РФ за счет внутренних резервов фонда. «Этот 
вопрос политический», — заявил он.

Глава думского Комитета по ЖКХ Галина Хо-
ванская («СР»), как и многие другие, говорила о 
многочисленных жалобах граждан на капремонт. 
«Главная страшилка, которой администрации от-
пугивают граждан от спецсчетов, — отсутствие 
страхования», — сказала г-жа Хованская, но даже 
при желании перейти на отдельный домовой счет 

непросто. А станет, по мнению Александра Аба-
лакова (КПРФ), еще сложнее — после того, как 
Госдума примет законопроект о внесении изме-
нений в Жилищный кодекс, подготовленный при 
участии Минстроя (второе чтение запланировано 
на 15 мая). 

1 мая 2015 года завершился процесс лицензи-
рования компаний, управляющих многоквартирны-
ми домами. Лицензии получили 11 тысяч УК из 12,5, 
подавших заявки. «Вопрос острый, серьезный, есть 
разные данные», — признал министр и предложил 
всем, оказавшимся в непонятной ситуации в связи 
с тем, что их УК лицензии не получила, обращаться 
в министерство. «УК должны работать даже без 
лицензии до тех пор, пока граждане не выберут 
новые», — признал он. И продолжил: «Но мы-то с 
вами понимаем, что это будет условное управле-
ние, мы с губернаторами это обсуждали, и многие 
регионы заменяют не получившие лицензии УК 
муниципальными структурами». 

1 мая должна была заработать и новая ин-
формационная система — ГИС ЖКХ. Предпола-
галось, что «она позволит гражданам видеть, как 
начисляются платежи, на что потрачены деньги, 
сколько долгов в УК и не находится ли она на грани 
банкротства», — сказал Мартин Шаккум («ЕР»). Но 
сейчас, по его словам, «система работает лишь в 
тестовом режиме, Минкомсвязи сорвал ввод ее 
в эксплуатацию в срок».

Именно тем, что ГИС «ЖКХ» не заработала в 
полную силу, г-н Мень объяснил тот факт, что на 
сайте Минстроя в перечне получивших лицензии 
те самые 11 тысяч с лишним УК, а на сайте ГИС — в 
10 раз меньше. Министр предложил пока больше 
доверять сайту Минстроя...

Замглавы ведомства Андрей Чибис в разго-
воре с корреспондентом «МК» выразил надежду 
на то, что «в полной мере ГИС ЖКХ заработает 
к концу года». «Это непростое дело, массив ин-
формации, которую следует завести в систему, 
значительный», — сказал он.

Валерий Гальченко («ЕР») напомнил, что из 
того самого законопроекта о внесении многочис-
ленных изменений в Жилищный кодекс, которым 
пугал граждан г-н Абалаков, убрали норму о повы-
шении пеней за долги по платежам за коммуналь-
ные услуги, но в думском Комитете по энергетике 
лежит законопроект, подготовленный Минэнерго, 
который предполагает еще более существенное 
повышение штрафных санкций. (Версия Минстроя 
— повышение пеней с 91-го дня просрочки до при-
мерно 17% от суммы долга в годовом исчислении, 
а версия Минэнерго — повышение пеней с первого 
дня просрочки до примерно 23% в годовом ис-
числении.) «27 апреля правительство согласовало 
поправки Минэнерго. Как могло быть принято такое 
решение?» — спросил г-н Гальченко. 

«По нашей информации, окончательного ре-
шения не принято, дискуссии еще впереди», — от-
ветил министр. «Лоббизм энергопоставляющих 
компаний не имеет границ!» — так прокомменти-
ровала ситуацию г-жа Хованская.

Марина ОЗЕРОВА.

В Москве обязательная плата 
на него вводится  
с 1 июля 2015 года —  
15 рублей с кв. м ежемесячно

КАК КОПИТЬ  
НА КАПРЕМОНТ

ЖКХ ДЕНЬГИ

50 000 «РАТНИКОВ»
появятся в Российской армии до конца года

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

600 военнослужащих прошли 
на Параде 9 Мая по главной 

площади страны в современной 
боевой экипировке «Ратник», 

созданной специально для 
российских Вооруженных сил.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

Победительница «Евровидения-2014», скандальная австрийская исполнительница 
Кончита Вурст торжественно открывает свою восковую фигуру в Музее мадам Тюссо в Вене.
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СТАТИСТИКАВАЛЮТА

За самое громкое мурлы-
канье стал рекордсменом 
Книги рекордов Гиннесса 
британский кот по кличке 
Мерлин. Животное издает 
звуки в 67,8 дБ и иногда ме-
шает хозяйке слышать своих 
собеседников по телефону. 
Обычные же коты способны 
мурлыкать лишь на уровне 
25 дБ. К слову, до шумного 
британца лидерство в этом 
направлении принадлежало 
коту по кличке Смоуки, он 
издавал 67,68 дБ. Однако 
хозяйка Мерлина предпо-
ложила, что ее питомец спо-
собен на большее, и позвала 
экспертов. Те подтвердили 
догадки женщины: Мерлин 
перемурлыкал конкурента на 
0,12 дБ. Так Смоуки был от-
правлен в отставку, а кличка 
Мерлина была вписана в 
Книгу рекордов.

ДОЛЛАР УСТАНОВИЛ 
НОВЫЙ МИНИМУМ 

Официальный курс 
американской валюты, 
установленный ЦБ на 14 
мая, составил 49,5366 
рубля. Такого минимума 
«зеленый» не достигал с 
ноября прошлого года. 
Впрочем, на Московской 
бирже стоимость доллара 
опускалась ниже 49 рублей. 
Не отставал от него и евро. В 
ходе торгов за европейскую 
валюту требовали 55,455 
рубля. Официальный курс 
евро — 55,71 рубля. «Причин 
укрепления рубля несколь-
ко. Во-первых, на встрече 
в Сочи госсекретарь Керри 
и Президент России Путин 
договорились о проведении 
политического диалога по 
вопросам урегулирования 
конфликта на Украине и в 
Йемене. Во-вторых, ближе к 
концу этой недели начнется 
новый этап налоговых выплат 
экспортерами, что приведет 
к реализации ими валютной 
выручки на бирже. В-третьих, 
«деревянный» поддерживают 
увеличивающиеся цены на 
нефть. Вероятнее всего, на 
этой неделе доллар будет 
стоить ниже 50 рублей. Од-
нако после он начнет расти. 
До конца июня за американ-
скую валюту будут давать 55 
рублей, а за евро — 60», — 
комментирует «МК» руко-
водитель аналитического 
отдела Romanov Capital 
Павел ЩИПАНОВ. 

От нашествия клещей 
на Московский регион в 
майские праздники (с 1-го 
по 11-е число) пострадали 
1296 человек — такие дан-
ные приводит Роспотреб-
надзор. Среди укушенных 
были и 234 ребенка в возрас-
те до 17 лет. Как выяснилось, 
все они проводили время на 
природе — на подмосковных 
дачах и на пикниках в лесу. 
После того как вытащенных 
клещей отправили на анализ, 
обнаружилось, что 21 особь 
заражена боррелиозом. 

Теперь граждане, к которым 
присосались заражен-
ные экземпляры, лечатся 
антибиотиками. Столичные 
эпидемиологи советуют 
тем, кто обнаружил на себе 
клеща, как можно скорее 
обращаться за помощью к 
специалистам. Однако если 
нет возможности добраться 
до медиков, можно прибег-
нуть к народному способу 
избавления от клеща. После 
процедуры живность все 
равно нужно сдать на ана-
лиз. 

СРАВНЕНИЕ ЗВУКОВ 
ПО ГРОМКОСТИ:

30 дБ

68 дБ

80 дБ

95 дБ

120 дБ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ap

РОССИЮ СОЧЛИ САМОЙ ГОСТЕПРИИМНОЙ СТРАНОЙ
По данным опроса, обна-
родованного туристиче-
ским сервисом momondo, 
с точки зрения россиян, 
самыми гостеприимными 
для туристов странами в 
мире являются Россия, 
Турция, Италия. «Да, я в 
целом согласен с тем, что 

Россия — гостеприимная 
страна, — говорит «МК» 
житель итальянской Фло-
ренции Томаззо АНЦИДЕИ, 
неоднократно посещавший 
Россию. — И больше всего 
мне нравится именно встре-
чаться здесь с дружелюбны-
ми россиянами».

ТОП-ПЯТЕРКА  
САМЫХ  
ГОСТЕПРИИМНЫХ СТРАН  
(по мнению россиян):
38% — Россия
18% — Турция
16% — Италия
16% — Испания
14% — Китай

САМЫЙ ГРОМКИЙ КОТ МУРЛЫЧЕТ, 
КАК СТИРАЛЬНАЯ МАШИНА

КАК ВЫТАЩИТЬ КЛЕЩА ИЗ КОЖИ В ДОМАШНИХ УСЛО-
ВИЯХ
Возьмите шприц (лучше всего инсулиновый). Как можно 
ровнее отрежьте верх. Отрезанным концом прижмите шприц 
к коже в месте, где обнаружен клещ. Желательно смазать 
кончик шприца каким-нибудь кремом, чтобы сцепление с ко-
жей получилось как можно более крепким. Потяните поршень 
шприца — клещ вылезет сам. После процедуры необходимо 
смазать место укуса чем-то обеззараживающим — хлоргекси-
дином или спиртосодержащими средствами.

АТАКА КЛЕЩЕЙ НА МОСКОВИЮ: 
118 УКУШЕННЫХ ЗА ДЕНЬ

крем
1. 2. 3. 4. 5.

вата

дезинфекция

В Люблинском суде Мо-
сквы прошло заседание 
по ходатайству ФСИН об 
ужесточении оппозицио-
неру Алексею Навальному 
наказания по делу «Киров-
леса». Инспекция требовала 
сменить условный срок на 
реальный и дать блогеру 5 
лет колонии. Суд со ФСИНом 
не согласился — собранные 
заранее «тюремные» вещи 
Навальному не пригоди-
лись. Представитель ФСИН 
зачитала долгий перечень 
административных арестов 
и нарушений: среди них за-
держание в феврале 2014-го 
на несогласованном митинге 
в поддержку «болотников» и 
арест на 15 суток в феврале 
2015-го за раздачу агита-
ционных листовок. Эти два 
основания дали ФСИН право 
требовать ужесточения на-
казания. Алексей Навальный, 
резюмировала представи-

тель правоохранителей, «си-
стематически не исполняет 
возложенные судом обязан-
ности» и «нарушает обще-
ственный порядок». Судья 
отказалась менять Наваль-
ному приговор. Оппозицио-

нер остался под условным 
сроком. «Очередной раунд 
мониторинга обществен-
ного мнения можно считать 
законченным. Уверен: мы 
продолжим через месяц», — 
резюмировал Навальный.

СУД НЕ СТАЛ САжАТЬ НАВАЛЬНОГО В ТЮРЬМУ

АКТЕРА АЛЕКСЕЯ 
ЯНИНА СПАСАЮТ 

С ПОМОЩЬЮ 
ПОжЕРТВОВАНИЙ  

Актер Алек-
сей Янин, 
известный 
по сериалам 
«Дочки-
матери» и 
«Клуб», впал в 

кому после перенесенного 
обширного инсульта. По 
словам супруги 32-летнего 
актера Дарьи, инсульт сразил 
мужчину 6 мая. Однако из-за 
праздников прооперировать 
Алексея не удалось. Время 
было упущено. В итоге Янина 
прооперировали лишь через 
несколько дней. Друзья и 
коллеги актера создали стра-
нички в соцсетях, организо-
вали сбор средств на лечение 
Янина. Российский академи-
ческий молодежный театр, в 
котором актер служил с 2004 
года, в ближайшее время 
планирует устроить благо-
творительный спектакль. «В 
семье Янина нет денег на 
дорогостоящие операции, на 
последующую реабилитацию. 
Жена Алексея Дарья не рабо-
тает, воспитывает малолет-
него сына Андрея», — поде-
лились коллеги Янина. 
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Я пишу об этом именно сейчас, потому что 
близится к концу очередной учебный год, и оче-
редные тысячи выпускников выплеснутся в жизнь. 
В 2014 году их, к примеру, было семьсот пятьдесят 
тысяч — неплохо, правда? Семьсот пятьдесят 
тысяч молодых людей сделали свои первые шаги 
в самостоятельной жизни, и как все выпускники в 
массе своей, они полны надежд. Они надеются, 
что получат хорошее образование, потом пойдут 
вверх по карьерной лестнице и станут какими-
то важными людьми в самом хорошем смысле 
этого слова. 

Конечно, эти эмоции и надежды весьма да-
леки от того, что знал я, когда заканчивал школу. 
Ну, на что я мог надеяться? На то, что поступлю в 
какой-то институт, потом пойду куда-то на работу, 
где буду работать до пенсии. Каждый год я буду 
получать от профсоюзов путевку на курорт, а на 
праздники продуктовый набор с «печенью трески» 
и палкой дефицитной сухой колбасы. Потом придет 
пенсия и заслуженная старость. Будет какая-то 
награда от страны. Еще, если повезет, к старости 
смогу вступить в кооператив на квартиру. А если 
совсем повезет, то смогу купить машину, выстояв 
несколько лет в очереди. 

Но все это при условии, что пройду горнило 
комсомола. А если буду членом КПСС, то будет 
легче и с машиной, и с квартирой. Кстати, если я 
член КПСС, то у меня есть шанс стать каким-нибудь 
небольшим начальником. Даже директором. Но 
дальше этого фантазия не шла. Я, к примеру, со-
вершенно не задумывался, как из простого че-
ловека получился Леонид Ильич Брежнев — это 
просто была какая-то волшебная сущность. Как в 
церкви — бог, только на земле. 

Другими словами, я не знал таких красивых 
слов, как «карьерная лестница», но понимал, что 
«туда» я рылом не вышел. При этом объяснить 
почему я не мог.

Потом я вырос, стал понимать, как устрое-
на жизнь, и понял, что все карьерные лестницы 
устроены одинаково цинично — лишь условия 
игры разные. Теперь мы знаем: чтобы стать 
Л.И.Брежневым, совсем не нужно иметь боже-
ственную сущность. 

Так вот. Тот, кто выпускается в этом году, кто 
выпускался в прошлом году и выпустится в буду-
щем, — все они замечательные ребята. Они хотят 
учиться — это типично для нашей молодежи, по-
том хотят хорошо устроиться и получать высокую 
зарплату. И не надо их осуждать — они реалисты. 
Они сметливы и умны и прекрасно понимают, как 
устроена эта непростая жизнь. Возможно, в них 
меньше романтики и наива, но они знают, что их 
будущее решают несколько вещей. 

Во-первых, их талант и способности — и, 
кстати, тут они весьма адекватны в оценке самих 
себя, и в них нет никакого шапкозакидательства. 
Второе, что они знают, — это то, что многое ре-
шают деньги. Не в смысле взяток, а с той точки 
зрения, что как минимум ими можно оплатить 
учебу. То есть они с детства понимают значение 
денег. Далее, они понимают, что они могут сво-
бодно закончить вуз, получить работу. И им уже 
не надо быть комсомольцем и партийцем, чтобы 
колесить по миру, покупать яхту или красивый 
автомобиль. 

Так что перед ними открыт весь мир, все воз-
можности, кроме... Кроме вот какого случая. 

Представьте, что некий юноша решил быть 
полезным для страны с точки зрения ее измене-
ния — он задумался и понял, что страна устроена 
не лучшим образом. И он решил ее изменить, 
подавшись в политику.

Так вот, ответьте с трех раз, — что его ждет?
Ответ прост — его ждет слава и почет, если он 

пойдет с правящей властью, но его ждут пинки и 
полицейские дубинки, если он пойдет против этой 
власти. А если он на одиночном пикете вытащит 
какой-то плакат, то получит реальный тюремный 
срок — в нарушение всех законов.

То есть наш сметливый молодой человек, 
лишенный наива родителей, быстро соображает, 
что лучшая социальная лестница — это встроиться 
во власть и получить от нее свои дивиденды. Ты 
можешь плеваться от отвращения, но если идешь 
тем же шагом и в том же направлении, что и власть, 
то ты имеешь все.

Только говори «Да!».
И мы наблюдаем эти удивительные метамор-

фозы, мы видим этих недавно маленьких мальчи-
ков, которые начинали с послушного служения 
в лагере «Наших» на Селигере. Зато теперь их 
можно встретить в околокремлевских структурах, 
а некоторые даже курируют нечто молодежное в 
Администрации Президента.

У них неплохая зарплата, их награждают пра-
вительственными наградами — ведь они верно 

служат стране. Да, вы не знаете ни их имен, ни 
лиц, но вскоре один из таких, безликих, может 
возглавить ваш город или какое-то министерство. 
Почему? За верность.

А кто-то из них когда-то станет президентом. 
Почему? Он просто пересидит других, либо пере-
играет их в подковерных кремлевских играх.

Понимаете, они в любой момент могут быть 
назначены нашими любыми начальниками какой 
угодно величины, но совсем не потому, что хоть 
что-то из себя представляют. Они нули, они под-
делывали выборы, их рейтинг надут телевидением, 
но у них есть одна общая «мерялка» — верность 
тому, кто сегодня работает царем. И смысл их 
существования во власти только один — громче 
крикнуть: «Смотрите! Я все сделал, как вы хотели! 
Даже больше, лучше и быстрее!»

Они делают не то, что хотят граждане, а то, 
что хочет тот, один, который и решает все в этой 
стране, — вот во что превратилась властная вер-
тикаль. Она живет в вечном ожидании, чтобы не 
просто тут же выполнить любое желание первого 
лица, а именно предугадать, опередить, обогнать! 
Президент говорит с трибуны какую-то мысль — и 
тут же с грохотом принимается куча законов, дово-
дящих любую, даже здравую идею до абсурда. 

Что же имеют за такое служение все эти кар-
манные мышки властной вертикали, спросите 
вы. О-о, они имеют самое сладкое — вечность! 
Вспомните, наша властная вертикаль последние 
пятнадцать лет не меняется: ни новых ярких лиц, 
ни новых идей...

Хотя почему, новые лица есть. И любой умный 
школьник все отчетливее понимает, что такое наша 
«социальная лестница». Если ты просто ездишь на 
мотоцикле, то ты просто байкер. Но если ты ездишь 
«против Майдана», да еще «прорываешься на За-
пад», чтобы вновь «дойти до Берлина» и победить 
несуществующий фашизм, то потом ты сидишь на 
трибуне на Параде Победы. Сидишь среди ветера-
нов, в первом ряду. А еще ты получаешь огромные 
деньги от государства в виде грантов.

Но дело тут совсем не в байкерах или в прочих, 
кто выбрал своим бизнесом бодро шагать в ногу с 
властью, чтобы карабкаться вверх. Проблема в том, 
что наши сметливые и умные выпускники отмечают 
именно такие примеры как лучшую модель успеш-
ного покорения этой заковыристой жизни. 

Туда нужно идти, во власть; с ней нужно идти, 
и обязательно в ногу!

А куда еще идти? К Немцову? Так его убили. 
К Навальному? Так он же вечно под домаш-

ним арестом. 
На улицу, протестовать против этого позора? 

Так за это дают срок, а дома — мама. А еще очень 
нужны деньги.

Завтрашние выпускники пойдут разными 
путями. Кто-то станет рабочим, кто-то — бизнес-
меном, кто-то — менеджером, в любом случае 
все эти трое станут профессионалами, ибо будут 
думать своей головой о своем счастье. Уверен, они 
смогут разрулить проблемы в своей профессии, 
если что.

Но с теми, кто решит пойти во власть, у нас 
будет проблема. Именно у нас всех, у всей страны, 
ибо вся власть, все ее институты занимаются 
лишь одним — сидят на местах, чтобы сидеть на 
них вечно. Никаких возражений и предложений; 
никаких новых лидеров, никакого разномыслия — 
все просто сидят, чтобы сидеть столько, сколько 
просидит их начальник.

Но это называется «отрицательная 
селекция».

И «если что», то никто не будет принимать 
никаких решений — все будут ждать царского 
слова. 

Мы с вами когда-то пережили Чернобыль: 
никто не хотел брать на себя ответственность за 
решение, чтобы отменить праздничную демон-
страцию в Киеве, — ждали указания сверху. Да, 
это был СССР. Но и сейчас, в той же манере, никто 
«наверху» даже робко не возражает, когда уходят 
бог знает на что миллиарды или разжигают бес-
перспективную вражду с Западом.

Что с этим делать? Не знаю. Кто-то должен 
прорвать этот порочный круг. Может, это сде-
лает кто-то из нынешних молодых кремлевцев; 
может, кто-то из других молодых лет эдак через 
десять-двадцать. Но я просто не хочу верить, что 
это искушение молодежи властью уничтожит и 
растлит их всех. Уверен, они в глубине души по-
нимают, что невозможно вечно бежать вверх по 
лестнице, ведущей вниз. Кто-то из этих молодых 
и сметливых вдруг вспомнит, что вокруг него — не 
только деньги и кремлевские бульдоги под ковром, 
но есть еще и страна.

И тогда в один день все поменяется, как всег-
да все меняется в России.

СЕГО ДНЯ
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ЗА БУГРОМ

ЧТО ДУМАТЬ?

ИХ НРАВЫ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  журналист, 
обозреватель «Эха Москвы»

ВВЕРХ ПО ЛЕСТНИЦЕ, 
ВЕДУЩЕЙ ВНИЗ

Куда марширует молодежь в ногу с властью

Южнокорейская разведка объявила об 
очередной громкой казни в КНДР. Как 
сообщает агентство Ренхап со ссыл-
кой на парламентариев Южной Кореи, 
в КНДР казнен министр обороны 
страны Хен Ен Чхоль. Причем, по этим 
данным, расправа над главой оборон-
ного ведомства была совершена при 
помощи зенитного орудия. Насколько 
можно верить очередной сенсации о 
Северной Корее, разобрался «МК».

По сообщениям представителей южноко-
рейского парламента, которые присутствовали 
на закрытом брифинге разведывательного 
ведомства, Хен Ен Чхоль был приговорен к 
высшей мере наказания за нелояльность и 
неуважение к лидеру КНДР Ким Чен Ыну. Же-
стокая казнь, которая, согласно этой инфор-
мации, была совершена при помощи зенитного 
артиллерийского орудия, прошла публично, на 
глазах других государственных чиновников. 
Ряд СМИ сообщает, что министр обороны был 
казнен в том числе за то, что заснул на одном 
из мероприятий, на котором присутствовал 
сам глава Северной Кореи.

«Южнокорейская разведка периодически 
устраивает закрытые слушания для членов 
правоконсервативной правящей партии с рас-
сказом о том, «как мы недаром едим свой 
хлеб», — поясняет «МК» ведущий научный 
сотрудник Центра корейских исследований 
Института Дальнего Востока РАН Констан-
тин АСМОЛОВ. — Вдруг на этом мероприятии 
замначальника службы разведки отчитывается 
об этом ужасном событии. Якобы сотни людей 
наблюдали, как человека публично расстре-
ляли из зенитки. Просто надо помнить, что, к 
сожалению, южнокорейская служба разведки 
в рейтинге эффективных разведок находится 
ниже службы безопасности Украины. Я приведу 
несколько примеров. Помните, был со ссыл-
кой на них такой громкий информационный 

повод — Ким Чен Ын расстрелял свою бывшую 
девушку, она была «тайной христианкой» и 
«снималась в порно»! Прошло несколько меся-
цев. «Расстрелянная» воскресла и появилась 
на очередном слете работников искусств. Еще 
был расстрел генерала из миномета, расстрел 
министра обороны из огнемета. Так что я бо-
юсь, что, перефразируя один анекдот, «это 
уже пятый министр обороны, расстрелянный 
за последний год». Еще маленькая деталь. 
Помните разговоры у нас про «троллей» в по-
гонах и т.д.? Так вот, в Южной Корее этот метод 
— официально доказанный факт, из-за чего в 
том числе сняли руководителя национальной 
разведслужбы, когда перед президентскими 
выборами Пак Кын Хе было конкретное указа-
ние руководства разведки, чтобы ее сотрудни-
ки сидели на форумах под чужими аккаунтами, 
занимались троллингом и вели бы антилевую 
пропаганду. Южнокорейская разведка в еще 
большей степени занимается выдумывани-
ем источников неизвестно откуда и прочими 
действиями, ведущими к эпическим или не 
очень эпическим фейлам. Поэтому, к сожале-
нию, несмотря на то что формально вроде как 

источник информации — национальная служба 
разведки, делить надо хорошо если на три.

— Сама причина — то, что министр яко-
бы заснул на заседании, — тоже звучит 
мифически?

— То, что он заснул, уже потом придума-
ла пресса. В изначальной новости о том, что 
он заснул, не говорили ничего. Если лезть 
именно в южнокорейские новости на корей-
ском и английском языках, там про то, что 
министр заснул, ничего не сказано. Предлог 
уже придуман… Помните этот замечательный 
фейк про то, что Чан Сон Тхека (дядя Ким Чен 
Ына. — «МК») съели собаки. Это уже наша 
пресса додумала, что, оказывается, съеде-
ние собаками — это средневековая казнь, 
которую воскресили специально для этого 
случая. Можете для интереса посмотреть, 
сколько во время правления Ким Чен Ына было 
разоблаченных фейков… Вот министр ино-
странных дел КНДР Ли Су Ен тоже три года 
назад, по данным южнокорейской службы раз-
ведки, был расстрелян. Через какое-то время 
всплыл. Вот не так давно в Россию ездил. На-
верное, зомби. Можно допустить, что министр 
снят. Возможно, он даже был репрессирован. 
Но подтверждения этому нет. К сожалению, 
южнокорейская служба разведки так часто 
выступала в роли мальчика, который кричал 
даже не «волки, волки», а «ктулху-ктулху», что 
без подтверждения информацию от них как 
валидную рассматривать нельзя.

Игорь СУББОТИН.

Ксавье Беттель, премьер-министр 
Люксембурга, еще в августе прошлого 
года принявший предложение руки 
и сердца от своего возлюбленного, 
архитектора Готье Дестенэ, готов 
вступить в брак в самое ближайшее 
время. Ожидается, что свадьба со-
стоится уже в ближайшую пятницу, 
15 мая, сообщают СМИ со ссылкой на 
окружение политика. Беттель, таким 
образом, станет первым политиком в 
ЕС подобного уровня, вступившим в 
гей-брак. 

Информация о том, что Беттель готов свя-
зать себя узами законного брака с давним 
избранником, появилась еще в августе 2014 
года. Именно тогда его избранник сделал ему 
предложение. «Он попросил моей руки, и я 
ответил «да», — рассказал тогда Беттель из-
данию Los Angeles Times. — Я не могу сказать 
вам точную дату, поскольку все еще неофици-
ально». В то время, впрочем, для заключения 
союза и не было прочной правовой основы — 
хотя закон, разрешающий однополым парам 
вступать в брак, был принят в Люксембурге 
еще в июне 2014-го, в силу он вступил лишь в 
начале этого года.

Беттель и Дестенэ живут в так называе-
мом гражданском браке уже почти пять лет 
— поскольку подобные союзы разрешены 
в Великом Герцогстве еще с 2004 года — и 
вместе появляются на официальных меро-
приятиях. Люксембургский премьер не соби-
рается делать из церемонии бракосочетания 
медийное событие, отмечают источники из 
его окружения, — на свадьбу не будут при-
глашены представители СМИ. Что же касает-
ся других гостей, то и их список держится в 
тайне. Сообщается, что среди приглашенных 
будет бельгийский коллега Беттеля Шарль 
Мишель, известный своими либеральными 
воззрениями — сам он натурал, состоящий в 
браке с Амели Дербаудренгьен. С Беттелем 
его связывают давние дружеские отношения и 
совместная работа в рамках «Альянса либера-
лов и демократов за Европу», объединяющего 
европейские партии соответствующего толка. 
К слову, предшественник Мишеля на посту пре-
мьера Бельгии Элио Ди Рупо также является 
открытым геем.

После того как свадьба состоится, люксем-
бургский премьер станет первым в Евросоюзе 
политиком подобного ранга, вступившим в гей-
брак. Да и в целом в Европе прецедентов такого 
рода пока немного. Ранее, в 2010 году, отноше-
ния со своей спутницей узаконила Йоханна Си-
гурдардоттир, глава правительства Исландии, 
не входящей в ЕС. В том же году гражданское 
партнерство в Германии оформили Михаэль 
Мронц и Гидо Вестервелле, занимавший на тот 
момент пост министра иностранных дел ФРГ. 
В число известных европейских политиков не-
традиционной сексуальной ориентации входит 
и парижский экс-мэр Бертран Деланоэ. Он, 
впрочем, не узаконил свои отношения с кем 
бы то ни было, хотя так называемый камин-аут 
совершил еще в 1998 году, до своего избрания 
на пост градоначальника.

Ренат АБДУЛЛИН
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ВАЖНОВАЖНО

 Знаменитая голливудская актриса 
Кейт Бланшетт «Variety» призна-
лась в том, что имела гомосексу-
альный опыт, который помог ей 
при работе над новой картиной 

«Кэрол», в которой она играет лесбиянку. 
Когда журналист спросил, впервые ли ей 
пришлось оказаться в подобной роли, актриса 
ответила: «На экране или в жизни? В жизни 
— много раз». Напомним, что картина, в осно-
ву которой лег роман Патриции Хайсмит «Цена 
соли», будет впервые представлена на Канн-
ском фестивале уже 17 мая.

У вас есть пальцы и роскошный 
рояль — сыграете ли Баха? так, 
чтобы мы воскликнули: ах! Бах!
Восхищаетесь, глядя, как великий 

каратист играет в пинг-понг нунчаками вместо 
ракетки? Значит, у вас достаточно ума и чувства, 
чтобы восхищаться чужим мастерством и даже 
не пытаться повторить. Ибо это будет позор и 
посмешище.

Вот и с великим языком та же история. Мы 
знаем, что он великий, могучий и т.д., потому 
что проходили это в школе. Мы, может быть, 
чувствуем это, умеем ценить красоту — значит, 
нам повезло, есть слух и вкус. Но в наших устах 
он не великий и не могучий и, уж конечно, не 
правдивый. Так же, как краски-кисточки в на-
ших руках — не великая живопись, не Рафаэль, 
а мазня. И вместе с президентом и премьером 
ползаем и ковыряемся у подножия Эвереста, 
откуда — с оправданным высокомерием (высоко 
же) — смотрит Пушкин.

Носители языка? Мы такие же носители язы-
ка, как носители Эвереста. Пупок развяжется, а 
он ни с места.

Вы — носители дамских сумочек и буты-
лок пива. Вы терпите название станции метро 
«Марксистская»… Нет, вы даже не терпите это, 
потому что не слышите, не осознаёте уродства: 
«ксистская» — как железом по стеклу. Не стра-
даете, как музыкант от фальшивой ноты. Нельзя 
же сказать, что человек страдает от вони, если 
он принюхался и не замечает. 

«Русский язык! Не будь тебя — как не впасть 
в отчаяние при виде всего, что совершается 
дома?» Прости, но то, во что ты превраща-
ешься в устах депутатов, в газетах, в теле- и 
радиоэфире, — дополнительный повод впасть 
в отчаяние.

Спасают немногие. И главный спаситель — 
Высоцкий. Вот у кого — в точности по формуле 
Тургенева — великий, могучий, правдивый и 
свободный русский язык! За последние сто лет 
другого такого не было. (И вряд ли будет.)

Давно гуляет в народе мечта, чтоб в Москве 
была улица Высоцкого. Недавно даже президент 
РФ поддержал эту идею. И тут началось — на-
перебой предлагают: Каретный Ряд, Гончарную 
улицу, Марьину Рощу… Другие сопротивляются: 
не надо переименовывать исторические места, 
лучше назначить «улицей Владимира Семёновича 
Высоцкого» какой-нибудь проезд, в какой-нибудь 
новостройке, на окраине.

Во-первых, не надо ни «Владимира Семё-
новича», ни даже «Владимира». Высоцкий один. 
Его фамилии достаточно, чтобы любой русский 
понял, о ком речь, и не нуждался в уточнениях. 
(А не понял — значит, не русский.)

Никто не имел такого всенародного при-
знания. И уж тем более никто никогда не имел 
такого признания вопреки всей государственной 
машине. Вот это и есть свободный и могучий. (А не 
тот, чиновничий/телевизионный; вот уж странно 
называть его «правдивый»; попробуйте на нём 
сказать, например, о президенте — могучий и 
свободный, точно не получится, о правдивом 
и речи нет. Это либо эзопов; либо приторный; 
либо приторный, который прикидывается от-
важным: ваше величество, скажу вам грубо, по-
стариковски, вы — гений!) 

Во-вторых, место напрашивается само со-
бой… Едешь в метро, читаешь «Онегина». Мо-
сква! Как много в этом звуке для сердца русского 
слилось! Как много в нём отозвалось! Вдруг: 
следующая станция «Марксистская»! — шипит 

как змея. Выходишь — широченный проспект 
упирается в Театр на Таганке. И называется этот 
прорубленный в Старой Москве проспект «Марк-
систская улица». 

Это не историческое название, чужое, а для 
русского уха — безобразное. 

Вот готовый проспект Высоцкого, вот 
станция метро «Высоцкая». Кто заступится за 
«Марксистскую» улицу и станцию? Разве что 
коммунисты отложат на минутку свечки и иконки 
и вспомнят основоположника. Наши коммуни-
сты — совсем не марксисты. И лучше б им не 
сопротивляться переименованию. Они душили 
Высоцкого, всю его короткую жизнь запрещали 
концерты, пытались препятствовать похоронам. 
Коммунистическая печать (то есть вся советская 
печать) молчала о таланте, пока он был жив, и 
промолчала даже о смерти.

Перечитайте (впервые после школы) знаме-
нитые строки Тургенева: «Во дни сомнений, во дни 
тягостных раздумий о судьбах моей родины, ты 
один мне поддержка и опора, о великий, могучий, 
правдивый и свободный русский язык! Не будь 
тебя — как не впасть в отчаяние при виде всего, 
что совершается дома? Но нельзя верить, чтобы 
такой язык не был дан великому народу!»

35 лет назад страну покинул великий чело-
век. Великий народ имеет право потребовать, 
чтобы Марксистская улица стала проспектом 
Высоцкого.

Александр МИНКИН.

Министр обороны КНДР Хен Ен Чхоль 
вместе с лидером страны Ким Чен Ыном.
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А БЫЛ ЛИ РАССТРЕЛ?
Эксперт об информации  
о казни северокорейского 
министра: «Подтверждения 
этому нет»

СОБЫТИЕ

Активист считает, что на подобные акции в 
обществе — огромный запрос. «Люди ожидают 
от этого проекта нечто большее, — рассказал 
Земцов. — Он как ниточка с иголочкой начал 
вышивать пространство нашей страны и воз-
вращать людям ощущение единства. Это нельзя 
терять. У каждого, кто участвует в акции, должно 
быть понимание, что он участвует в большом и 
важном для России деле».

Напомним, идея проведения шествия «Бес-
смертного полка» появилась в 2007 году у тю-
менского журналиста Геннадия Иванова. Уже 
через несколько лет она не только воплотилась в 
жизнь, но и приобрела характер поистине народ-
ной инициативы. В 2013 году жители 120 городов 
приняли участие в акции, причем не только в 
России, но и во многих странах. Количество рос-
сиян, вышедших на улицы своих городов в 2015 
году, по разным оценкам, составило более 12 
млн человек. В одной столице участников было 
не менее полумиллиона. «В Улан-Удэ и Туле с 
портретами своих родственников-фронтовиков 
вышли около 100 тысяч человек, в Новосибирске 

и Томске — более 30 тысяч, в Екатеринбурге 
и Владивостоке — 15 тысяч, — приводил во 
время шествия статистику сопредседатель Цен-
трального штаба Общероссийского народного 
фронта Александр Бречалов. — И кульминация 
состоялась в Москве: беспрецедентная акция». 
Бречалов отметил, что «Бессмертный полк» 
объединил всех жителей страны, которые по-
казали, что чтят и помнят героические подвиги 
своих предков.

Правда, нашлись и те, кто поспешил с вы-
водами об участии в акции «массовки». По мне-
нию Николая Земцова, эта история «слишком 
напоминает фейк, хотя бы в своей технологии 
подачи: выложена фотография, которая какое-
то время болтается в Сети, потом ее убирают, за 
это время ее успевают растиражировать, потом 
ищут автора фото, который делает какие-то 
странные заявления, но сам на свет божий не 
показывается». Руководитель движения «Бес-
смертный полк — Москва» считает, что эта си-
туация как «лакмусовая бумага» — «лишнее 
подтверждение того, что все прошло хорошо 
и искренне». Вместе с тем Земцов пообещал 
провести расследование с помощью обще-
ственности и блогеров, чтобы доказать, что это 
была недружественная по отношению к России 
акция. «Есть люди-пчелы, а есть люди-мухи: 
пчелы видят цветы и мед, а мухи — навозные 
кучи и помойки», — резюмировал он.

Сама акция в доказательствах своей ис-
кренности не нуждается. «Ценность этой ини-
циативы в том, что она родилась не в кабине-
тах, не в административных структурах, а в 
сердцах наших людей», — отметил президент. 
Владимир Путин вместе с участниками «Бес-
смертного полка» прошел по Красной площади 
с портретом своего отца. Несмотря на то что 
к акции в Москве, по словам Земцова, гото-
вились три года, даже организаторы до конца 
не верили, что цифра существенно превысит 
200 тысяч человек. «По каким-то ощущени-
ям мы, конечно, чувствовали, что будет много 
людей, — вспоминает активист. — Было много 

звонков к нам в штаб, писем, плюс статистика 
из многофункциональных центров, где люди 
смогли сделать фотографии». А ближе к 9 
мая Земцов вдруг понял, что многие придут и 
без записи.

Действительно, так и получилось. Но город 
оказался готов к такому развитию событий, бла-
годаря, в том числе, великолепной организации. 
Все три года, как рассказал глава движения 
«Бессмертный полк — Москва», отрабатывалось 
взаимодействие с различными госструктурами. 
«Кульминацией стало разрешение президен-
та, без которого был бы невозможен выход 
на Красную площадь, поэтому это долгая и 
кропотливая, очень сложная работа», — по-
яснил Земцов. Огромную помощь оказывали 
волонтеры, среди которых и члены движения, 
и студенты московских вузов.

Николай Земцов убежден, что в будущем 
акция станет еще масштабней, потому что рос-
сияне заинтересованы в сохранении историче-
ской памяти, исторической справедливости, 
преемственности поколений. «Благодаря таким 
акциям человек еще больше ощущает связь со 

своей семьей, со страной, он чувствует, что 
нужен стране, что она его не забыла, помнит 
все то, что его род сделал для государства, для 
его сохранения», — сказал он.

Потребность в объединении ощущают и 
в других странах. Свои «Бессмертные полки» 
прошли в государствах СНГ, Израиле, Греции, 
Эстонии, Южной Корее, Ливане, Монголии, 
Ирландии, Австрии, Германии и даже США. 
Народное единение показало, что в столь по-
литически сложное для России время страну 
так и не удалось изолировать, а празднова-
ние Дня Великой Победы над нацизмом стало 
той объединяющей для самых разных народов 
идеей, которая понятна на всех языках. Гран-
диозность шествия «Бессмертного полка» по 
планете уж точно компенсировала отсутствие 
некоторых мировых лидеров на Параде Победы 
в Москве. Как сказал президент: «Все, кого 
мы хотели видеть, были здесь». Это касалось 
и тех, чьи портреты огромной рекой протекли 
от Белорусской площади до Васильевского 
спуска в Москве.

Лариса УЛЬЯНОВА.

Акция «Бессмертный полк» в Москве 
не будет ограничиваться ежегодным 
шествием в День Победы. Об этом 
сообщил руководитель регионального 
патриотического общественного дви-
жения «Бессмертный полк — Москва» 
Николай Земцов. По его словам, орга-
низация, в частности, собирается при-
вести в порядок заброшенные захо-
ронения солдат — участников Великой 
Отечественной. Земцов пообещал, что 
в ближайшее время проинформирует 
о планах движения, отметив, что «это 
будут очень яркие и нужные обществу 
мероприятия».

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК»: НЕ ТОЛЬКО ШЕСТВИЕ
Движение не ограничится 
этой акцией, 
а будет расширяться
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Лекция Александра Минкина «Пуш-
кин и Чехов». 15 мая в 19.00. Книжный ма-
газин «Москва» на Воздвиженке, 4/7. Вход 
свободный.

Премьер слева.
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Если обычные здоровые люди осваива-
ют свои участки годами и даже десяти-
летиями, то каковы перспективы у ин-
валидов? Вся надежда на власть — ведь 
у нас столько сердобольных законов 
по их поддержке.
Но законы писать легче, чем их испол-
нять тютелька в тютельку. В этом убеж-
дены инвалиды Павлово-Посадского 
района, получившие наделы в сель-
ском поселении Аверкиевское.

— Вот здесь нас и «поселили», — говорят 
владельцы земельных участков. — Многие нам 
завидуют, настоящая, мол, природа. Только 
нас это совсем не радует...

Земельный массив у деревни Данило-
во, где в 2013 г. группе павловопосадских 
инвалидов выделили участки под ин-
дивидуальное жилищное строи-
тельство, действительно очень 
красивый, вплотную примыкает 
к лесу. Общее очарование пор-
тит одно важное обстоятель-
ство: многие деревья совер-
шенно сухие — и если полыхнет… 
А такое вполне возможно, вокруг 
ковер из сухой травы (подушка, 
наверное, 0,5 метра) — вся дач-
ная территория сгорит, и глазом 
не моргнешь.

— Просим власти хотя бы 
опахать нашу территорию, — 
жалуются люди, — соорудить 
противопожарный водоем. 
Ничего ведь нет. Безрезуль-
татно. А 12 апреля, когда 
стояла жара, мы уже горе-
ли. Нас, может, и в живых 
бы уже не осталось бы, 
ведь бежать некуда. Да и 
как бежать инвалидам-
колясочникам? На наше 
счастье, мимо проезжала 
пожарная машина, общи-
ми силами и справились 
с огнем…

В общем, на стар-
те дачного сезона здесь 
все разговоры о воз-
можном возгорании 
травы и леса. Артезиан-
ских скважин на участках нет ни у кого 
— инвалидам это не по карману. Совсем недавно 
один предприниматель за свой счет вырыл здесь 
колодец — он получился неглубокий, с грязной 
грунтовой водой. Как позже выяснилось, это 
не просто безвозмездная помощь. Предприни-
матель куда-то там баллотируется, и ему позарез 
понадобилось совершить доброе дело. Спасибо 
и на этом, можно хоть ведро воды зачерпнуть 
и вылить на огонь в случае ЧП.

Но почему эти добрые дела не совершают 
органы власти? По всем законам на земельном 
участке должно быть освещение. За подключе-
ние к сетям энергетики взяли с каждого инвалида 
по 550 рублей, сумма вполне посильная. По-
ставили электроподстанцию рядом с массивом, 
около 40 столбов с проводами. Дело осталось 
за малым: «бросить» провода на сами участки, 
5–10 метров. Но за эту услугу с каждого двора 
необходимо уплатить по 35 тыс. рублей — инва-
лиду с его пенсией голодать 4 месяца.

Подъездных путей к участкам нет, в по-
селении Аверкиевское, видимо, полагают, что 
раз уж у инвалидов автотранспорта нет, то и 
дорога им не нужна. Но ведь «скорая» или по-
жарная машина сюда тоже не въедут! На свои 
деньги инвалиды сделали метров 20 дороги. 
Она, как и была, осталась грунтовой, там про-
сто засыпали глубокие ямы. Кстати, благодаря 
этому пожарная машина и смогла подъехать к их 
участкам 12 апреля!

Мне показывают участок (все они площадью 
8 соток) в самом лесу, где стоят и лежат высохшие 
деревья, какой-то бурелом. Чтобы приступить 

к его освоению, хозяйке (матери 5 детей) нужно 
расчистить свой надел. На какие средства?..

■ ■ ■
За земельные участки павловопосадские 

инвалиды бились с 2008 г. Есть на сей счет 
и международные конвенции, поддержанные 
Россией, и наши законы. 

В 2013 г. им наконец выделили массив в де-
ревне Данилово, у самой границы с Орехово-
Зуевским районом. Далеко, конечно, но, как 
говорится, дареному коню в зубы не смотрят. 
Само собой, акция предоставления участков 
нуждающимся была широко обыграна местным 
ТВ, глава района заявлял, что власть и дальше 
будет проявлять отеческую заботу о людях.

Но землю выделили не на правах собствен-
ности, а в аренду на 10 лет, под индивидуальное 
жилищное строительство. Почему не в собствен-
ность на веки вечные?

— В федеральном законе сказано, что ин-
валиды имеют право на первоочередное полу-
чение участков, — пояснили чиновники. — Про 
бесплатное там ничего не говорится.

«Так-то оно так, — размышляют арендаторы, 
— только и про то, что мы должны выкупать на-
делы, в законах тоже нигде не написано...»

То есть инвалид на свою скромную пен-
сию строит избушку на курьих ножках, залезает 
в кредиты и долги, а потом бац — и участок у него 
отбирают, поскольку закончилась аренда или 
на нем нет больших капитальных построек. Та-
кого закона, к счастью, в России пока нет, но где 
гарантия, что его не будет?! 

Посетив свои «владения», арендаторы 

попросили главу Павлово-Посадского района 
принять на их территории противопожарные 
меры безопасности. Больно страшно топтаться 
по сухой траве в окружении пересохших дере-
вьев. «Ну чего вы паникуете? — спросил он. — 
Ведь пожара еще не было!..» 12 апреля он уже 
случился, по чистой случайности никто не погиб. 
Они опять к главе. «Ну чего вы паникуете? Ведь 
никто же не сгорел!..»

Тем не менее строиться на свои скудные 
пенсии, особенно после 12 апреля, люди опа-
саются. Как-то будет дальше?

Из Павловского Посада в Данилово ходят 

6 рейсовых автобусов в день и 6 — обратно. Ав-
тобусы, как нетрудно догадаться, для перевозки 
инвалидов не приспособлены. С этим ничего 
не поделаешь, не выпускает наш автопром таких 
автобусов, а если и выпускает, то очень мало, 
до Павловского Посада они пока не доехали.

Но в чем-то участь инвалидов власть спо-
собна облегчить. Рейсовые автобусы останавли-
ваются в деревне, а от нее до участков еще 1,5–2 
км. Инвалиды просят организовать остановку 
рядом с их наделами.

Как выясняется, дело это не пустяковое. 
В специализированной организации, занимаю-
щейся общественным транспортом, пояснили, 
что необходимо экономическое обоснование 
для создания дополнительной остановки. Ведь 
какой-нибудь дядя Гриша хочет остановку там, 
а тетя Клава — сям… Всем не угодишь. Да и 
не должно быть в этом сложном вопросе само-
деятельности, партизанщины.

Просьба-обоснование должно направляться 
на официальном бланке поселения, заверенная 
печатью и подписью.

В общем, Аверкиевское поселение готовит 
«обоснование» уже 1,5 года, там создана целая 
комиссия. Больше года чиновники поселения 
не могут решить еще один вопрос. А именно: ны-
нешний адрес территории участков — земельный 
массив то ли № 1, то ли № 2. В канун 10-летия 
гибели президента Чечни Ахмата Кадырова, 
Героя РФ, обитатели дачных участков попросили 
назвать их поселение именем Ахмата Кадырова, 
согласие родственников к тому времени они уже 
получили. Видимо, есть у инвалидов надежда, 
что Чечня (если денег нет в Павлово-Посадском 
районе) поможет им хоть как-то обустроиться 
на участках. Но и этот вопрос «решается» уже 
больше года.

— В законах о выделении инвалидам зе-
мельных участков ничего не говорится, что это 
происходит в рамках улучшения жилищных усло-
вий, — добавляют арендаторы. — Нас пропу-
стили через специальную комиссию, признали 
нуждающимися в улучшении. Боимся, что в один 
день нас могут снять с очереди на улучшение, 
такое ведь тоже исключить нельзя…

В общем, год назад на окраине Данилова 
стали появляться заборы, вагончики и бытов-
ки, кто во что горазд. Откуда у инвалидов и их 
родственников деньги на строительство? Но и 
к этим нехитрым постройкам арендаторы уже 
«прикипели». Не пошлют ли их власти «ко всем 
чертям с матерями катись» по окончании арен-
ды? Смогут ли они свои птичьи права оформить 
в настоящие, человеческие?

Все обращения в администрацию поселе-
ния или района ни к чему не приводят. «Денег 
нет!» — и весь разговор. В последнее время там 
стали сочинять более аргументированные отве-
ты. «У вас есть право отказаться от участков».

— Но у местных чиновников тоже есть пра-
во — добровольно уйти в отставку, если они 
ничего не могут сделать! — говорят инвали-
ды. — Они этим правом почему-то не спешат 
воспользоваться…

Игорь СНЕГИРЕВ.

SOS!

Получив земельные участки 
в аренду, павлово-посадские жители  
с ограниченными возможностями 
ощутили эту ограниченность по  полной 
программе

ТЯЖЕЛА И НЕЗАВИДНА 
ЖИЗНЬ ПРОСТОГО 

ИНВАЛИДА

В Подмосковье идут бои за леса. 
С одной стороны — жители, экологи, 
правозащитники, с другой — бизнес, 
чиновники, а теперь еще и депутаты 
ГД. На днях в Думу был внесен новый 
законопроект, по которому на землях 
лесного фонда можно будет возво-
дить капитальные строения. Гринпис 
предупреждает, что после этого боль-
шинство подмосковных лесов станут 
недоступны для обычных граждан — 
их застроят и закроют заборами. 

Законопроект внесли депутаты КПРФ 
и «Единой России. В основе документа, как 
всегда, лежит благая идея — построить в Под-
московье новые курорты, развивать внутренний 
туризм и в конечном результате пополнить 
казну. Поэтому авторы нового закона предла-
гают разрешить арендаторам лесных участков 
возводить капитальные строения, правда, на-
значение этих объектов должно быть только 
одно — рекреационное. 

Никто не станет спорить, что комфортных 
мест отдыха — турбаз, домов отдыха, пан-
сионатов, детских лагерей — в Московской 
области катастрофически не хватает, либо 
они не отвечают современным требованиям 
комфорта. Многие из них построены еще при 
царе Горохе и представляют из себя дощатые 
домики с удобствами на улице. Естественно, 
что люди, поездившие по миру и знающие, как 
должен выглядеть современный спа-отель, 
в таких «военно-полевых» условиях отдыхать 
не станут.

Однако несколько положений в новом за-
конопроекте серьезно беспокоят экспертов 
Гринпис.

— Если этот законопроект будет принят, 
то в наших лесах с огромной скоростью начнут 
расти заборы и их охрана, а в Московской об-
ласти постройка дворца в лесу станет очень 
простым и прибыльным делом, — рассказал 
«МК» эксперт Гринпис по природоохранному 
законодательству Михаил Крейндлин. — Сдан-
ные в «рекреационную аренду» леса будут за-
страиваться согласно Градостроительному 
кодексу. Это значительно расширит список 
объектов, которые можно будет построить под 
видом «туристической индустрии». 

— Но ведь лесные участки и сейчас 
сдаются в аренду?

— Да, но сейчас в Подмосковье действует 
строгий запрет на капитальное строительство 
в зеленых и лесопарковых зонах. Вы же знаете, 
как нередко действуют застройщики: берут 
в аренду участок земли, строят там капитальное 
здание, оформляют его в собственность — 
и потом по закону могут претендовать на при-
ватизацию земли. Это правовая лазейка, но с 
землями лесного фонда по крайней мере ее 
использовать до сих пор было нельзя, а после 
принятия нового закона — пожалуйста, все пре-
грады будут сняты! Значительная и наиболее 

привлекательная для населения часть под-
московных лесов, их традиционные места от-
дыха, куда легко добраться на транспорте, 
будет изъята из общего доступа, обнесена 
заборами, через которые граждане не смогут 
попасть в свободный лес. Они потеряют свое 
законное право там свободно гулять, собирать 
ягоды, грибы.

— Почему вы думаете, что в аренду 
будут сданы именно эти традиционные 
места отдыха?

— Потому что больше всего предпринима-
телей интересуют участки рядом с федераль-
ными трассами и другими дорогами, а значит, 
обычным людям будет сложно попасть в общий 
лес: путь будут преграждать заборы частных 
владений.

— А сейчас арендатор может запретить 
проход в свой лес посторонним?

— Нет, согласно Лесному кодексу РФ, пре-
бывание граждан в лесу может быть ограничено 
только для обеспечения пожарной и санитар-
ной безопасности или когда есть опасность для 
самих граждан, например во время проведения 
санитарных рубок. Но если Дума примет за-
конопроект № 743288-6, то количество причин 
запретить или ограничить свободный проход 
в леса резко возрастет. 

«МК» выяснил, что сейчас площадь арен-
дуемых лесных участков в Подмосковье очень 
мала — всего 0,33% от всего лесного фонда. 
В основном их занимают охотхозяйства, дет-
ские лагеря и зоны отдыха. Во многом это объ-
ясняется тем, что арендатор несет большую на-
грузку — он должен поддерживать в кондиции 
не только свой лес, но еще и дополнительно 
несколько гектаров. А это значит, там нужно 
проводить уборку мусора, санитарные чист-
ки, посадки новых деревьев и т.д. По мнению 
специалистов лесного хозяйства, привати-
зировать лесные участки после возведения 
на них капстроений не разрешат даже после 
принятия нового закона. Что же касается сво-
бодного прохода на территорию арендаторов, 
то сейчас многие из них также закрыты высо-
кими заборами с охранниками по периметру. 
Например, в те, где располагаются детские 
учреждения, посторонних не пускают — это 
связано с безопасностью детей.

А вообще подмосковные леса, признают 
сотрудники подмосковных лесных хозяйств, 
уже почти что съел короед, и если найдутся 
энтузиасты, которые согласны взять в аренду 
то, что еще удалось сохранить, флаг им в руки. 
По крайней мере вырученные от этого средства 
можно будет пустить на поддержание осталь-
ных лесов. Через год-другой сдавать в аренду 
будет нечего.

Елена БЕРЕЗИНА.

ПОСТОРОННИМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН!
Кому достанется 
подмосковный 
лес: короеду или 
арендатору?

В РЯДАХ ГОРОДОВ 
ВОИНСКОЙ СЛАВЫ 

ГРЯДЕТ ПРИБАВЛЕНИЕ 
Почетное звание городов воинской доблести 

получат в Подмосковье Истра, Солнечногорск 
и Кашира. 

Как рассказал «МК» председатель Мособ-
лдумы Игорь Брынцалов, 16 апреля 2015 года 
парламентарии приняли Закон «О почетном 
звании Московской области «Населенный пункт 
воинской доблести». Первыми отреагировали 
на это три муниципальных образования: в счи-
таные дни из Истры, Каширы и Солнечногорска 
поступили на имя губернатора соответствую-
щие ходатайства. 

Каждый из городов более чем достоин носить 
это звание. На территории Истринского района 
в кровопролитных сражениях с фашистами от-
дали свои жизни за родину 11 тысяч советских 
солдат. Сама Истра была практически стерта 
с лица земли. 12 тысяч жителей Солнечногор-
ского района были призваны на фронт, но домой 
удалось вернуться только четверти из них. 

Кашира встала на пути немецкой танковой 
дивизии Гудериана. Орешек оказался не по 
зубам: немцы так и не прорвались к Оке. Победа 
досталась ценой жизни почти 6 тысяч защитни-
ков, оборонявших Каширу. 

В ближайшее время в каждом из муници-
пальных образований, ставших городами во-
инской доблести, будут установлены памятные 
стелы. 

Не исключено, что в ближайшее время с ана-
логичными ходатайствами к властям региона 
обратятся и другие муниципалитеты. 

ЧИНОВНИКИ САМИ СЕБЕ 
РАЗРЕШИЛИ СНОСИТЬ 

ГАРАЖИ
Положить конец произволу чиновников уда-

лось прокуратуре Пушкинского района Под-
московья. Местная администрация сносила 
частные гаражи без суда и следствия. Как ста-
ло известно «МК», Пушкинский городской суд 
с подачи прокуроров запретил демонтировать 
нестационарные постройки без ведома служи-
телей Фемиды.

Как сказано в судебном решении, начиная 
с 2014 года процедура сноса незаконно постро-
енных гаражей регулировалась постановлением 
Пушкинской администрации. По этим правилам 
чиновники собирали комиссию и принимали 
решение о сносе. При этом комиссия состояла 
из представителей администрации. Правила 
сноса разрабатывала администрация. И пере-
чень случаев, в которых гараж признавался 
незаконной постройкой, составляла тоже ад-
министрация. Хозяину гаража, конечно, полага-
лось сообщить о том, что скоро от дома для его 
железного коня останется одно воспоминание. 
Но как-то вмешаться в действия чиновников 
и повлиять на их решение автовладелец не мог. 
Ведь правила, разработанные администра-
цией, этого не предполагали. Правда, если 
гараж признавался дорогим, за него человеку 
назначалась компенсация. Однако оценка ме-
таллолома тоже проводилась по нормативам, 
созданным в кабинетах чиновников. 

По мнению Пушкинской горпрокуратуры, та-
кой порядок противоречит целому ряду законов 
и грубо нарушает право собственности, а так-
же принцип равноправия сторон при решении 
имущественных споров. Служители Фемиды 
с мнением прокуроров согласились. Как ука-
зано в решении, постановления администра-
ции о порядке демонтажа гаражей не должны 
больше применяться. Если чиновники захотят 
что-то снести, им придется подавать в суд иск 
на хозяина гаража. Оценку имущества также 
будет назначать суд.

«ОТЕЦ» РАКЕТНЫХ 
КОМПЛЕКСОВ ДАСТ ИМЯ 

УЛИЦЕ В КОЛОМНЕ
В честь известного со-

ветского конструктора 
Непобедимого переиме-
нуют Красногвардейский 
проезд в подмосковной 
Коломне.

Как рассказал «МК» за-
меститель руководителя 
администрации Колом-
ны Дмитрий Редькин, 
Сергей Непобедимый, 
год назад ушедший 
из жизни, долгое время 

проработал на градообразующем предприятии 
— Конструкторском бюро машиностроения. 
На его счету — разработка 28 ракетных ком-
плексов. В годы перестройки, будучи главным 
конструктором КБМ, он покинул свой пост в знак 
несогласия с тем, что тогдашнее руководство 
страны приняло решение уничтожить проект 
по созданию оперативно-тактического ком-
плекса «Ока», на тот момент лучшего в мире. 
Погрешность при попадании «Оки» в цель со-
ставляла не более пяти метров при мощно-
сти заряда не менее полутонны в тротиловом 
эквиваленте. Сергей Непобедимый переехал 
в Москву, стал преподавать в Бауманке и за-
нимался исследованием защиты вертолетов 
от переносных зенитно-ракетных комплексов, 
но связи с Коломной не потерял. Он был частым 
гостем на родном предприятии. Его удостоили 
титула почетного гражданина города. 

После его смерти КБМ обратилось к адми-
нистрации с ходатайством назвать в честь Не-
победимого улицу. После обсуждения решили 
переименовать целый проезд — Красногвардей-
ский. С одной стороны, он расположен в центре 
города, рядом с мемориальным парком, храмом 
воинской славы и музеем боевой славы. С дру-
гой, на нем нет жилых домов, так что никаких 
неудобств для жителей, связанных с докумен-
тальными хлопотами, не возникнет.

К слову, одна из экспозиций музея боевой 
славы посвящена как раз достижениям КБМ. 
На здании музея планируется установить па-
мятную табличку в честь Сергея Непобедимо-
го, а в мемориальном парке городские власти 
обещают со временем установить бюст кон-
структора. 

МОЛОДОЖЕНАМ 
РАЗРЕШАТ 

ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ДВУМЯ 
ФАМИЛИЯМИ?

Не менять документы после свадьбы могут 
разрешить молодоженам в скором времени. 
Кроме того, у будущих супругов появится боль-
ше времени на подготовку к свадьбе. 

Как стало известно «МК», соответствующий 
пакет поправок в закон «Об актах гражданского 
состояния» и Семейный кодекс РФ подготовили 
подмосковные парламентарии. По замыслу де-
путатов, замене после регистрации брака и сме-
ны фамилии будет подлежать только паспорт 
гражданина РФ. По нынешним правилам ново-
испеченной жене, решившей взять фамилию 
мужа, нужно в кратчайшие сроки после свадьбы 
поменять абсолютно все документы, выданные 
до похода в загс: загранпаспорт, водительское 
удостоверение, документы на квартиру, машину 
и дачу, а также медицинские книжки, служебные 
удостоверения и даже студенческие зачетки. 
Кроме того, любые бумаги, сделанные до брака 
у нотариуса, например доверенность, тоже 
приходится переделывать. По словам авторов 
законопроекта, такой порядок для людей обо-
рачивается бумажной волокитой и многочасо-
выми очередями. Более того, из-за девичьей 
фамилии в документе может сорваться важная 
сделка по продаже недвижимости или автомо-
биля, а в банке могут не дать долгожданный 
кредит. К тому же за замену каждого документа 
приходится платить солидную госпошлину. Так, 
новые водительские права сегодня обойдутся 
в две тысячи рублей. 

По новому закону замена станет добро-
вольной. Если желания тратить время и деньги 
на новые «корочки» нет, можно будет спокойно 
ходить со старыми, прихватив с собой справку 
из загса о смене фамилии. Кроме того, поправки 
увеличивают срок подачи документов в загс. 
Если сейчас заявление можно подать макси-
мум за два месяца до желаемой даты свадьбы, 
то по новым правилам жениху и невесте дадут 
на выбор подвенечных нарядов и лимузинов 
целых полгода.

Скоро вход в подмосковные леса 
для обычных граждан закроют, 
считают специалисты.

Всегда стабильный во всех смыслах 
Серпуховский район Подмосковья се-
годня оказался на грани социального 
взрыва. О готовности начать забастов-
ку объявили работники сферы ЖКХ. 
Их поддерживает местный профсоюз. 
А в минувший вторник представители 
практически всех населенных пунктов 
района приехали в спорткомплекс «На-
дежда», где находится самый вмести-
тельный зал. В него собрались почти 
1200 человек. Среди них — посланцы 
всех общественных и политических 
организаций, которые посчитали, что 
и их голоса должны быть услышаны. 
Собрание, не вместившее всех желаю-
щих, приняло обращение в адрес Пре-
зидента России Владимира Путина.
В нем, в частности, говорится, что Сер-
пуховской район, признанный област-
ным министерством инвестиций и ин-
новаций одним из лучших в губернии, 
ежегодно вводит в строй по 3–5 но-
вых предприятий, «однако правитель-
ство Московской области ставит крест 
на развитии экономики».
Наш корреспондент присутствовал 
на этом собрании-митинге.

Искра, от которой разгорелся костер, воз-
никла на апрельском совещании у губернатора 
Московской области, по долгам за энергоре-
сурсы, накопленные муниципалитетами. Среди 
проштрафившихся прозвучал и Серпуховской 
район. Однако с суммой задолженности за газ 
и электроэнергию прямо на совещании катего-
рически не согласился глава района Александр 
Шестун.

Как уже сообщало одно из российских 
информагентств, общая задолженность всех 
потребителей Подмосковья за поставленный 
природный газ, по состоянию на 1 апреля 2015 
года, составила 16 млрд 657,96 млн рублей. 
Темп роста задолженности — 98,1%. Не лучшая 
ситуация и по электроэнергии, где темп роста 
общего долга — 100,5%. Цифры печальные, 
никак не красящие крупнейший регион России. 
И за них надо кому-то отвечать. В список край-
них попал и Серпуховской район. Но попал, как 
считают участники митинга,  не сегодня –  уже 
не один год область не выделяет району ни ко-
пейки на подготовку к зиме, сферу ЖКХ. Хотя 
ранее на эти цели из региональной казны сюда 
приходило по 100–200 млн рублей в год.

Местные чиновники убеждены, что за счет 
стабильного расширения промышленной базы 
и увеличения числа рабочих мест район наращи-
вает долю в совокупном доходе области. Но чем 
больше он отдает, тем... меньше получает. В 2014 
году здесь было собрано 4 млрд 304 млн 600 тыс. 
рублей. А в районе осталось меньше миллиарда, 
все остальное ушло в областной и федеральный 
бюджеты. Муниципалитет, говорят экономисты, 
от экономического коллапса могли бы спасти 
трансферты и профинансированные программы, 
деньги на которые должны выделяться на места 
из региональной казны. 

Однако район практически ничего не полу-
чает. Дело в том, что при новой системе транс-
фертов Серпуховский район как сельскохозяй-
ственный полностью из нее выпадает. Чтобы 
вписаться хоть в какую-то программу и получить 
деньги, надо, чтобы в населенном пункте прожи-
вало не менее 40 тысяч жителей. А где их взять 
— в нынешних деревнях?! Потому и зарублен 
в районе проект детского сада. Пришел отказ 

в финансировании объектов культуры и спорт-
комплексов в поселке Оболенск, в селах Липицы 
и Райсеменовское…

При этом, отмечалось на собрании, об-
ластные власти росчерком пера утвердили ана-
логичные стройки — например, в Протвине, где 
очереди в детсады нет вовсе. Или в Пущине, 
где в дополнение к двум домам культуры скоро 
добавится еще один. 

— Мы не должны стоять с протянутой рукой. 
Мы умеем зарабатывать деньги и делаем это 

успешно, но у нас их забирают безвозвратно,— 
возмущались собравшиеся.

Там же весьма эмоционально говорилось 
о том, что нельзя сравнивать рентабельность 
ЖКХ городов и сельских территорий. Город 
Протвино, допустим, по количеству населения 
можно сравнить с Серпуховским районом. Од-
нако там все в единственном числе — котельная, 
водозабор, очистные. А в районе разбросано 
45 водозаборов, 300 километров сетей, мень-
шее количество пользователей на один объект 
жизнеобеспечения… 

Притчей во языцех стала и зарплата сель-
ских работников ЖКХ, устанавливаемая обла-
стью. Она 12–16 тысяч рублей (для сравнения, 
говорили собравшиеся, в ОАО «Водоканал Мо-
сковской области» работники среднего звена 
получают по 140 тысяч рублей), денег не хватает, 
чтобы прокормить семью.

На «всенародном» районном сборе прозву-
чали жалобы и на то, что в прессе периодически 
муссируются слухи о возможной «распиловке» 
Серпуховского района и присоединении полу-
ченных кусков к ближайшим городам. 

— Тогда мы лишимся Приокско-Террасного 
заповедника, единственного на всю Централь-
ную Россию. Он не может существовать на тер-
риториях городских поселений, — сказала на-
учный сотрудник Мария Заблоцкая.

— Мы потеряем село как таковое, мало-
комплектные школы, надбавки к зарплатам учи-
телей, врачей, — напомнила депутат райсовета 
Татьяна Киселева.

За обращение президенту страны Владими-
ру Путину, в котором звучит просьба «переориен-
тировать руководство области на экономическое 
развитие региона», проголосовали единогласно, 
под ним поставлено больше тысячи подписей. 

Валентина СЕМЬЯНЦЕВА.

ВОЗВРАТА НЕТ
Почему Серпуховской 
район оказался на грани 
социального срыва
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Группа правозащитников на сайте Мо-
сковской Хельсинкской группы опу-
бликовала обращение с обвинениями в 
адрес руководителей Центризбиркома и 
Мособлизбиркома. 

По мнению авторов, после акций за честные 
выборы, которые начались в 2011 году, удалось 
победить массовые фальсификации, и избрание 
президента и мэра Москвы прошло честно. Но 
сейчас грязные технологии возвращаются снова. 
«Испытательным полигоном», по мнению под-
писантов, становятся подмосковные выборы, но 
эти технологии отрабатываются с прицелом на 
парламентские выборы 2016 года. Правозащит-
ники призвали членов ЦИК и Мособлизбиркома от 
оппозиционных политических партий поставить на 
голосование вопрос об отставке со своих постов 
Владимира Чурова и Ирека Вильданова. 

Весенние выборы в Подмосковье, а особенно 
в Балашихе, правозащитники назвали самыми 
грязными и даже кровавыми, сообщив о многочис-
ленных каруселях и избиениях наблюдателей. 

— Я рад, что оказался в хорошей компании с 
Владимиром Чуровым, мне она нравится, — ска-
зал «МК» Ирек Вильданов. — Если серьезно, то 
большинство обвинений, которые предъявляют 
правозащитники, ничем не подтверждены. Есть три 
факта, которые мы сами выявили, признаем, и сами 
обратились в правоохранительные органы. Ведет-
ся проверка. Было одно избиение журналиста за 
пределами избирательного участка. Связано ли это 
с выборами — решит следствие. И две предотвра-
щенные попытки вноса на избирательные участки 
бюллетеней. Причем эти бюллетени были другого 
цвета и образца, в отличие от легальных. Спутать 
их при подсчете было бы все равно невозможно. 
Поэтому я так думаю, что те, кто их вносил, имели 
целью не исказить результаты выборов, а поднять 
шум о том, что происходят вбросы. И этот шум 
подняла группа «независимых наблюдателей», 
которая нас информационно атакует уже с 2013 
года, она и на этот раз раздула огонь: массовые 
вбросы, избиения наблюдателей... А правоза-
щитников, которые им поверили и стали писать 
письма, на выборах просто не было.

— Вы полагаете, что бюллетени были 
вброшены напоказ. Значит, это было выгодно 
«независимым наблюдателям», и они могли 
иметь отношение к вбросам?

— Не могу утверждать, что это «наблюда-
тели» вбросили бюллетени. Пусть разбираются 
правоохранительные органы. Но мне кажется, что 
эти «наблюдатели» имеют отношение к вбросам и 
провокациям. Все было очень хорошо организова-
но, жалобы подавались секунда в секунду с проис-
шествием, словно были написаны заранее.

— У вас нет опасения, что кто-то из членов 
МГИК поставит вопрос о вашей отставке?

— У меня срок полномочий истекает 29 июня 
следующего года. Так что вопрос так или иначе 
встанет. МГИК может решить этот вопрос досрочно 
путем тайного голосования, если представитель 
одной из 6 политических партий, работающих в 
Мособлизбиркоме, внесет этот вопрос. Но об этом 
лучше спросить у моих коллег.

У Людмилы АЛЕКСЕЕВОЙ, которая первой 
подписала это письмо, «МК» спросил, ведут ли 
правозащитники какую-то работу с партиями, 
чтобы те поставили вопрос об отставке Чурова 
и Вильданова?

— Мы никаких переговоров и консультаций 
не ведем. Мы написали то, что считаем нужным, 
а дальше пусть они сами решают. Всегда могут 
назначить и того, кто еще хуже Чурова, но Чуров 
уже достаточно плох, и требовать его отставки мы 
как граждане и правозащитники обязаны.

Михаил ЗУБОВ.

АТАКА НА ИЗБИРКОМЫ
Правозащитники 

потребовали уволить 
Чурова и Вильданова



...По площади у станции метро «Баррикад-
ная» сонно бл          уждает бродяга с буханкой хле-
ба в пакете. Он настырно просит у прохожих 
денег и очень обижается, если предлагаешь 
ему бросить пить и найти работу. Весеннее 
солнце, похоже, принесло на улицы Москвы 
не только радость и тепло, но и пробудило от 
спячки столичных бездомных. Перезимовав 
в социальных учреждениях города, они те-
перь массово возвращаются на привычные 
места, наводняя московские скверы, при-
вокзальные площади и остановки назем-
ного транспорта. Благодаря праздникам 
они ненадолго «ушли в сумрак», но вскоре 
снова вернутся на центральные улицы и 
бульвары. «МК» выяснил, сколько бродяг 
сегодня слоняется по столице и что с ними 
намерены делать городские власти.

Сквер у станции метро «Чкалов-
ская» — традиционное место 

стоянки кочевых бродячих 
племен. С приходом тепла 
небольшой парк превра-
щается в лежбище. Ла-
вочки через одну заняты 

телами бездомных, порой 
в весьма причудливых по-

зах. На соседних скамейках 
мостятся случайные прохожие. 

Прежде чем сесть, долго раз-
глядывают сиденья и от греха 

подальше стелют газетку.
— И так каждый раз, — 
брюзжит пенсионерка 
Ирина Михайловна. — 
Стоит холодам уйти, эти 

тут как тут. Уж не знаю, из какой дыры они все 
вылазят.

Официальных «дыр», как известно, в Москве 
немного. Главная из них — Центр социальной 
адаптации «Люблино». Зимой московский «Со-
циальный патруль» в среднем привозит сюда 
на ночлег по 260 бездомных в день, и койки, по 
словам замдиректора центра по социальной 
работе Надежды Третьяковой, никогда не пу-
стуют. В уходящем холодном сезоне Москва 
предоставила бездомным 1174 койко-места. 
Общая цифра включает как квоты для разо-
вого ночлега, так и места для отважившихся 
пройти процесс ресоциализации — таковых, 
по данным на конец 2014 года, на всю столицу 
689 человек.

— Сейчас в центре пребывает 850 чело-
век, — уточнил 28 апреля начальник отдела 
социальной помощи бездомным гражданам 
Департамента социальной защиты населения 
города Москвы Андрей Пентюхов. — Это и те, 
кто попросил предоставить им разовый ночлег, 
и те, кто проходит ресоциализацию. При этом 
тенденция на снижение количества проживаю-
щих пока не прослеживается. Общая числен-
ность людей остается плюс-минус на том же 
уровне, уменьшившись по сравнению с зимним 
периодом лишь на 50 человек. Вот будет жарко, 
тогда число проживающих резко снизится. К 
июню-июлю их количество уменьшится еще на 
100 человек — но не больше.

Еще один сквер по Верхней Сыромятниче-
ской улице летом обычно преобразуется чуть ли 
не в палаточный лагерь бродяг, и местные жители 
не припомнят, когда в последний раз спокойно 
в нем гуляли. Сейчас парк благоустроили в фу-
туристическом техногенном стиле. На дизай-
нерской скамейке словно по стойке «смирно» на 
боку лежит лишь один бездомный — в вязаной 
шапке с помпоном. Еще полдюжины его «коллег», 
как воробьи, жмутся друг к другу под путепро-
водом железной дороги, не решаясь ступить в 
обновленный сквер.

В парке у «Чкаловской» кто-то спит, сморен-
ный непривычным зноем, кто-то перекусывает 
чем бог пошлет, кто-то копается в пожитках. За 
шахтой вентиляции подземки на картонке рас-
тянулся бездомный в рабочей куртке столичного 
коммунальщика — сильно засаленной и грязной. 
Из-под него по склону небольшого холма вьется 
быстро сохнущий на солнце зловонный ручей.

Еще один бродяга корячится на тротуаре 
возле сквера. По его позе непонятно, откуда он 
приполз, но ясно, что он, мягко говоря, подшофе 

и всеми силами — как к последнему пристанищу 
— рвется в сквер. Никто из очевидцев ему не 
помогает, позволяя паломнику самостоятель-
но осилить финальную часть пути. В итоге тот 
сдается и неподвижно валяется под ногами 
прохожих. А перебиравшая одежду бабушка, 
не дождавшись кульминации сцены, засыпает 
лицом в бауле.

— Департамент соцзащиты ведет пофа-
мильный учет бродяг, которых «Социальные 
патрули» выявляют на улицах города, — говорит 
Андрей Пентюхов. — С начала года зафиксиро-
вано 6006 уникальных фамилий, а к декабрю, я 
думаю, мы выйдем на все 18 тысяч человек. Но 
надо понимать, что остаются на улицах не все: 
кто-то уезжает на малую родину, кто-то идет на 
ресоциализацию. Думаю, можно говорить, что 
на улицах Москвы одновременно находится 
10–12 тысяч бродяг.

«Летом бродяг в метро гораздо меньше, 
— продолжает он. — И акцент перемещается 
с общественного транспорта на пешеходные 
зоны и зоны отдыха. Маршруты патрулирования 
бригад социальных работников будут изменены. 
Задача «Социального патруля» — попытаться 
убедить бродягу сменить образ жизни. Или как 
минимум направить их на санитарную обработку, 
после чего те получат чистую одежду. Можно 
заметить, что бездомные в Москве пребывают 
в лучшем санитарном состоянии, чем, скажем, 
пять лет назад».

Все это так. И немалые усилия социальных 
служб столицы, наверное, не пропадают даром. 
Но бомжи как пресловутая ложка дегтя — даже 
один спящий на скамейке бродяга портит всю 
нарядную картину бульваров и народных пар-
ков. А значит, работу с ними так или иначе надо 
усиливать и, может быть, перенаправить на нее 
часть тех немалых средств, которые тратятся на 
украшение города и которые, благодаря все тем 
же бомжам, зачастую пропадают зря.

…А тем временем трое забулдыг по очереди 
отрываются от остановки общественного транс-
порта на Верхней Сыромятнической улице и 
пытаются что-то спросить у прохожих. Пешеходы 
предусмотрительно шарахаются от бездомных 
в сторону, а вот уткнувшимся в пробку водите-
лям деваться некуда. Нерешительный бомж 
ступает на проезжую часть и нежно стучится 
указательный пальцем в стекло внедорожника. 
Ответа изнутри не слышно, но по движению губ 
водителя и общей мимике лица примерно ясно, 
куда посылают алконавта.

Антон КАЛЮТИЧ.

В Ростове идут дожди и цветут 
каштаны. Кафе заполнены на-
рядной публикой. На площади 
перед Городским садом грустно 

мокнет памятник Ленину. В знаменитом кафе 
«Золотой колос» продают неизменные еще с 
советских времен «грибочки», «трубочки», «кор-
зиночки» — точно такие же пирожные здесь пекли 
и в 70-е, и в 60-е. Цены на них тоже вполне «со-
ветские». Все последние годы город оставался 
островком стабильности в бурном море. Совсем 
рядом, на Северном Кавказе, гремели взрывы, 
гибли люди. Пронеслась первая чеченская война, 
потом вторая. А Ростов, казалось, только богател, 
застраивался новыми многоэтажками, светился 
витринами ресторанов и бутиков. Война под-
кралась, откуда не ждали. Глубокий тыл России 
вдруг превратился в ее передовой рубеж. 

Название приморского городка Таганрог 
происходит от соединения двух слов: «таган» 
(жаровня) и «рог» (мыс). Южная жаровня Донского 
края ярко сияет на солнце. До Ростова около 
70 километров, полтора часа в грязной электрич-
ке. Старый полупустой вокзал, пересадка. Еще 
70 километров — и вы на границе с Украиной. 
Станция Успенская с началом АТО превратилась в 
тупиковую, дальше пути нет. Дальше начинается 
Украина. В паре десятков метров — пограничная 
колючая проволока. Все выходят из поезда. Во-
енные проверяют у пассажиров паспорта. 

Пассажиры — это либо местные жители, 
либо «транзитники», которые собираются пере-
сечь украинскую границу. Беженцы понемногу 
возвращаются, хотя и со страхом: Донецк по-
прежнему обстреливается. Моими соседями 
по электричке оказались молодые супруги из 
Макеевки. Они спешили на похороны. «Вчера 
неожиданно умер мой отец, — рассказала жен-
щина. — Ему было 74 года. Сердечный приступ. 
Он всю войну оставался дома. А что делать? Дом 
оставишь — его тут же разграбят. Мы-то, когда 
уезжали, думали, что на две-три недели. Думали, 
за это время все успокоится, и сразу вернемся. 
А застряли почти на год. Работу нашли в Ростове. 
У нас же ни зарплат, ни пенсий до последнего 
времени совсем не платили». Несмотря на такие 
трудности, население, по словам моих собесед-
ников, идею ДНР поддерживает: «У нас в каждой 
знакомой семье кто-то воюет в ополчении». 

К таможне выстроилась длинная очередь 
фур и бензовозов. На украинской стороне пункт 
пропуска окрашен желтой и голубой краской. 
Шифер на крыше заметно поврежден осколками 
мин. Над погранзаставой реет флаг ДНР. В апреле 
прошлого года я возвращалась в Россию из еще 
мирного Донецка на машине именно через эту 
заставу. Тогда меня поразила красота и покой 
этих мест. В огородах мы видели разноцветных 
фазанов, над рыжей степью, широко раскинув 
крылья, парил большой орел. Теперь здесь все 
изменилось. 

Накануне Дня Победы многие жители при-
граничного села Авило-Успенка вывесили на 
домах и заборах красные флаги. После распада 
Советского Союза село было разрезано надвое 
государственной границей. Резали по живому: 
друзья, родственники, даже члены одной семьи 
оказались в разных странах. Украинская часть 
села здесь официально называется Выселки, 
а неофициально — «бандеровский хутор». Ши-
рокую известность получила история местного 
жителя Леонида Доброногова, у которого граница 
прошла через участок. Дом остался на россий-
ской территории, а огород, курятник и сортир 
отошли Украине. Дед превратился в злостного 
нарушителя границы. После громкого скандала 
разделительную линию на участке Доброногова 
все же скорректировали.

Для жителей приграничных населенных 
пунктов ввели упрощенный порядок пересе-
чения границы. Однако пограничный рубеж по-
прежнему проходит по улицам Кооперативная 
и Железнодорожная, обитатели которых живут 
даже в разных часовых поясах. И для того, чтобы 
навестить своих соседей или родственников, вы-
нуждены проходить через два таможенных пункта, 
предъявляя паспорт. А с началом войны граница 

вообще превра-
тилась в линию 
фронта. 

— Прошлым ле-
том мы по ночам не могли 
заснуть из-за канонады, — 
рассказывает водитель такси 
Виктор. — А утром надо на работу. Так спать 
хотелось! Когда стрельба усиливалась, среди 
ночи поднимали детей и уезжали в сторону Кур-
гана, на речку. Там дожидались утра в машине. 
Мы живем рядом с границей, у нас все ходуном 
ходило. В огород выходишь и не знаешь, живым 
вернешься или нет. 

Старенький дом Юрия Морозова находится 
рядом с железнодорожной станцией. Во дворе 
беснуется на цепи собака. На крыше дома хорошо 
заметна свежая заплата. 

— Из крыши изъяли пулеметную пулю огром-
ную, — рассказывает Юрий Александрович. — 
Приехала полиция, составила протокол, пулю 
забрали. Я в пулях хорошо разбираюсь, потому 
что сюда с чеченской войны приехал. От одной 
войны уехал, а на другую попал. 

Морозовы жили в Шелковском районе Чечни, 
на станции Червленная-Узловая. Когда к власти 
пришел Дудаев, решили перебраться в более 
спокойное место. Но сделать это оказалось не 
так-то просто. Власти республики не давали 
разрешение на выезд. Квартиру невозможно 
было продать. За нее давали копейки, а соседи-
чеченцы откровенно говорили: зачем нам поку-
пать вашу квартиру, мы ее заберем бесплатно, 
когда вы уедете. Потом началась война. В Чечню 
вошли российские войска. Военные разрешили 
Морозовым взять вагон из-под снарядов. В него 
они погрузили свои вещи и весной 1995 года 
выехали в Ростовскую область. В оставленной 
квартире теперь живет чеченская семья. Через 
8 лет Морозовым выплатили за нее компенса-
цию — 120 тысяч рублей. Жилье за эти деньги 
купить уже было нельзя. Пришлось брать кредит 
и приобретать старый дом в Успенке без газа и 
воды. А в непогоду отключается и свет — порой 
на двое-трое суток. 

Летом 2014-го Морозовы пережидали об-
стрелы в подвале. Снаряды летали прямо над 
их домом. Кто в кого стреляет, разобрать было 
сложно, но Юрий Александрович уверен, что 
пуля, застрявшая в его крыше, была выпущена 
«бандеровцами».

— Ополченцы их здесь зажали, окружили 
прямо у границы. «Нацики» оттуда били по Успенке 
из пулеметов. Тут как раз электричка стояла. Люди 

на нее садились. Пули прошли 
прямо над ними, ударили по 
зданию вокзала, задели ме-
таллические мачты над стан-
цией. Те аж зазвенели. Люди 
прямо на рельсы попадали… 

Чудом никого не задело. На-
стя, девчонка-дежурная, крик-

нула по громкой связи, чтобы 
пассажиры быстрее грузились в 

вагоны, и упала на пол. Поезд тро-
нулся на 20 минут раньше. 

У соседки Морозовых, 92-летней 
учительницы, тогда же посекло крышу и 

развалило угол дома. Ее сын, Михаил Мяснов, 
рассказывает: «В 7.20 утра начался сильный 
обстрел. Мы с мамой находились в доме, ког-
да в него несколько раз попали. Что это было, 
определить не смогли: осколков не осталось. 
Но по станции стреляли из стрелкового оружия 
и крупнокалиберных пулеметов. Пули летали по 
всему поселку. Стреляли с украинской стороны. 
До границы здесь всего 500 метров». 

 Во время обстрела собака Михаила от ужаса 
оборвала цепь и сбежала. Соседи вызвали по-
лицию. Полицейские приехали в бронежилетах и 
касках. Тут как раз начался второй обстрел. «Где 
тут у вас подвал?» — первым делом спросили 
стражи порядка. 

— Я им тогда вопрос задал, — рассказывает 
Юрий Морозов. — Вот у нас тут перестрелка, пули 
летают. Может и снаряд прилететь. Вы почему 

людей не эвакуируете? Почему не организо-
вываете транспорт? Они говорят: вы езжайте 
сами в Курган, там оформляйтесь как беженцы. 
Я пенсионер, но еще в состоянии куда-то до-
браться. А моей соседке 92 года, как она поедет? 
У кого машины были, те в поле выезжали на время 
обстрела. Просто повезло, что пострадавших 
не было. Все лето это продолжалось, каждую 
ночь стреляли. Стекла дребезжали, форточки 
вылетали от взрывной волны.

— Никаких других представителей властей 
сельчане не видели. Пограничники во время об-
стрелов бежали с границы и прятались вместе с 
местными жителями. «Впереди бежали собаки, 
за ними пограничники, за пограничниками на-
селение, — вспоминает Михаил. — Всей толпой 
они бежали в сторону кладбища. Или в тоннеле 
укрывались. 

Несколько раз украинские военные про-
рывались через границу на российскую сто-
рону. Одна БМП вылетела прямо в огород к 
Морозовым. Другая выехала ближе к станции. 
Обе были почти сразу подбиты российскими 
пограничниками. 

Для семьи Галины Николаевны Катрухиной 
линия фронта начиналась сразу за забором их 
дома. В нескольких метрах от забора — колючая 
проволока, за ней посадка, за посадкой — желто-
голубая таможня и украинские окопы. До них 
всего метров десять–пятнадцать. «Там сидели 

их военные, — рассказывает женщина. — Мы их 
называем «нациками». Они нам кричали: «Мы вам 
головы поотрезаем, Успенку вашу с лица земли 
сотрем!» — и все такое».

В доме Катрухиных осколки от мин разби-
ли стекло и влетели в комнату, в которой спал 
ребенок. К счастью, он не пострадал. Во время 
обстрелов семья обычно спускалась в подвал. 
А когда поднимались на поверхность, во дворе 
и в огороде горстями собирали осколки. Воз-
можно, это был «дружественный огонь» — не-
подалеку располагалась минометная батарея 
ополченцев. 

Совсем близко отсюда находится знамени-
тая Саур-Могила, за которую шли страшные бои. 
Это господствующая высота, ее хорошо видно из 
поселка. Мимо таможни в сторону Саур-Могилы 
проезжали колонны украинской бронетехники. 

— Туда ехали такие воодушевленные, бравые 
ребята, — рассказывает сын Галины Николаевны, 
Андрей. — А обратно возвращались покоцанные, 
побитые и тянули за собой сожженные танки. 

Андрей с семьей приехал в Успенку к матери 
5 мая прошлого года. До этого жил в Алчевске 
на Украине. «Когда 2 мая людей пожгли в Одес-
се, я семью собрал и сразу сюда. Жене сказал: 
«Сегодня в Одессе пожгли, завтра у нас то же 
самое будет». Такси нашли с трудом, никто ехать 
не хотел. Все боялись. Боев еще не было, но 
везде стояли блокпосты. И не знаешь, на кого 
нарвешься. Разных банд много было».

После того как дом был поврежден осколка-
ми, к Катрухиным тоже наведалась следственная 
группа.

— Власти предлагали вам помощь? 
— Просто предупреждали, чтобы мы были 

осторожнее. Чтобы прятались. И чтобы панику 
не поднимали и не болтали много. В самом кон-
це, когда ополченцы выбили «нациков» отсюда, 
таможня пустовала дней десять. Вдруг слышим: 
тихо крадется БТР «укроповский». И видим, как 
из гранатомета бабахнули четко по ним. Всю 
броню разворотило. Наш дом весь затрясся. 
Мы тут же сели в машину и уехали к друзьям 
в Ряженое. Здесь уже невозможно было оста-
ваться: все горело, взрывалось — страшное 
дело. Потом мы во дворе нашли рацию и берцу 
обгоревшую. А вот у дядьки Генки мина прямо в 
огороде разорвалась. 

Дом дяди Гены расположен напротив. Он 
демонстрирует разорванную снарядом желез-
ную бочку. В тот день она стояла в огороде, на-
полненная водой. 

— Вы дома были? 
— Какое! Мы смываемся на другой конец 

села. Эта бочка приняла на себя основной удар 
и прикрыла дом. Хотя окна побило, и дырки в 
стене от той же мины. Забор тоже весь был из-
решеченный. И деревьям досталось. До сих пор 
береза плачет. 

Из черных ран на стволе березы действи-
тельно течет сок. 

— Еще одна мина разорвалась за забором, 
третья — у соседа за сараем. У него и курей 
побило. Я смывался к бабушке. Утром прибегу, 
собаку покормлю и тикаю. Как только первая 
мина прилетела, надо сразу тикать, потому что 
это у них пристрелочка. Вон там у меня вытяжка 
газовая. В ней три пулеметные дырки. Это «бан-
деровцы» из окопов специально по ней стреляли. 
Она же блестит. За забором видишь белые мешки 
с песком? Там их окопы были. 

Отдаленная канонада до сих пор иногда по 
ночам доносится до жителей Успенки. 

— А сегодня где-то в половине первого мы 
услышали какой-то хлопок и свист, — говорит 
Андрей.

— Когда здесь минометы били, мы привыкли 
к этим хлопкам. Уже знаем, когда залп, а когда 
мина ложится. Хлопок был как залп миномета. И 
свист как от мины. Хотя, скорее всего, это «сиг-
налка» (сигнальная ракета. — М.П.) сработала. 
Видно, растяжку кто-то задел в посадке. Может 
быть, собака. Или какое другое животное. Но 
испугались мы до ужаса. Сразу все на землю 
попадали. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА,
Ростов — Таганрог — Авило-Успенка.

“Московский коМсоМолец”    
14 мая 2015 года 
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Предварительные 
злоключения
Поводом для новой атаки стало резонансное 

преступление. 22 февраля 2013 года в Анапе был 
обстрелян автомобиль кошевого атамана Анап-
ского городского казачьего общества Николая 
Нестеренко. Известный в городе-курорте казак 
получил ранения, его водитель Виктор Жук — 
убит. Политической подоплеки в покушении не 
наблюдалось, тем не менее оперативным сопро-
вождением расследования занялись компетент-
ные органы. Следствие торопилось. Уже 20 марта 
2013 года за решетку угодил некто Мирошников, 
а через шесть дней — его приятель Сапожников, 
люди с таинственным прошлым, первый — быв-
ший сотрудник спецслужб, второй — бывший 
спецназовец МВД. Упрямились задержанные 
недолго, подписав, как утверждает «Новая газе-
та», досудебное соглашение о сотрудничестве. 
Чего хотели услышать от напарников, стало по-
нятно после задержания предпринимателей 
Анастаса Тильгерова, Эдуарда Паладьяна, Амара 
Сулоева, Карника Асланяна, а также помощника 
председателя Ставропольского краевого суда, 
кандидата юридических наук Евгения Алексан-
дровича. Практически все эти граждане имели 
свой налаженный бизнес, ранее никогда в поле 
зрения правоохраны не попадали, между собой 
общались редко, но нередко в своей деятельно-
сти контактировали с политиком и бизнесменом 
Зириновым. 

Курорт под арестом
На самом деле с ним знакомы едва ли не 

все бизнесмены Анапы. И не только. Как писала 
в свое время газета «Коммерсантъ», предпри-
ниматель «…оказывал помощь детским садам, 
школам, ветеранам, пострадавшим от наво-
днений жителям региона, а также городскому 
отделу милиции». А летом 2011 года кандидат 
экономических наук Зиринов лично продемон-
стрировал тогдашнему президенту России Дми-
трию Медведеву благоустроенный его компанией 
пляж «Золотая бухта». Впрочем, сотрудников 
детали не интересовали. Как говорит адвокат 
Анна Ставицкая, «…у нас имеются протоколы 
допросов различных лиц, из которых следует, 
что в апреле 2013-го представители силовых 
структур явились в городской суд Анапы и по-
требовали выдать все гражданские дела лиц, 
хоть как-то связанных с бизнесменом за по-
следние 15 лет. А вскоре администрация города 
обжаловала уже вынесенные решения по этим 
делам. Юристы, которые занимаются граждан-
ской частью дела, говорят, что практически все 
обжалованные решения были оставлены без 
изменения». 

Дальше проблемы возникли с объектами 
курортной инфраструктуры. Как писал «Ком-
мерсант»: «Следствие по делу о покушении 
на Николая Нестеренко инициировало арест 
имущества ряда предприятий в городе-курорте 
Анапе, подконтрольных, по данным следствия, 
Сергею Зиринову, средства которых могут ис-
пользоваться для финансирования криминальной 
деятельности». Однако адвокат Анна Ставицкая 
считает, что «часть арестованного имущества 
не имела к нему никакого отношения. Какие 
именно «данные» имелись в виду, мы понять не 
можем. Фигурантами уголовного дела владельцы 
имущества не стали, но ограничительные меры 
в отношении их собственности до сих пор оста-
ются в силе».

Досталось и популярному в Анапе аквапар-
ку «Тики-Так», который заинтересовал некого 
гражданина по фамилии Палий. По данным «Ком-
мерсанта», «…господин Палий склонял пред-
ставителей семьи Зириновых к передаче ему 
в общей сложности более 380 млн рублей…». 
Как уточняет издание, « Виктор Палий был за-
держан в московском ресторане «Сорбетто» 
26 сентября 2013 года при получении 7 млн ру-
блей из требуемых 14 млн рублей от столичного 

адвоката Александра Дровосекова. Последний 
являлся представителем собственника анапско-
го аквапарка «Тики-Так» Александра Галциди, 
который, в свою очередь, доводится тестем 
депутату Заксобрания Краснодарского края 
Сергею Зиринову». 

Дело и его 
скоросшиватели
Самого бизнесмена задержали через пару 

дней после возвращения из Объединенных 
Арабских Эмиратов, когда он сам отправил-
ся в Следственный комитет. Обвинение ему 
предъявили то же, что и другим фигурантам: 
по статьям «Убийство», «Бандитизм» и «Неза-
конный оборот оружия». К тому времени в деле 
неожиданно появились извлеченные из архива 
«эпизоды», как, например, дело об убийстве 
предпринимателя Салмана Набиева в 2004 г. 
Тем временем доказательства причастности за-
держанных к покушению на атамана Нестеренко 
выглядели, на мой взгляд, неубедительно. Как 
отмечает Андрей Толстых, адвокат задержанно-
го Карника Асланяна, «…В самом деле, трудно 
всерьез рассматривать результаты биллинга 
«мобильников» посторонних лиц, разрешение 
на отслеживание которых было получено еще до 
совершения преступления. Это очень странно, 
так как преступление еще не совершено, а пра-
воохранители заранее знают, что надо получить 
биллинг определенных телефонов». 

Прочие «улики» тоже вызывали вопросы. 
Газета «Коммерсантъ» отмечала, что «…По 
утверждению Анны Ставицкой, в целом в деле 
есть обстоятельства, вызывающие сомнения в 
достоверности собранных следствием доказа-
тельств. «Дело в значительной степени строится 
на показаниях Сапожникова и Мирошникова,— 
считает адвокат.— Изучая их, можно увидеть, как 
они меняются, подстраиваясь к новым данным 
следствия». 

Как получались эти «новые данные», можно 
представить по документам, один из котроых 
цитирует «Комсомольская правда»: «…В ходе 
предварительного расследования на протя-
жении нескольких месяцев в отношении меня 
осуществлялись пытки и другие недозволенные 
методы следствия, — писал Эдуард Паладьян в 
своем обращении к следователю. — А именно: 
применялось физическое насилие, оказыва-
лось моральное и психологическое давление 
с целью получить от меня признательные по-
казания. Меня убеждали — жаловаться бес-
полезно и лучше признать то, в чем меня обви-
няют, и подписать то, что мне предлагают для 
подписи. В противном случае живым я отсюда 
не выйду».

Тайна следствия
По словам Александра Первачева, адвоката 

Амара Сулоева, перечень нарушений в «деле» за-
нимает 15 листов. «Есть в этом списке и совсем 
вопиющие эпизоды, считает адвокат Первачев. 
— Так, у некоторых задержанных после обыска 
исчезли материальные ценности, которые были 
возвращены только после громкого скандала. 
Речь при этом идет о весьма дорогостоящем 
имуществе. К примеру, родственники Сулоева 
долго искали автомобиль «Ауди» и часы «Тиф-
фани». Машина и часы потом «нашлись». Тем 
не менее сторона защиты полна решимости 
раскрыть эти сомнительные «тайны». Уголовное 
дело в ближайшее время будет рассмотрено 
Северо-Кавказским окружным военном судом, 
который расположен в Ростове-на-Дону, где 
находятся лица, проводившие оперативные 
мероприятия в отношении Сулоева и других 
фигурантов расследования. А значит, адвока-
ты задержанных смогут встретиться с ними на 
судебном заседании, подняв вопрос о методах 
ведения следствия и проблемах сохранности 
материальных ценностей.

Григорий АФАНАСЬЕВ.

ДЕЛО
Прошлый курортный сезон прошел в Анапе с аншлагом. Тысячи россиян, па-
триотично решивших провести отпуск в Крыму, так и не добрались до ялтинских 
пляжей, развернув машины от «непроходимой» Керченской переправы в сторо-
ну Анапы. Зато сезон 2015 года может преподнести городу-курорту неприятный 
сюрприз. Анапу лихорадит: заявив на всю страну о разоблачении «банды Зири-
нова», местные правоохранительные органы арестовали имущество десятков 
предприятий отрасли развлечений. Впервые «силовики» проявили интерес к 
депутату Краснодарского краевого заксобрания Сергею Зиринову несколько 
лет назад, устроив внеплановые проверки принадлежащих ему предприятий. 
Проверяющие были настроены серьезно, но обвинить его в экономическом пре-
ступлении им не удалось. Тогда в ход пошли статьи Уголовного кодекса.

ЭКС-ДЕПУТАТУ 
АНАПА — НЕ КУРОРТ
Куда пойдет расследование нашумевшего дела?

От забора семьи Катрухиных 
до границы всего 10 метров. 
Прошлым летом «нацики» грозили 
российской семье прямо 
из окопов с той стороны.

Крышу дома Юрия Морозова 
пробило пулеметной пулей.

Семья Катрухиных с ужасом 
вспоминает прошлогодние 
обстрелы сел.

ГРАНИЦА ВОЙНЫ
Береза 
во дворе 
дома в селе 
Успенка 
побита 
осколками.

На улицах Москвы 
одновременно 
находится 10–12 тысяч 
бродяг

Праздник Победы всегда праздновали 9 Мая. 
Этот день вошел в сердца каждого из нас. Так 
было и в 1945 году, и десять, двадцать, пятьдесят 
лет спустя. Причем эту дату даже после разва-
ла СССР признавали во всех бывших союзных 
республиках.

9 Мая 2015 года стало самым грандиозным 
праздником за всю историю России. И дело не 
только в параде на Красной площади, который 
показал всю мощь и непобедимость нашей армии, 
но и в «Бессмертном полку», прошедшем по всей 
стране с истертыми фотокарточками своих дедов 
и прадедов, принесших Победу всему миру. Это 
шествие прошло по всей планете.

А что Порошенко? Праздник Победы 9 Мая 
он отменил. Теперь, как и в Западной Европе, 
президент Украины приказал отмечать на день 
раньше — 8 мая. Причем не как День Победы над 
нацистской Германией, а как дату примирения с 
воевавшими на стороне Гитлера карателями и 
бандеровцами, сжегшими в «огне Хатыни» мил-
лионы советских мирных граждан.

Дело дошло до того, что украинский мону-
мент «Родина-мать» по распоряжению именно 
Порошенко был обряжен в венок из искусствен-
ных красных маков. «Красные с черным маки — у 
сердца каждого из нас. Мы смотрим на историю 
своими глазами, а не сквозь московские очки. 
Донбасс будет освобожден от оккупантов. И 
Крым будет освобожден», — пригрозил укра-
инский президент.

Но для кого хочет «освободить» Донбасс 
и Крым Порошенко? ЛДПР уверена, что не для 
жителей Украины — украинцев и русских, ко-
торые составляют большинство населения. А 
для транснациональных корпораций, которыми 
заправляет Уолл-Стрит. Не секрет, что амери-
канские компании намерены подешевле ску-
пить лучшие украинские земли и предприятия, 
а Пентагон — подобраться к России на бросок 
ручной гранаты и окончательно оторвать нашу 
страну от Европы.

И чем же он пользуется — «красными мака-
ми». Казалось бы, это тоже символ Победы. Но им 
пользовалась не Красная Армия, а союзнические 
войска. Только украинцы в большинстве своем 
отдавали кровь за советскую Родину, а не за 
Евросоюз или США. 

Поэтому сейчас «красные маки», в отличие 
от георгиевской ленты или скромных красных 
гвоздик, для меня символизируют скорее дву-
рушничество и предательство.

Но у маков есть и другая ассоциация. У 
колониальных войск Европы и США тоже лю-
бовь к этим странным и необычным цветам. 
Таким образом, делая ставку на красные 
маки, Порошенко демонстрирует, что он готов 
на все, лишь бы его западные хозяева были 
довольны.

Но Россия не хоронит Украину. Мы прило-
жим все усилия, чтобы предупредить то безумие, 
которое может начаться в этой стране со дня 
на день.

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Что такое Украина для Вашингтона? 
Не более чем разменная монета. Киев 
нужен Обаме, чтобы оторвать Россию 
от Европы. У Украины политическое 
безумие в последней стадии, о чем 
ЛДПР давно предупреждала. Приказав 
возложить венок из красных маков на 
украинский монумент «Родина-мать», 
Порошенко ликовал. Тем самым он по-
казал, что Украину от нацистов осво-
бождали не советские воины, а аме-
риканские солдаты и бандеровцы. Но 
Порошенко сам себе не верит. Ратуя 
за красные маки, а не за георгиевскую 
ленту, он борется не за историческую 
память своей страны, а за «тридцать 
сребреников», которые ему обещают, 
но никак не дадут США.
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АТ Разорвав георгиевскую ленту, 
он предал свою страну

КОНДИТЕР ПОРОШЕНКО 
ПРЕДПОЧЕЛ МАК
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Выбирая автомобиль, начинающий во-
дитель сначала ломает голову над тем, 
какой марке и модели отдать предпо-
чтение, а потом пытается определить-
ся с типом трансмиссии. Попробуем 
определиться с главными достоинства-
ми и недостатками основных типов ко-
робок.

По сути, практически каждый водитель 
является приверженцем того или иного типа 
трансмиссии. Кто-то считает, что «механика» — 
самая честная и драйверская коробка из всех 
возможных, кто-то предпочитает традиционные 
«автоматы», так как они комфортнее, а в сочета-
нии с объемным мотором делают авто достаточно 
быстрым. Отдельная тема — вариатор, ибо этот 
тип КП создавался в первую очередь с прицелом 
на комфорт и экономию топлива. В то же время 
«роботы», с одной стороны, являются произво-
дной механических трансмиссий, но в последнее 
время они все чаще примеряют на себя техноло-
гии, использованные в «автоматах».

Две или все-таки три?
Итак, первое, с чем надо определиться, — 

сколько педалей нужно водителю: две или три. 
Если три, вариантов нет — только «механика». 
Ведь такой тип трансмиссии априори дешев 
(если, конечно, мы не говорим о специальных 
спортивных коробках) и достаточно надежен. 
Но даже если случится что-то «криминальное», 
чинить его достаточно просто и относительно 
недорого. К плюсам также стоит отнести честную, 
жесткую связь мотора с колесами.

Минус же у «механики» один, но весьма се-
рьезный — это самая некомфортная трансмис-
сия из всех. Во-первых, водителю нужно уметь 
правильно трогаться и правильно переключаться, 
ибо за эти процессы ответственен именно он.

Еще один момент, о котором нужно пом-
нить, — необходимость регулярной замены сце-
пления. Это недорого, но в большинстве случаев 
ресурс узла, например в столице, не превышает 
50–70 тысяч километров. На авто премиальных 
марок он может быть в полтора-два раза боль-
ше, но покупатели такого рода автомобилей 
обычно рассчитывают на максимальный уровень 
комфорта.

Безопасные связи
Собственно, для этого автопром в прошлом 

веке и изобрел автоматическую трансмиссию. 
Кроме того, существовал тут и технологический 
аспект: в отличие от МКП «автомат» исключает 
постоянную прямую связь между двигателем и 
колесами, что позволяет ему «переваривать» 
довольно серьезные нагрузки.

Тем не менее не все АКП «одинаково полез-
ны». Они различаются по строению, по возможно-
стям, по технологичности. В частности, некоторые 
новые авто до сих пор оснащают 4-скоростными 
коробками, тогда как в продаже уже есть машины 
с 9-ступенчатыми трансмиссиями.

Однако у АКП есть и несколько существен-
ных недостатков. Во-первых, они могут быть 
довольно «тупыми» и медленно реагировать на 
акселератор. Во-вторых, отсутствие жесткой 
связи двигателя с колесами приводит к тому, что 
такие КП «едят» больше топлива. И починка тако-
го типа КП, как правило, обходится в 6–8 тысяч 
долларов. И чем сложнее коробка и чем больше 
в ней передач, тем дороже. С другой стороны, 
при должном обращении они без особого труда 
«ходят» по 300–400 тысяч километров.

Гибридные технологии
Достаточно близки к автоматическим короб-

кам вариаторы (СVT). По принципу управления 
и исполнению они схожи с АКП, а некоторые из 
них даже имеют функцию переключения пере-
дач, хотя на самом деле эти коробки являются 

бесступенчатыми. Мало того, в отличие от «авто-
мата» CVT предполагает жесткую связь мотора 
и колес. В основе лежат два шкива, связанные 
цепью или ремнем. А чтобы представить, как 
все это работает, достаточно вспомнить много-
скоростной велосипед.

В принципе вариатор экономичнее «авто-
мата» (хотя и проигрывает по этому параметру 
«механике»), но, как любая «промежуточная» 
технология, обладает как преимуществами, так 
и недостатками обоих типов трансмиссий. По 
комфорту он равен АКП. Тут те же две педали, 
электронный блок управления и селектор. Но в то 
же время ее ресурс несколько ниже, чем у АКП, а 
цена самой трансмиссии вполне сопоставима.

Кроме того, это более «нежный» агрегат, 
требующий регулярного осмотра и диагностики. 
Также не стоит забывать и о том, что ремни и 
цепи, связывающие шкивы, фактически являются 
расходным материалом и через некоторое время 
требуют замены. 

Впрочем, не стоит считать, что CVT — тупи-
ковая ветвь развития трансмиссии. Из-за эко-
номичности их очень любят японцы, кроме того, 
эти коробки неплохо прижились на разного рода 
гибридах, так что развиваться это направление в 
будущем, видимо, будет весьма динамично.

Поспешить, насмешить, 
исправить
Третий тип двухпедальной трансмиссии — 

«робот». Их два типа: однодисковые и двухди-
сковые. В первом случае, по сути, мы говорим 
о модернизированной «механике». То есть кон-
структивно это та же МКП, но с более сложным 
узлом сцепления, где переключениями заведуют 
не водительские руки и ноги, а «специально обу-
ченные» актуаторы.

По большому счету это оптимальный ва-
риант, поскольку сочетает в себе надежность 
МКП и комфорт АКП, оставаясь при этом до-
статочно доступным не только при покупке, но 
и в обслуживании. 

Недостаток же в том, что эта КП никогда не 
будет столь же комфортной, как «автомат» или 
вариатор, поскольку мы все-таки говорим о ме-
ханизированном варианте МКП, переключается 
который с заметными толчками.

Чтобы избавить роботизированную КП от 
этого недостатка, около 10 лет назад произ-
водители начали внедрять двухдисковые (пре-
селективные) коробки. Принципиально они яв-
ляются схожими по конструкции агрегатами, 
но четные и нечетные передачи в них поделены 
между двумя валами. Грубо говоря, пока води-
тель выкручивает текущую передачу, коробка 
раскручивает следующую и в нужный момент 
просто ее подключает. На выходе мы получаем 
комфорт и плавность «автомата» в сочетании с 
экономичностью МКП. Казалось бы, идеальный 
вариант, но...

Этот тип КП использует сцепление. Во-
первых, двухдисковый узел на порядок (если не 
на два) дороже обычного, хотя по факту остается 
расходником. Кроме того, эти КП у нас считаются 
неремонтируемыми, а стоят как нормальные 
современные автоматические коробки. Ресурс — 
отдельная песня. В Европе такие «роботы» ходят 
по 200 тысяч километров, у нас же проблемы на-
чинаются задолго до того, как машина разменяет 
вторую сотню на одометре. 

И проблема носит массовый характер. 
Многие связывают это с тем, что к ускоренному 
созданию таких КП автопроизводителей подтол-
кнула инициированная мировым сообществом 
экологическая гонка, из-за которой они были 
вынуждены в авральном порядке искать пути 
к снижению расхода топлива. Одним из них и 
являются двухдисковые коробки. Но, опять же, 
это не значит, что данный тип трансмиссии плох 
априори.

Юрий ГОРЯЧЕВ.
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ЭКОНОМИМ БЕНЗИН  
ИЛИ НЕРВЫ?

«Механика» или «робот», «автомат» или вариатор:  
что выбрать начинающему водителю

РЕКЛАМА

АВТОВЫКУП
Автосервис

Страхование

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП
(НЕ САЛОН)

Автовыкуп

АВТОВЫКУП ЛЮБЫХ АВТОМОБИЛЕЙ
по максимально выгодной цене.

Автосервис: жестяные, малярные работы. 
Страхование.

Эвакуация

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, 
БИТЫЕ, ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, 
В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! 

ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, ЭВАКУАЦИЯ,
СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

8 (495) 664-97-17
8 (926) 708-51-89

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru
24 часа

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

АВТОУСЛУГИ

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Чисто женская 111-я 
статья

— Судья говорит, что обороняющийся 
должен так рассчитывать свою силу, чтобы 
не причинить нападающему несоразмерного 
вреда. Но как ее, эту силу, соизмерить, тем 
более когда счет на доли секунды? Вы знае-
те?! И я не знала... — девушка-заключенная 
вытирает глаза краем футболки. 

Только в одной (!) камере СИЗО №6 право-
защитники нашли сразу двух арестанток, для 
которых самооборона обернулась решетками 
и тюремной баландой. Обеим вменяется 111-я 
статья УК («Умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью»). Одна пока еще под след-
ствием, вторая уже осуждена, но ждет апел-
ляции. Вот их истории. 

 Елена К. — бывшая зам. главного бух-
галтера известной газеты, проработала в из-
дании 8 лет. Лену попросили ухаживать за 
соседом-инвалидом, она по доброте душевной 
согласилась, носила ему продукты, убирала 
в квартире. 

— Я знала, что он любил выпить, — рас-
сказывает женщина. — Видела и его самого не 
раз нетрезвым, и как к нему в гости захаживали 
пьяницы из подъезда. Однажды они его избили, 
я написала заявление в полицию, выступала 
свидетелем. После этого случая брат инвалида 
попросил меня по возможности спасать его от 
сомнительных компаний. В итоге собутыль-
ники мужчины меня побаивались: стоило мне 
зайти, как они тут же ретировались. Но не все. 
Был один самый агрессивный. И вот как-то я 
пришла к соседу с продуктами, а он там. На 
мои замечания и просьбу покинуть квартиру 
отвечал угрозами. Я три раза вызывала наряд 
полиции. В какой-то момент он достал нож... Я 
сначала табуреткой отбивалась, а потом сама 
нож схватила и два раза его... Это произошло 
будто в одно мгновение. Я сама не ожидала 
от себя, что смогу так. Слава богу, он живой. 
Полицейские, когда приехали и обо всем рас-
спросили, обещали, что меня не посадят, что 
этот случай пойдет как «самооборона». Но в 
итоге 111-я статья УК, и я в СИЗО. Как думаете, 
большой мне срок дадут? 

— До восьми лет...
Ее сокамерница, 34-летняя Ирина М., свой 

срок уже получила. Ирина — учительница мо-
сковской школы. Имеет множество госнаград, 
премию от мэра, номинантка на звание «Учи-
тель года». 

— Мы возвращались с шашлыков, — начи-
нает она свой рассказ. — Я вела восьмилетнего 
ребенка. Кстати, экспертиза показала, что я 
не употребляла алкоголь. А он — мой бывший 
сожитель, которого я нечаянно встретила на 
улице, — был нетрезв. Стал выяснять со мной 
отношения. Он полез драться (все было на 
глазах ребенка), я, защищаясь, пырнула его 
шампуром. Я не убегала, вызвала «скорую» и 
полицию. В отделении нас с ребенком продер-
жали ночь... Обещали в итоге «самооборону», 
но возбудили дело по ст. 111. 

 Приговор Кузьминского суда от 19.11.2014 
года — 2 года лишения свободы. Притом что 
сожитель живой, даже сильно не пострадал. 
Читаю его ходатайства, где он пишет, что про-
сит суд, чтобы ее освободили, что он ее про-
стил. В ближайшее время будет апелляция. 
Шансы на освобождение вроде бы есть. Но 
в любом случае Ирина уже полгода провела 
за решеткой, а в таких случаях судьи обычно 
не оправдывают, а просто снижают срок до 
периода пребывания в СИЗО. 

Вообще таких, как Ирина и Лена, за ре-
шеткой сегодня в среднем больше 10%. Это 
очень и очень много. Общество узнает обычно 
только о самых громких случаях, да и то, узнав, 
скоро забывает. Уже два года в колонии отбы-
вает шестилетний срок 20-летняя спортсменка 
Татьяна Андреева. Девушка, защищаясь от 
опытного насильника-клофелинщика, ударила 

его ножом. Рана оказалась смертельной. Когда 
суд нашел в действиях обвиняемой преступный 
умысел на причинение тяжкого вреда здоровью 
(все та же 111 УК), многих это возмутило. Про 
Таню писали. За нее вступались правозащит-
ники. А потом забыли... И сейчас тюремщики 
в колонии, где сидит Таня, уже не помнят, кто 
она на самом деле, почему все так вышло. 
Они видят только три цифры, написанные на 
бирке, — 111 УК. 

Четыре пути за решетку 
Само понятие самообороны вроде ясное, 

но если читаешь Уголовный кодекс, то получа-
ется нечто совсем расплывчатое. В принципе 
есть аж 4 статьи, под которые может попасть 
защищавшийся человек: 

114 УК РФ — превышение пределов 
самообороны;

113 УК РФ — нанесение вреда здоровью 
в состоянии аффекта;

 118 УК РФ — причинение по неосторож-
ности тяжкого вреда здоровью;

 111 УК РФ — причинение тяжкого вреда 
здоровью в случае умышленного характера.

Выбор статьи зависит от следователя. А 
с учетом коррупции... Житель Подмосковья 
Николай Дорофеев, стрелявший в преступни-
ка, который лез к нему в огород (а перед этим 
избил его и соседа-инвалида), рассказывал 
мне, как ему предлагали на разных этапах 
переквалифицировать дело. Если хорошо по-
торговался, то можно со 111 ст. уйти на 118 ст., 
а если еще лучше, то и на 114 ст. В самом иде-
альном варианте дело квалифицируют именно 
«самообороной» и закрывают. А если нет, то 
111-я так и останется 111-й...

И тут впору вспомнить один случай. В 
квартиру ломились два преступника. Хозяин 
позвонил в полицию, сообщил, что он с ружьем 
в руках их готов встречать. Полицейские не 
среагировали. Он позвонил еще раз. Снова 
предупредил. Затем он предупредил пре-
ступников за дверью. И, когда они ее выбили, 
выстрелил. Убил прямо на пороге одного из 
преступников, у которого как раз оружия не 
было (он просто держал руку в кармане). Муж-
чину осудили, дали год. 

 — Еще в 2013 году мы разработали за-
конопроект, расширяющий пределы допусти-
мой самообороны, — говорит председатель 
Комитета Госдумы по делам общественных 

объединений и религиозных организаций, 
депутат от ЛДПР Ярослав Нилов. — Мы пред-
ложили внести поправки в законодательство, 
с тем чтобы «любые действия, совершенные в 
собственном помещении для защиты имуще-
ства, здоровья и жизни близких, собственной 
жизни и здоровья, считались совершенными 
в ситуации необходимой самообороны и не 
выходящими за ее пределы». Документ все это 
время пролежал в профильном комитете. Мы 
неоднократно призывали вынести его на рас-
смотрение, и вот наконец это состоится. Пози-
ция Верховного суда и правительства — не под-
держивать, потому что якобы дополнительные 
формулировки могут лишь привести к росту 
преступности. То же в своем заключении нам 
ответил профильный Комитет по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному 
законодательству. Мы в ответ призываем — 
посмотрите на реальную ситуацию в стране. 
Помните историю в Тульской области, когда 
бандиты пришли в дом к фермеру, и он, защи-
щая себя и свою семью, зарезал троих из них? 
Было возбуждено уголовное дело. И только под 
давлением общественности история имела 
хеппи-энд. Но огромное количество случаев, 
когда на скамье подсудимых не преступники, 
а наоборот — жертвы. Почему? Нет четких 
критериев самообороны. И у нас считается, 
что человек должен сто раз подумать, прежде 
чем нанести упреждающий удар. Возьмем при-
мер: применение травматического пистолета 
— оружия самообороны. Нельзя стрелять, 
не оценив обстановку, не предупредив о вы-
стреле... Но ведь в реальности все происходит 
за секунды. Мы настаиваем: у хозяина жилья 
должны быть основания защищаться любым 
способом. Иначе получается, что преступник 
ничем не ограничен, а жертва должна выбирать 
между смертью от его рук или тюремным сро-
ком. Кстати, наша инициатива «Мой дом — моя 
крепость» уже набрала больше 100 000 голосов 
на площадке РОИ. 

Каковы шансы, что законопроект примут? 
Эксперты говорят, что 50 на 50. Против доку-
мента — силовое лобби. Ведь обычно такие 
преступления расследовать одно удоволь-
ствие. Вот преступник, вот пострадавший. 
Преступник не отпирается, признается, что 
да, ударил, да, виноват. А чего еще нужно для 
палочной системы? А то, чтобы за всем этим 
не стало очевидно, что он сам жертва, — это 
уже дело техники. 

Три правила для жертвы
— Если законопроект примут, то мы за-

кроем одну «дырку», — говорит председатель 
общественной организации «Гражданская 
безопасность» Сергей Гринин. — Но останутся 
еще. Закон не коснется тех, на кого напали не 
в жилище, а на улице, в автомобиле. Мы пред-
лагали внести дополнения и считать самообо-
роной все случаи (где бы они ни произошли), 
когда на человека нападает группа. Но и здесь 
мы не защитим девушек, которые обороняются 
от одного-единственного насильника. 

Как быть? Эксперты говорят, что нынеш-
нее законодательство в принципе не так уж 
и плохо. И нужно заставить следователей и 
суды соблюдать его. Они зачастую напрочь 
игнорируют заявления граждан о состоянии 
необходимой самообороны. 

— Следователь, выслушав рассказ че-
ловека о самообороне, должен сначала воз-
будить дело по факту смерти, но не против 
конкретного лица, — поясняет Гринин. — То есть 
соблюдать презумпцию невиновности. И если 
в ходе расследования не будет убедительных 
доказательств, что человек врет, то дело за-
крывать за отсутствием состава преступле-
ния. Почему они так не делают? Во-первых, 
раскрытое преступление — это всегда благо 
для следователя (это премии, «звездочки» 
на погонах). Во-вторых, инерция мышления: 
«есть труп — кто-то должен сидеть». Это ста-
рая прокурорская формула. Инерция до того 
велика, что она работает в суде тоже. Один мой 
знакомый судья был уволен за то, что у него 
слишком много оправдательных приговоров. 
Ему сказали: «Ты портишь показатели». 

 Пока депутаты и судьи будут думать над са-
мообороной, с каждым случиться может всякое. 
Гражданин, готовый защищаться от бандитов, 
должен быть готов в дальнейшем защищаться от 
правоохранительной машины. Он должен четко 
осознавать, что люди в полицейской форме и 
мантии будут не на его стороне. 
Три простых правила для тех, кто 
вынужден был обороняться против 
преступников.

■ Обязательно вызвать «скорую». Попы-
таться самому оказать первую медпомощь. 
Это свидетельствует об отсутствии умысла на 
причинение умышленного вреда.

■ Вызвать полицию. Это будет доказывать, 
что вы уверены в своей правоте и не боитесь 
уголовного преследования.

■ Правильно дать показания. Это, пожалуй, 
самое важное. Потому мы советуем взять паузу 
— сослаться на то, что сейчас вы в состоянии 
шока, сильного волнения, ничего не понимаете. 
А потом уже спокойно проанализировать каждое 
слово, которое ляжет в основу показаний. Лучше 
делать это с адвокатом, но только квалифици-
рованным. Было несколько случаев, когда люди 
оказывались за решеткой именно «благодаря» 
плохому адвокату (один из примеров — девушка 
в метро выстрелила в человека, напавшего с 
ножом. На шее у нее остался порез, но адвокат 
об этом умолчал). Вообще важны все нюансы. 
Важно показать, что вы пытались убежать и 
что оборона вышла случайно, сама собой. Вот 
другая история, на этот раз с благополучным 
концом. Мужчина утром делал пробежку, за ним 
увязались трое хулиганов. На каком-то этапе 
он вспомнил, что в кармане огромная связка 
ключей, и, по сути, использовал ее в качестве 
кастета. У одного из преступников в итоге по-
рвана щека, сломана челюсть. Но марафонец 
показания дал грамотно: уже подбегая к дому, 
достал ключи, уронил, а когда поднимал, увидел 
летящий в его голову кулак и, «не глядя, отмах-
нулся» рукой. А в ней-то ключи.

P.S. Пока у жертв, которые сами стали 
преступниками, есть только одна хорошая 
новость — они подпадают под амнистию к 
70-летию Победы.

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.

АВТОСАЛОН

НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ!

ПРОБЛЕМА

КАЗНИЛ?

Российский модельер Sofi Strokatto в 
турецком городе Белек представила новую 
коллекцию «InSSpiratin of Love» — «Вдохно-
вение любви». По признанию Софи, коллек-
ция является ее выражением этого чувства. А 
любовь, как известно, бывает разной. В кол-
лекции представлены элегантные объемные 
пальто-коконы из бархата, жаккарда, шифона 
и трикотажа. Приталенные платья, броские 
жилетки с цепями, элегантные клепки, гетры-
ботфорты из стеганой дутой ткани, а также из 
мягкой струящейся ткани из шелка и шерсти 
джерси. Эта ткань идеально подчеркивает 
фигуру, сужаясь и растягиваясь там, где это 
необходимо, выгодно подчеркивая все пре-
лести женской фигуры. Ее придумала еще Коко 
Шанель. В целом Софи создала коллекцию для 
смелых представительниц прекрасного пола. 
Она подчеркнула женственность и нежность 
линий. И в то же время дерзость, смелость и 
даже жесткость женщины, которая неожиданно 
переодевается в кожаные вещи. В коллекции 
преобладают черный, белый цвета, а также при-
сутствует цветовая гамма бежевых оттенков.

Екатерина Слава представила капсуль-
ную коллекцию «Back in Love», цветовая гамма 
которой переходит от белого к нежно-голубому 
и от желтого — в синие цвета. А как известно, 
именно эти цвета соответствуют модным тен-
денциям нового сезона. Создавая коллекцию, 
модельер ориентировалась на легкие и воз-
душные ткани. Показ состоял из нескольких 
частей. В первом отделении демонстриро-
вались вечерние платья из тонкого кружева, 
батиста и шелка. Далее следовали модели, 
одетые в повседневную одежду из джинсовой 
ткани. А вот заключительная часть показа была 
поистине завораживающей. Модели щеголяли 
на подиуме в купальниках, туниках ручной 
работы, связанных крючком. Как известно, 
новое — это хорошо забытое старое. И вяза-
ные купальники напоминали вещи из детства, 
которыми обшивали нас бабушки. Специально 
для показа Екатерины подиум был выстроен 
прямо в открытом бассейне отеля Xanadu. В 

финале дефиле модели в купальниках прыгнули 
в холодную воду. Температура воды в ночном 
бассейне не превышала 17 градусов.

Показы завершали выступления модных 
российских диджеев. Грув и братья Сергей 
и Никита S-Brothers-S продолжили ночную 
дискотеку.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Показ мод прошел с учетом 
особенностей прохладной весны

ВЯЖЕМ НА ЛЕТО 
КУПАЛЬНИКИ
В турецком городе Белек открылся Fashion сезон, где прошли два модных показа 
российских дизайнеров. Sofi Strokatto представила новую коллекцию «Inspiration 
of Love» — «Вдохновение любви», а Екатерина Слава  — «Back in Love», которая пе-
реводится как «Назад в любовь». Специально для показа Екатерины подиум был 
выстроен прямо в открытом бассейне. В финале дефиле модели в купальниках 
прыгнули в холодную воду.
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Николай Дорофеев убил 
хулигана, защищая свой дом. 
Но признавать этот случай 
самообороной следователи  
не хотели.

Следы от пуль 
в заборе стали 
важной уликой  
в деле Дорофеева.

В финале дефиле модели 
в купальниках и туниках 

прыгнули в холодную воду
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Несходство во времени 
между Москвой и Владивостоком. 4. Цитата, 
предваряющая произведение. 10. Прибор, по-
казывающий, сколько воды утекло за месяц. 11. 
Фрукт, давший название одной из улиц в песне 
Юрия Антонова. 13. Содержание рассказа в 
двух словах. 14. Меховой «десерт» для моли 
в гардеробе. 15. Математическое действие 
в таблице Пифагора. 16. Псевдоорех с хилой 
«броней». 18. Фильм, повторяющий сюжет 
ранее снятого фильма. 20. Народная метео-
подсказка. 22. Коричневая сладкая начинка 
в вафельных трубочках. 23. Позер в студии 
художника. 24. «Аниматор» в советском доме 
отдыха. 27. Большая «чаша» с горой грязной 
посуды. 30. Бесчестный поступок «ниже плин-
туса». 32. Пищевой паек на определенный 
срок. 34. Взнос картежника в игру. 35. Боевой 
надводный корабль, основная сила которого 
— палубные самолеты и вертолеты. 36. Ис-
пытательный месяц для стажера. 38. «Букет» 
колосьев. 39. Избиение жены мужем-тираном. 
40. «Номер», снимаемый бедным студентом 
в доме старушки. 41. «Кормилец» топки. 42. 
«Кафе» для аксакалов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Эпопея» в учебнике чтения 
за первый класс. 2. Время суток в стихотворении 
Блока про «улицу, фонарь, аптеку». 3. Общее 
слово для апельсина, мандарина и лимона. 5. 
Случай, приведенный в пояснение своей мысли. 
6. Цена словам балаболки. 7. Синяя форменная 
«кепка» ленинградского почтальона. 8. Причуд-
ливость дальних стран. 9. Ящерица с перемен-
чивой окраской. 10. Полководец, проигравший 
одну битву ради победы в войне. 12. Полутьма 
между заходом солнца и наступлением ночи. 17. 
Добро, конфискованное у арестованного врага 
народа. 19. «Человек в футляре» с точки зрения 
психолога. 20. «Закаленная» птица Антарктиды. 
21. Неопределенная частица «а» в английском 
языке. 25. Публичная распродажа по завышен-
ным ценам. 26. «Министр финансов» в Древней 
Руси. 27. Работы, в процессе которых нашли 
Трою. 28. Группа Курта Кобейна. 29. Наивный 
и примитивный мужик. 31. Светильник перед 
иконой. 33. Легкая прибыль, за которой погна-
лись аферисты. 34. Миниатюра, представленная 
участниками драмкружка на школьном праздни-
ке. 37. Экономичная альтернатива ресторану. 38. 
Рифмованное поздравление на открытке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маникюр. 4. Спонсор. 10. Клеенка. 11. Артикул. 13. Роль. 14. Чудо. 15. 
Изумление. 16. Нектар. 18. Виконт. 20. Баллада. 22. Сноуборд. 23. Агитатор. 24. Курятник. 
27. Пиццерия. 30. Терапия. 32. Коньяк. 34. Декада. 35. Отрицание. 36. Псих. 38. Пеня. 39. 
Картина. 40. Колодец. 41. Точилка. 42. Стройка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мигрень. 2. Июль. 3. Ювелир. 5. Припев. 6. Неуч. 7. Робость. 8. Марме-
лад. 9. Запевала. 10. Клаксон. 12. Лукошко. 17. Аннуляция. 19. Искажение. 20. Блокнот. 21. 
Авиация. 25. Угонщик. 26. Кардинал. 27. Поправка. 28. Испанец. 29. Эксперт. 31. Зарядка. 
33. Костяк. 34. Дефолт. 37. Хаки. 38. Перо.

НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья с 14 по 23 мая проходит 

Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2015 года:
Индекс                                Издание На дом До востребования Льготный на дом
55061               «Московский комсомолец 765,39           686,74           623,14
 по будням и субботам, 6 раз в неделю
38686               «Московский комсомолец» 655,03           594,43           534,72
               по будням, 5 раз в неделю
42573               журнал «МК-Бульвар»,  617,50           579,54           539,33
                        1 раз в неделю 
42567 «Московский комсомолец» и «МК-Бульвар», 1316,89          1327,28          1100,38
                 6 раз и 1 раз в неделю 
В1910           «Российская охотничья газета»,  524,83           493,06           459,36
                      1 раз в неделю  
В5685         журнал «Охота и рыбалка. ХХI век», 444,21           429,62           414,19
                      1 раз в месяц  
В2889           «Российская охотничья газета» 912,94           866,57           817,45
              и «Охота и рыбалка-ХХI век»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 мая с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а, 
у ТЦ «Перекресток»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
15 мая с 8.00 до 20.00
16 мая с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, 
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
18–19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
20–21 мая с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
м. «Университет», выход к МГУ

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
суббота с 10.00 до 14.00
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды», 
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле», выход к ул. Маршала 
Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а 
(киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро 
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская», 
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово, 
у автобусной остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

Напоминаем, что оформить подписку на «МК» по будням и субботам за 650 рублей и «МК» 
по будням за 570 рублей можно в редакционных подписных пунктах, расположенных по адресам:

Информация по тел. 8(495)665-40-80

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ юридическая помощь 

т. 8-495-407-05-28

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05,(499) 409 97 05,  (495) 979 38 99(495) 979 38 99
www.belcantofund.comwww.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и ПавлаКафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканскомв Англиканском
соборесоборе
www.grigoriankoncert.ruwww.grigoriankoncert.ru

0+0+ОРГАННЫЕОРГАННЫЕ
    концерты    концерты

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы,
пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ знакомства. 

Гарантированно! 
т. 8-925-831-53-30

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61

предлагаю

www. volga-teplica.ru

+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТАиз ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!Низкие цены!
Удобрения в подарок!Удобрения в подарок!

предлагаю

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08

ВАШ ВЫБОР-
РАССЛАБЛЕНИЕ 
м. «Планерная», 8-965-221-69-71
м. «Тушинская», 8-968-719-42-44

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

 отдых 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление 
т. 8-903-247-65-55

❑ отдых 
м. "Белорусская" 
т. 8-917-541-25-80

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС 
м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45, 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
м. "Полежаевская", 
м. "Кунцевская"  
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Что общего между американскими 
астронавтами и персонажами итальян-
ской комедии Карло Гольдони «Слуга 
двух господ»? Эту странную связь уста-
новил один из самых интересных на се-
годняшний день современных режиссе-
ров — Андрий Жолдак, уроженец Киева, 
восемь лет как проживающий в Берлине. 
В питерском БДТ им. Товстоногова со-
стоялась премьера его «Zoldak dream: 
похитители чувств», хотя руководство 
театра премьеру почему-то переносило, 
что породило нездоровые слухи о ее от-
мене. Обозревателю «МК» удалось уви-
деть новую работу Андрия Жолдака как 
раз в смутный период.

Прогон состоялся в дивном месте — в Камен-
ноостровском филиале театра на 200 мест. Хотя 
после показа стало ясно, что и большая сцена БДТ 
на Фонтанке для «жолдаковского сна» по Гольдони 
ничуть не хуже (а может, и лучше): масштаб требует 
масштаба. 

То, что сделал Андрий Жолдак, никакой ко-
медией никаких масок не назовешь. Скорее Голь-
дони а-ля Тарантино, но в космическом масштабе. 
С космоса, собственно, все и начинается: на экране 
текст на телеграфной ленте, который выстукивает 
невидимый аппарат: переговоры американских 
астронавтов, столкнувшихся в космосе с загадоч-
ным явлением. «Я слышу музыку. Она доносится со 
стороны...» Для тех, кто интересовался историей 
космоса, это документальный факт, а не фантазии 
большого художника. Американские астронавты 
действительно слышали с обратной стороны Луны 
музыку, подобную хоралу. Потом, уже на Земле, 
из всех предъявленных музыкальных фрагментов 

они выбрали одну, напоминающую барочную обра-
ботку Баха. Она-то и начинает спектакль Жолдака, 
в котором им сделано удивительное открытие. Но 
осознание этого приходит по ходу действия, и у 
меня нет сомнений, что прием, который он при-
менил, станет теперь на театре модной фишкой. 
Как трендом в свое время стал экран с видео раз-
личного достоинства. Как стойка с микрофоном, 
от которой уже подташнивает, или надписи по 
заднику для малограмотных: «пролог», «продолже-
ние», «эпилог». Впрочем, оригинальная «штучка» от 
Жолдака ни в какое сравнение не идет с простыми 
элементами современных постановок и уж точно 
не всякому окажется под силу.

Итак, на сцене у Жолдака модель комедии 

Гольдони, если так можно сказать, трехмерного 
действия. Первое: актеры в мизансценах, они же 
в онлайн-трансляции с двух камер со стороны 
зала на экране, и в основном крупным планом 
(экран как раз не новость) и... А вот главный трюк 
весьма необычен для театра: у самого края сцены, 
спинами к зрителю и лицами к актерам, — мужчина 
и женщина возле пюпитров с микрофонами. Их 
функция поначалу незаметна, и к тому же буднич-
ные костюмы смешивают их с публикой. Но, глядя 
на сцену, ловишь себя на странном чувстве: что-то 
непонятно-необычное происходит с персонажами: 
вроде нормальные, но что-то все-таки смущает 
в их поведении и манере говорить. А их, оказы-
вается, озвучивают, как при дубляже фильма, те 

двое у пюпитров. Артисты на сцене произносят 
текст, а звучат голоса их дублеров, точнехонько 
попадающих в артикуляцию артистов. Неожи-
данный эффект. 

Я не говорю о сюжете, развивающемся не по 
Гольдони, хотя у комедиографа он весьма запутан: 
счастливая помолвка Сильвио, сына доктора Лом-
барди, с юной Клариче состоялась только благода-
ря печальному обстоятельству — гибели на дуэли 
синьора Федерико Распони, которому Клариче 
давно была обещана в жены отцом, Панталоне де 
Бизоньози. Персонажей множество — в именах 
путаешься. Однако Жолдак к земным персонажам 
почти трехвековой давности добавляет еще двух 
ангелов женского пола — в черном, с черными во-
лосами, затянутыми в озорные, как у школьниц, 
«кукиши»на голове, и с неземными голосами. Эти 
космические элементы беспардонно влезут в 
историю, сочиненную синьором Гольдони, и начнут 
присваивать себе его фразы, персонажей и даже 
пытаться манипулировать их чувствами. Зачем? 
Ну не играть же всерьез (смешно или трагично, по-
тому что кто-то убит) историю, которая из ХХI века 
кажется наивной и непонятной сегодняшнему 
зрителю, особенно молодому?!

Вот что говорит сам Андрий Жолдак:
— Я начал репетировать по тексту Гольдони, 

но через семь дней как-то заскучал и решил от-
ключить логику — довериться импульсам, плыть по 
течению собственных ассоциаций. И чем дальше 
двигался в своих снах, тем больше исчезали конту-
ры пьесы, я погружался в другой рассказ, который 
и вел меня. Получилось то, что получилось.

Внедрение космического элемента в класси-
ческий сюжет делает его то смешным, то жестким 
до черной комедии с применением гаджетов и 
оружия. Сюжетная линия — влюбленные, столкнув-
шись с препятствиями, преодолевают их в конце 
концов — выдержана. А вот космическое фэнтези, 
его обрамлявшее, делает старую историю столь 
объемной, что забываешь о первоисточнике, к ко-
торому тем не менее режиссер со своей командой 
отнесся уважительно. Уважение прежде всего в 
качестве и высокой технологичности зрелища: 
Жолдак первоклассно владеет технологиями, 
изумительно работает с артистами. Самое глав-
ное: его как никого другого можно считать умелым 
адвокатом современных трактовок классики, где 
не будет места плоским решениям, спекуляциям 
на актуальности.

У Жолдака — многомерность, глубина вы-
сказывания, его собственные рефлексии и диалог 
с современными художниками, причем конкрет-
ными: например, с великим итальянцем Ромео 
Кастеллуччи или с нынешним худруком БДТ Ан-
дреем Могучим. В конце концов размышления о 
природе театра, который сам как dream и другая 
реальность. А получится ли она космической или 
останется валяться заземленной претензией — 
зависит от мастерства режиссера. У Жолдака 
это чувственность в полете его космических 
фантазий.

Так вот об открытии, сделанном им в своих 
полетах, — иначе зачем летать? Прием озвучки, 
когда живые голоса накладываются на живую, 
не кинематографическую, игру актеров (очень 
сильный ансамбль в спектакле), дает эффект ко-
медии масок, хотя их как таковых в спектакле 
нет, — голоса заменяют маски. И тут заслуженное 
браво мастерам театрального дубляжа Полине 
Дудкиной и Сергею Стукалову.

Премьера «Zoldak dream: похитители чувств» 
состоялась-таки в майские праздники и имела 
большой успех.

Марина РАЙКИНА.

КОСМИЧЕСКИЕ АНГЕЛЫ
ВНЕДРИЛИСЬ В КЛАССИКУ

Громкая премьера 
в БДТ им. Товстоногова

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Комедия Карло Гольдони «Слуга 
двух господ» написана для труп-
пы Медебака и была представ-
лена в Милане в 1749 году. Рос-
сийскому же зрителю она хорошо 

известна по двум телевизионным экрани-
зациям: самого БДТ (1953 года) и очень 
популярной музыкальной телекомедии 
(1976 года), где слугу Труффальдино бле-
стяще сыграл Константин Райкин.

16 мая, в субботу, 
пройдет традици-
онная акция «Ночь в 
музее». В общего-
родском событии 
примут участие 
более 250 учреж-
дений культуры 
— не только му-
зеи и галереи, но 

и парки, заповед-
ники, вузы, даже 

торговые центры. О 
том, что ждать от ны-

нешней акции, узнал 
«МК».

Десятая акция «Ночь в 
музее», приуроченная к 

Международному дню музеев (18 мая), обещает 
быть еще более масштабной, чем все предыду-
щие. Если в прошлом году 1,3 миллиона человек 
посетили различные арт-точки, то теперь органи-
заторы ожидают 1,5 млн гостей. Символом акции 
в этом году — по инициативе главы столичного 
Департамента культуры Александра Кибовского — 
станет сова. Ночная птица послужит ориентиром 
для горожан. В программе заявлено более 250 
площадок, однако в последний момент к акции 
присоединяется все больше организаций. Помочь 
разобраться москвичам в событиях музейной 
ночи должны информационные «Ночные станции», 
которые откроются в пешеходных зонах — на 
Арбате, площади Революции и в парке «Музеон». 
Они будут работать не только как инфоцентры, 
но и как самостоятельные мультимедийные про-
странства, где пройдут лекции, мастер-классы, 
кинопоказы, творческие встречи и презентации 
самых ярких проектов, реализованных за по-
следнее время. 

Как и в прошлом году, будет много уличных 
событий, которые помогут разгрузить музеи и вы-
ставочные залы и обойтись без длинных очередей. 
Среди таких — проект «Говорящие памятники», 
который полюбился москвичам еще в прошлом 
году. На сей раз шесть литературных памятников 

«заговорят» голосами известных актеров — они 
прочитают произведения писателей, которым по-
священы монументы. Появятся и новые проекты. 
Среди них — акция «Музейные квартирники, или 
Музей на одну ночь», в рамках которой свои ма-
стерские для всех желающих откроют известные 
художники и скульпторы — Зураб Церетели, Дми-
трий Гутов, Олег Кулик, Гоша Острецов, Леонид 
Баранов, Алексей Благовестнов и др. Ждет гостей 
музейной ночи и множество ночных экскурсий 
(на которые стоит записаться заранее). Только 
шесть маршрутов подготовил Московский центр 

музейного развития. Особое внимание органи-
заторы рекомендуют обратить на проект «Тропа 
ученого», который расскажет о жизни советских 
ученых и их великих открытиях. Также специально 
к акции известные актеры, режиссеры, художники 
и даже космонавты записали специальные ау-
диогиды по столичным музеям — каждый из них 
расскажет о своих любимых произведениях: так, 
художник-мультипликатор Юрий Норштейн — о 
шедеврах ГМИИ им. Пушкина, а космонавт Алек-
сандр Лавейкин — об экспонатах Мемориального 
музея космонавтики. 

Впрочем, на акции «Ночь в музее» каждый 
желающий сможет стать экскурсоводом. Для этого 
будет открыта «Школа ночного экскурсовода», 
где гидов-любителей будут обучать победители 
и финалисты конкурса московского Департа-
мента культуры «Лучший музейный работник-
экскурсовод». 

Программа музейной ночи разнообразна, 
но больше всего внимания уделено двум темам 
— 70-летию Победы и литературе, ведь этот год 
провозглашен Годом литературы. Так, проект о 
жизни музея в годы ВОВ подготовил Пушкинский 
музей в главном здании — он получил название 
«Хранители». (Но — внимание! — не забудьте, что 
Музей личных коллекций ГМИИ закрыт в связи с 
реконструкцией и вокруг Пушкинского идут рабо-
ты, так что попасть туда, учитывая популярность 
музея, возможно, будет непросто.) Третьяковка 
тоже подготовила военный проект — это архивная 
выставка в Лаврушинском переулке «Третьяков-
ская галерея в годы войны», где можно будет уви-
деть уникальные кадры эвакуации фондов музея 
в Новосибирск. Например, как демонтировали и 
наматывали на вал «Явление Христа народу». 

Однако главной точкой активности галереи 
станет Третьяковка на Крымском Валу, где можно 
будет не только послушать Большой симфони-
ческий оркестр под управлением Владимира 
Федосеева под открытым небом (во внутреннем 
дворике галереи, который теперь постоянно будет 
открыт для публики и станет вторым входом в му-
зей), увидеть показ модной одежды из бумаги, но и 
стать участником спецпроекта «Ночь в квадрате», 
посвященного 100-летию выставки «0.10», где 
Казимир Малевич впервые представил «Черный 
квадрат». Организаторы надеются, что этот про-
ект будет особенно популярен, ведь он находится 
в зеленой зоне — оттуда рукой подать до парка 
Горького, расположенного в нем музейного центра 
«Гараж» и многих других арт-точек. 

Словом, ночь обещает быть жаркой. Но имей-
те в виду, что большинство государственных музе-
ев будут работать до полуночи, и только некоторые 
частные галереи и арт-кластеры, как, например, 
«Artplay», — почти до утра. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

МУЗЕЙНАЯ НОЧЬ 
БУДЕТ ЛИТЕРАТУРНОЙ
Москва ожидает, 
что в акции примут 
участие полтора 
миллиона человек
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Символ акции.

Одной из главной точек 
активности музейной ночи 

станет ГТГ на Крымском Валу.
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Черные ангелы — 
Александра Магелатова и 
Надежда Толубеева.

Доктор Ломбарди — 
Максим Бравцов. 

Панталоне — Андрей Аршинников.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вакарчук Святослав (1975), основа-
тель и лидер рок-группы «Океан Ельзи», 
политик
Лемох (Огурцов) Сергей (1965), музы-
кант, рэпер («Кар-Мэн»)
Пархоменко Игорь (1962), член по-
печительского совета общественной 
организации «Миротворцы и мир»
Пугачева Валентина (1935–2008), 
актриса  
Тихонов Николай (1905–1997), пред-
седатель Совета министров СССР

Тосунян Гарегин (1955), президент Ас-
социации российских банков
Шангин-Березовский Ген (1930–1992), 
биолог, генетик, бард

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра 

России, сегодня в Москве и Подмосковье 
облачно с прояснениями, кратковремен-
ный дождь (днем — местами), гроза 
(ночью — местами). Ночью температура 
в Москве 10...12°, по области 8...13°, днем 
температура в Москве 17...19°, по области 

15...20°. Ветер западной четверти, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с.

Восход Солнца — 4.21, заход Солн-
ца — 20.32, долгота дня — 16.11.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается по-
вышенная геомагнитная активность, 
возможны периоды магнитной бури.

ДатскИй угОлОк
День фрилансера.
1955 г. — подписан договор о соз-
дании военно-политического союза 

(Варшавский договор).
1975 г. — киевское «Динамо» первой из 
советских команд выиграло футбольный 
Кубок кубков.
2008 г. — «Зенит» стал обладателем 
Кубка УЕФА.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ (на 14.05.2015): 1 USD — 
49,5366; 1 EURO — 55,7138. По курсу 
ММВБ (на 13.05.2015): 1 USD: спрос 
— 49,05; предложение — 50,16. 1 EURO: 
спрос — 55,22; предложение — 56,50.
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спОРтZOO

гОстИ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

АНОНС ДНЯ

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне ска-
зала, что у нее было то же самое. Много хорошего 
сказала о программе «Здоровые суставы», которую 
ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас она 
переехала в другой город и сама не знает, где ее 
искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться с 
просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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ЖуРНалИстОВ пОЧтут 
памЯтНИкОм
Его установят в районе 
арбатской площади
Памятник журналистам, погибшим 
при исполнении служебных обязан-
ностей, будет установлен в центре 
Москвы. С такой инициативой высту-
пил председатель Союза журналистов 
Москвы Павел Гусев. На заседании 
13 мая Мосгордума поддержала это 
предложение, приняв соответствую-
щее постановление.

Как заявил председатель Комиссии по 
культуре и массовым коммуникациям Евге-
ний Герасимов, только в 90-е годы прошлого 
века при исполнении служебных обязанностей 
погибло более 300 журналистов. Памятник 
погибшим журналистам будет установлен в 
сквере вблизи Центрального Дома журналиста 
со стороны Арбатской площади на средства 
Союза журналистов. 

Кроме того, вчера Мосгордума одобри-
ла установку памятника «Фронтовая медсе-
стра» на улице Гурьянова, 4, перед входом в 
амбулаторно-поликлинический центр №109. 

Но этим работа Мосгордумы 13 мая не 
ограничилась. Депутаты приняли поправки в 
городской Административный кодекс, которые 
установили штрафы в размере от 2,5 тысячи до 
5 тысяч рублей за попрошайничество в наибо-
лее «хлебных» местах — на территории и рядом 
со станциями московского метро и монорельса. 
Кроме того, введены штрафы за бездействие 
по восстановлению уничтоженных газонов, а 
также за парковку на траве.

До сих пор в московском кодексе была 
лишь статья за приставание к гражданам в 
общественных местах — будь то попрошайки 
или гадалки (штраф 100–500 рублей). Однако 
даже полицейские признают, что факт приста-
вания доказать крайне сложно. Даже попро-
шайки, как правило, не пристают к народу: они 
либо ходят по вагонам, либо скромно сидят в 
местах наиболее активных пассажиропотоков. 
Так что с новым административным составом 
выгнать их с насиженных мест будет значи-
тельно проще.

Еще одно нововведение в столичном КоАП 
касается установления штрафов за неприятие 
мер по восстановлению утраченного травяного 
покрова газона. Правда, это наказание рас-
считано лишь на должностных лиц (штраф от 40 
тысяч до 50 тысяч рублей) и юридических лиц 
(от 50 тысяч до 100 тысяч рублей). Примерно в 
такие же суммы обойдется нарушение порядка 
выполнения работ по цветочному оформлению 
города. Например, штрафовать чиновников 
будут за несоответствие площади цветников 
той, что утверждена в документах. Или за на-
рушение требований по сбору мусора, полива, 
прополки или замены увядших растений. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ГАНДБОЛ

Волга и Дон не потопили скандинавов

К счастью, в клубном женском гандбо-
ле позиции России настолько высоки, что в 
рейтинге ЕГФ мы уверенно занимаем места 
в лидирующей тройке, а сейчас и вовсе стали 
вторыми благодаря не слишком уверенному 
выступлению делегатов от Венгрии (лидер-
ство держит Дания). Выход в решающие фазы 
еврокубков «Ростов-Дона» и волгоградского 
«Динамо-Синары» в этом свете не выглядел 
чем-то из ряда вон выходящим. Увы, волжанкам 
не слишком повезло со жребием «Финала че-
тырех» Лиги чемпионов: норвежский суперклуб 
«Ларвик» — это бренд не слабее футбольной 
«Баварии», и он достался клубу Виктора Ря-
бых в полуфинале, состоявшем из одной игры. 
Впрочем, недолго радовались скандинавки. 
Черногорская «Будучность» отомстила за на-
ших в финале — 26:22. «Динамо» в игре за 3-е 
место снова пришлось общаться с македонским 

«филиалом» российского ручного мяча — «Вар-
даром». Клуб, где выступает немало россий-
ских сборниц прошлого и настоящего, оказался 
сильнее — 28:26. Впрочем, сам по себе выход 
в четверку сильнейших заслуживает похвал, 
учитывая сложности, с которыми столкнулись 
волгоградки в этом сезоне.

Одного трофея уж точно недосчитаются 
донские красавицы под руководством датского 

тренера Яна Лесли. В финале из двух встреч (в 
гостях и дома) Кубка ЕГФ ему предстояло скре-
стить оружие с соотечественниками: третьим 
по силе клубом страны «Хольстебро». Девчата 
расценили это как добрый знак: для главноко-
мандующего третий по рангу клуб из страны 
родоначальников вида спорта не представлял 
никакой тайны. Но судите сами: «Ростов» был 
ввязан в борьбу на трех фронтах, из которых 
дважды вышел победителем — сначала в Кубке, 
затем и в чемпионате страны. И дело здесь не 
только в усталости, а в рваном графике игр, ко-
торый столь вреден для функционала. Поездка 
в Данию обернулась разгромом — 20:33, тогда 
ростовчанки собрались на решающий штурм в 
родных стенах. За 5 минут на табло горели обна-
деживающие 30:18 в пользу Регины Шимкуте 
и ее партнерш. Увы, «Ростов» подвело то, чем 
в последние годы страдает сборная России: 
наступил момент нервного перенапряжения и, 
как следствие, ошибок на пустом месте. 33:22 
— хорошо, но мало для общего успеха. 

15 мая, пятница

ЗВЕЗДа сОВЕтскОгО  
ФутБОла В гОстЯХ у «мк»

С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конференция почет-
ного президента Российского футбольного союза, давнего 
друга редакции Вячеслава КОЛОСКОВА.

Что необходимо сделать для урегулирования конфликта в 
Российском футбольном союзе? Оправдала ли себя схема про-
ведения чемпионата страны по системе «осень-весна»? Кто будет 
следующим президентом ФИФА? Возможен ли бойкот чемпионата 
мира по футболу 2018 года в России? Как долго отечественные 
клубы будут покупать на деньги из госбюджета дорогостоящих 
легионеров? 

глаВНЫй саДОВОД РОссИИ 
РасскаЖЕт О БуДуЩЕм уРОЖаЕ! 

С 15.00 до 16.00 состоится онлайн-конференция пред-
седателя Союза садоводов России Олега ВАЛЕНЧУКА.

Успешно ли открылся дачный сезон в России? Какие виды 
на урожай у регионов России в 2015 году? Как проходит борьба 
с контрафактом семян и саженцев в России? Необходима ли от-
мена системы уполномоченных в садоводческом некоммерческом 
товариществе (СНТ)? Какие положения законопроекта «О садовод-
стве, огородничестве и дачном хозяйстве» смогут положительно 
повлиять на права садоводов? 

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях 
к анонсам.

Только в русском языке мож-
но составить предложение 
из трех букв:
— Э, а я?

— Ваша дочь только что 
согласилась стать моей 
женой.
— Сам виноват, нечего было 
ходить сюда каждый вечер!

Нашел мужик волшебную 
лампу, потер ее. Выскаки-
вает джинн и говорит: 
— Исполню любые три 
желания. 
— Ну, давай по рюмочке. По-
сидели, выпили, через час 
мужик опять трет лампу, за-
казывает по рюмочке. По-
сидели, выпили. 
Через час опять трет лампу. 
Джинн: 
— Мужик, у тебя осталось 

последнее желание. 
— Давай еще по рюмочке.
— Это же последнее желание! 
Загадай что-нибудь получше!
— Не, давай по рюмочке.
Посидели, выпили. Через час 
джинн вылезает из лампы и 
говорит: 
—  Л а д н о,  з а г а д ы в а й 
четвертое...

— Как дела, дружище? Как чув-
ствует себя твоя жена? Все еще 
сражается с тобой? 
— Нет, слава богу, все закончи-
лось. Ее увел мой лучший друг. 
— Лучший друг? Кто это? 
— Не знаю, но все равно он те-
перь мой лучший друг. 

Крепостное право — это га-
рантированные рабочие места 
и уверенность в завтрашнем 
дне.

1

2

3

 

 

4

5

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

пЕРсОНа НЕДЕлИ
БАСКЕТБОЛ

ЗА ОКЕАНОМ ДЕЛО ИДЕТ К РАЗВЯЗКЕ
Наступило время яростно поболеть за «Клив-

ленд Кавальерс». Не только за кумира миллионов 
Леброна Джеймса, но и за российского фор-
варда Тимофея Мозгова, проводящего (три 
раза постучим по дереву!) лучший сезон в НБА. 
Накануне клуб приблизился к выходу в финал 
конференции, поведя в серии — 3:2 — с самими 
«Чикаго Буллз»! Теперь «кавалерам» достаточно 
сделать один победный шаг. 

Пока российский баскетбол живет ожиданием 
успешного выступления своего многолетнего 
флагмана ЦСКА в «Финале четырех» Евролиги, 
«Игровая зона» решила проведать, как идут дела у 
баскетболиста сборной страны Сергея Карасева, 
выступающего в Национальной баскетбольной 
ассоциации. К сожалению, игрок вынужден взять 
паузу из-за сложной травмы, а его клуб «Бру-
клин Нетс» остановился в шаге от продолжения 
борьбы в плей-офф, но взгляд на происходящее 
со стороны не менее объективен, чем ракурс с 
площадки. О реалиях НБА, планах на будущее и 
необычном бракосочетании Сергей рассказал в 
эксклюзивном интервью «МК». 
Сергей Карасев:  
«Сценарий свадьбы принадлежит невесте!»

— Сергей, из-за травмы сезон в НБА для 
тебя лично закончился досрочно. Можешь 
его оценить? 

— Сезон был для меня более успешным, чем 
дебютный. Я все-таки поиграл, получал отрезками 
неплохое игровое время, полтора месяца мне 
доверяли выходить в стартовой пятерке. Конечно, 
хотелось бы большего. Концовка оказалась сма-
занной из-за травмы. Но это реальность, 
зато у меня будет лето для восста-
новления, и постараюсь набрать 
хорошую форму. Тем более, я 
уже поварился в этой каше, 
знаю, чего ждать от Лиги. 
Теперь все зависит только 
от меня.

— Насколько во-
обще распространены 
травмы в североаме-
риканском баскетбо-
ле? И по плану ли идет 
восстановление?

— Травм в последние 
годы стало больше. Может 
быть потому, что стало боль-
ше так называемых «бэк-ту-
бэк» — отрезков, когда игры 
проходят каждый день. Плюс еще 
перелеты. Так что нагрузки сказыва-
ются. А восстановление идет. Начинаю 
разрабатывать ногу. У меня был разрыв боковых 
связок. Коленка пока опухшая, но доктора гово-
рят: «К следующему сезону подойдешь в боевой 
готовности». Пока трудно говорить о конкретных 
датах, но к концу лета — началу осени планирую 
быть готовым играть «пять на пять» и быть полно-
стью с командой. 

— Ротация клубов в НБА — вещь распро-
страненная. Готовы к такому повороту?

— Никто не застрахован от того, чтобы ока-
заться обменянным. Надо этот момент всегда 
учитывать. Даже если клуб тебя сильно любит, 
хочет оставить — случается всякое. Но сейчас 
я об этом не думаю. В каком клубе я окажусь 
осенью, еще никто не знает. Пока я в Бруклине. 
Пока парни выступали в плей-офф, я их всегда 
поддерживал.

— Фамилия твоя всплывает и в свете игр 

сборной России. Можно ли дать приблизи-
тельный прогноз по поводу вас лично отно-
сительно Евробаскета, или это вилами по 
воде писано?

— Конечно, пока трудно прогнозировать. 
Я как раз недавно разговаривал и с Евгением 
Пашутиным, и с Дмитрием Домани, они тоже за-
давали такие вопросы. Но травма была серьезная, 
операция сложная, там ведь не только боковые 
связки сшивали, еще под коленной чашечкой 
«заполняли» область, которая раздробилась, — 
двойная операция. Нужно тщательно приходить 
в норму. Я очень хочу помочь сборной России, тем 
более турнир пройдет в сентябре, и время есть. 
Если к августу все получится, я поеду.

— Как, на твой взгляд, сложится этот 
плей-офф в НБА, какие претенденты на чем-
пионские перстни?

— В этом году нельзя выделить две команды, 
как в прошлом году, когда «Майами» 

и «Сан-Антонио» были на голову 
сильнее всех. Мои предпочте-

ния — «Кливленд», «Голден 
Стейт».

— В о з м ож н ы 
сюрпризы от тех, на 
кого в начале сезо-
на никто вообще не 
рассчитывал? 

— Такие случаи 
бывают. Например, 
когда команда вы-
ходила в плей-офф 

с 7-го места и потом 
играла в финале. Здесь 

конкуренция высока, и 
даже клуб, вскочивший 

на подножку уходящего по-
езда, выбивал из сетки пер-

вую. Такие вещи можно называть 
сюрпризами, но никак не сенсация-

ми. Плей-офф это вообще в некотором роде 
новый сезон, здесь нет как таковых привилегий, 
кроме преимущества своей площадки. А так все 
нужно начинать с чистого листа. Можно выиграть 
60 игр, как «Голден Стейт», а потом потерять все в 
первом же раунде. Это же не одна игра, где сра-
батывает фактор случайности, а от 4 до 7. 

— Дэвид Блатт или кто-то из его помощ-
ников в «Кливленде» говорили, что «Бостон» 
очень жестко играл против «Кавальерс». Таких 
жестких приемов в «регулярке» не бывает? 

— Конечно, уровень жесткости возрастает. 
Судьи позволяют больше, не свистят при каждом 
контакте. А тренеры по ходу длинного сезона часто 
дают передышку лидерам. Поражение-другое не 
очень сильно сказываются на турнирной картине. 
Здесь же приходится выкладываться по полной. 
Болельщики наполняют полные залы, творится 

что-то невообразимое. Участие в решающей фазе 
дорогого стоит!

— Среди наших баскетболистов бытует 
мнение, что судьи за океаном более лояль-
ные, чем в российских турнирах и в Европе 
вообще. Так?

— Больше дают играть. Они, как и в Европе, 
иногда допускают ошибки. Но когда возникает 
спорная ситуация, идут смотреть видеоповтор. 
Это происходит не за закрытыми дверями: момент 
прокручивают на большом мониторе, момент ви-
дят зрители. Все видно: ни о каком засуживании 
речи идти уже не может. Судьям вообще есть что 
терять! За ошибки у них накапливаются баллы, в 
случае перебора которых происходит отстранение. 
Так что приятно смотреть баскетбол или играть в 
него, когда знаешь, что все по-честному. Знаете, 
и в Европе в этом плане сделан шаг вперед. На 
той же Евролиге появились мониторы. Это не 
может не радовать. 

— Ты не застал свою команду до переезда 
из Нью-Джерси. Как, на твой взгляд, на ней 
сказалась смена прописки? Стало ли к «Нетс» 
больше внимания?

— Говорят, это повысило интерес к клубу. Все 
разговоры, статьи о появлении Михаила Прохо-
рова… Сам я вижу, что появился ажиотаж, люди 
болеют весь сезон от начала до конца. Все эти 
факторы сказались на популяризации «Нетс». 

— Сергей, есть ли в НБА непримиримые 
соперники, болельщики которых друг друга 
люто ненавидят? Как «Партизан» с «Црвеной 
Звездой» или наши футбольные «Спартак» 
— ЦСКА?

— Чтобы были драки, а фанаты ждали друг 
друга на улице — такого нет. В Европе на матчах 
бывают свои фан-сектора, в которых народ всю 
игру прыгает и бьет в барабаны. Особенно в Гре-
ции, Турции… Здесь люди поспокойнее относятся к 
происходящему. Поэтому болельщики появляются 
с детьми, семьями. Это как в театр сходить. И я ни 
разу не видел вспышек вражды между командами 
и их поклонниками.

— Вы поженились в Лас-Вегасе 14 апреля, 
причем в воздухе. Почему вы все обстави-
ли так необычно и потом долго держали в 
тайне?

— Хотелось по-особенному преподнести это. 
Предложение я сделал девушке еще тем летом, 
мы потом долго выбирали день. Праздник всех 
влюбленных — прекрасная дата. Сочетались бра-
ком в небе над Невадой, это был наш с Эвелиной 
праздник. А мы хотели сделать приятное для нас 
самих, а потом уже устроить свадьбу в России. На 
ней уже будут друзья и родственники. 

— А подняться в воздух кто предложил?
— Эвелина. Мне бы такое даже в голову не 

пришло. А она все организовала, устроила. Она 
у меня вообще большой молодец!

В последнем матче группового 
турнира чемпионата мира по хоккею 
сборная России проиграла финнам 
по буллитам (3:2). Минус: теперь 
в четвертьфинале нам предстоит 
встреча с хорошо организованной 
и, как сказал главный тренер рос-
сиян Олег Знарок, ставшей силь-
нее по сравнению с прошлогодним 
Минском сборной Швеции. Плюс: 
дождаться рандеву с «тре крунур» мы 
можем не покидая Остраву, что при-
шлось бы сделать, выиграй россияне 
у Финляндии. Переезд в Прагу для 
игры с хозяевами чемпионата теперь 
достался национальной команде 
Суоми.

Забавно, но две шайбы в ворота Сергея 
Бобровского забросили финские сборники с 
русскими корнями — Александр Барков и Йоо-
нас Донской. А точный буллит Йоонаса и помог 

Финляндии выиграть. Правда, если у Баркова, 
родившегося в Финляндии, отец был совет-
ским и российским хоккеистом, то Донской 
плохо знаком со своими русскими предками, 
хотя о происхождении своей фамилии знает. У 
россиян забивали Сергей Мозякин и Артемий 
Панарин. А Сергей Бобровский демонстриро-
вал такие растяжки и кульбиты, охраняя ворота 
сборной, что еще чуть-чуть — и вытащил бы 
матч. Если бы не буллит Донского...

Впрочем, во всем надо искать хорошее. 
Мы тоже можем найти плюсы в третьем груп-
повом месте сборной России, на котором 
она оказалась после проигрыша финнам. 
Да, в четвертьфинале предстоит встретить-
ся со шведами, а не с чехами. Зато можно 
не переезжать в Прагу (туда едет сборная 
Финляндии) и спокойно готовиться к матчу 
в Остраве. Жаль только, что надежды на то, 
что получивший в последней игре травму 
Евгений Медведев все-таки благодаря уси-
лиям врачей выйдет на лед, нет. «В плей-офф 
не бывает травм, — сказал сам Медведев 
в интервью пресс-службе национальной 
сборной. — Нужно выходить на лед в любом 
состоянии и работать на команду». Однако 
позже стало известно, что он, скорее всего, 
покидает турнир.

По словам главы медицинской службы 
сборной Валерия Конова, травма Евгения была 
не единственной. «Одному из ведущих фор-
вардов нашей национальной сборной сломали 
фалангу пальца», — признался Конов. Кому 
именно, не раскрывается.

Ульяна УРБАН.
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ДЕНЬ ПОБЕДЫ ПОД РЕВ МОТОРОВ
Легендарный Олег Трегубов выиграл  
«Гран-при» по картингу среди ветеранов
На картодроме «Русская спортивная 
компания», что в московском районе 
Марьино, прошла гонка ветеранов 
автоспорта «Гран-при 70 лет Победы 
в Великой Отечественной войне». 

В качестве организаторов выступили 
Российская автомобильная федерация 
(РАФ) и «Русское кольцо», возглавляемое 
Шотой Абхазавой. На юге Москвы для уча-
стия собрались известные советские гонщи-
ки, чемпионы СССР, составлявшие основу 
сборных команд Москвы. В младшей группе 
ветеранов первый заезд выиграл мастер 
спорта международного класса, член сбор-
ной СССР по картингу Александр Мирзоян, 
но во втором заезде из-за неисправности 
машины он финишировал только вторым. В 
результате победа по сумме обеих сессий 
досталась Владимиру Пикулёву, обошедше-
му Мирзояна. «Бронза» досталась Анатолию 
Твердышинскому, начальнику Автомотоклуба 
города Москвы. 

В старшей группе ветеранов места сре-
ди чемпионов Союза разных лет распреде-
лились следующим образом: первое место 
завоевал старинный друг и эксперт «МК», 
13-кратный чемпион Москвы по картингу 
Олег Трегубов, опередивший легендарных 
товарищей, Александра Сафонова и Эдуарда 
Мирзояна. 

В перерыве между заездами ветеранов 
наступила смена поколений: гонялись дети 
и молодежь. Особый колорит гонке придало 
участие известного мотогонщика Виктора 
Введенского. Он пилотировал болид, будучи 
одетым в форму Советской Армии времен 
Великой Отечественной. Его выступление 
сопровождалось аплодисментами зрителей, 
которых едва-едва смог вместить картодром. 
Участники соревнований выразили благодар-
ность многолетнему председателю Совета 
ветеранов автоспорта РАФ Татьяне Соколовой 
и директору картодрома Сергею Клемен-
скову за прекрасно организованную гонку. 
Соревнования как всегда комментировал 
«голос российского автоспорта» Марк По-
дольский. Так соревнования превратились в 
масштабный спортивный праздник, где вете-
раны спорта моторов смогли не только пока-
зать класс, но и пообщаться в неформальной 
обстановке. А изюминкой стал момент, когда 
над трассой состоялся пролет самолетов, 
возвращавшихся с парада. 

Олег Ильич Трегубов с присущим ему 
юмором поблагодарил провидение за то, что 
отправился на соревнования на личном авто-
мобиле, иначе бы не смог доставить домой 
очередной трофей, который оказался ростом 
с первоклассника. В качестве дополнения — 
современная цифровая камера. Кстати, без 
призов не остался никто из участников. 

Чемпионат мира по хоккею:  
Россию ждет встреча со шведами
После проигрыша Финляндии по буллитам наша 
национальная команда заняла третье место в группе
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спастИ мЕДВЕЖОНка 
ВИктОРИЮ
Зверя-«подкидыша» 
пытаются вернуть  
в дикую природу
В столице завершилась уникальная 
операция по спасению трехмесячного 
медвежонка, чью маму, скорее всего, 
убили браконьеры. Еще 5 мая на пульт 
МЧС поступило сообщение из Троиц-
кого и Новомосковского администра-
тивных округов. Житель поселения 
Московский по обыкновению вышел 
прогуляться со своей собакой в не-
большом лесопарке. Вдруг пес поднял 
лай, и хозяин разглядел маленькое 
темное животное, которое от испуга 
в считаные мгновения вскарабкалось 
по березе на высоту около 15 метров. 
Вопреки популярному у иностранцев 
стереотипу о медведях, гуляющих по 
улицам Москвы, мужчина не сразу по-
верил своим глазам, да и спасатели 
решили поначалу, что их разыгрывают, 
однако выехали на место. 

— Иногда медведи подходят к границам 
Москвы со стороны Калужской области, — рас-
сказал журналистам руководитель Департамента 
природопользования столицы Антон Кульбачев-
ский. — Но чтобы эти звери настолько приблизи-
лись к высокоурбанизированным районам — это 
впервые, все-таки мы не Сибирь. Скорее всего, 
мама-медведица погибла от рук охотников, а 
малыша пожалели и подкинули в город.

Чтобы снять перепуганного зверька с де-
рева, спасателям пришлось пилить березу, по-
сле чего найденыша оперативно перевезли в 
экоцентр на территории национального пар-
ка «Лосиный остров», где и смогли побывать 
журналисты. Здесь всем заправляет Валентина 
Ивановна Пантелеенко, заслуженная артистка, 
бывшая воздушная гимнастка и дрессировщица. 
В клетку с опилками она воткнула живую веточку 
с листьями — имитация леса. Всю первую ночь не 
отходила от малышки, пытаясь звуками успокоить 
зверька. «Так хотелось погладить, посюсюкать 
с ней, — делится женщина. — Но я знаю, что 
делать этого категорически нельзя — если мы 
хотим, чтобы животное смогло опять вернуться 
в дикую природу, все контакты с людьми должны 
быть сведены к минимуму. И потом, в отличие от 
детенышей цирковых зверей или даже тех, что 
живут в зоопарке, лесные малыши сильнее пуга-
ются человека. Так что я «убаюкивала» ее, стоя в 
сторонке, звуками «ч-ч-ч». По словам Валентины 
Ивановны, желудок у малышки еще «молочный», 
очень нежный, потому по пять-шесть раз в день 
она кормила ее специально сваренной на молоке 
гречневой, рисовой или манной кашей, куда 
добавляла для вкуса ложечку меда и сгущенку. 
Также давала настои лечебных травок для лучшей 
работы пищеварения и тертую морковку. 

С медвежонком пытались говорить как с 
маленькими детьми: «Ну, малышка, иди к папе 
на ручки». Перепуганный обилием людей и ка-
мер зверек сидел в углу клетки ко всем спиной, 
но тут все-таки на миг повернул голову в ответ 
на нежности. Было решено, что негоже будущей 
царице леса оставаться без имени, и ее назвали 
Виктория, в честь юбилея Победы.

После чего маленькую Викторию перенесли 
в клетку в спецмашине и повезли в Тверскую об-
ласть, где ее уже ждут уникальные российские 
специалисты по работе с дикими животными 
Пажетновы. Со временем их воспитанники воз-
вращаются в естественную среду обитания и 
могут полноценно жить с сородичами.

Елена НИКОЛАЕВА.


